
ДИПЛОМАТИЯ Посол 
России в ФРГ Сергей 
Нечаев: Немцы задаются 
вопросом: а что русские 
сделали нам плохого? 

Куда идет 
Германия

Ирина Невинная

В
след за свиным гриппом 
(А/Н1N1) в России реги-
стрируют все больше слу-

чаев гриппа В. Грозит ли нам но-
вый всплеск заболеваемости 
гриппом и в чем разница между 
вирусами гриппа А и В? На эти 
вопросы «Российской газете» 
ответила заместитель директо-
ра по клинико-аналитической 
работе ЦНИИ Эпидемиологии 
Роспотребнадзора, профессор 
Наталья Пшеничная.

Грозит ли нам новая волна 
гриппа — на этот раз 
гриппом В?

НАТАЛЬЯ ПШЕНИЧНАЯ: В настоящее 
время большинство случаев 
заболевания гриппом по-преж-
нему приходится на грипп А/
Н1N1pdm09 (его называют 
свиным. — Ред.), а грипп типа В 
составляет чуть менее 20 про-
центов случаев. Тем не менее 
не исключается, что его доля в 

общей структуре заболеваемо-
сти гриппом вырастет.  Но 
обычно вирусы гриппа В со-
ставляют не более 30—40 про-
центов в общей структуре вы-
являемых респираторных ви-
русов, да и то в отдельные годы. 

Так, например, достаточно 
активно вирусы гриппа типа В 
вели себя в 2016-м, 2018-м и в 
начале 2020 года. Связано это с 
тем, что вирусы гриппа В ме-
нее подвержены изменчиво-
сти, так как являются вируса-
ми, вызывающими заболева-
ние только у человека, и лише-

ны возможности активно об-
мениваться генетическим ма-
териалом с вирусами гриппа 
животных, которые относятся 
к типу А. Поэтому распростра-
нение гриппа В не столь то-
тально, вирусы этой группы 
могут вызывать эпидемии, но 
не пандемии.

Кроме того, как правило, 
грипп В идет с отставанием от 
гриппа А, он чаще всего начи-
нает себя более активно вести 
во второй половине эпидеми-
ческого сезона — на пике и спа-
де заболеваемости в целом. Так 

что более активная циркуля-
ция вирусов типа В, которую 
мы наблюдаем сейчас, скорее 
всего, свидетельствует о том, 
что заболеваемость скоро пой-
дет на спад.

Если сравнить тяжесть 
течения заболевания при за-
ражении свиным штаммом 
H1N1 и разновидностью грип-
па В, что можно сказать по 
этому поводу?

НАТАЛЬЯ ПШЕНИЧНАЯ: Сравнивать 
тяжесть течения заболевания 
при заражении разными типа-
ми вирусов гриппа не очень 
корректно. 

Грипп, каким бы типом ви-
руса он не был вызван, — это в 
принципе серьезное инфекци-
онное заболевание, которое мо-
жет вызывать тяжелые ослож-
нения. Если говорить в целом, 
заболевание, вызванное грип-
пом В, не дает ослож-
нений в виде вирусной 
пневмонии. 

Евгений Шестаков

В пятницу на немецкой базе НАТО в Рамштайне состо-
ится встреча группы поддержки Украины. Как предпо-
лагают западные СМИ, на ней могут официально объ-
явить о поставках Киеву британских танков Challenger 
2. А также сообщить о создании коалиции стран, гото-
вых поставлять Украине тяжелые танки, включая не-
мецкий Leopard 2. О том, понимает ли немецкое обще-
ство, что ФРГ становится непосредственным участни-
ком конфликта на Украине, «Российская газета» бесе-
дует с Чрезвычайным и Полномочным Послом России 
в Германии Сергеем Юрьевичем Нечаевым.

Сергей Юрьевич, способно ли общественное мнение Гер-
мании каким-то образом повлиять на позицию руко-
водства страны в отношении конфликта на Украине? 

СЕРГЕЙ НЕЧАЕВ: Сегодня официальная доктрина Герма-
нии — это оказание киевскому режиму максимальной 
помощи, причем «столько, сколько потребуется». Не 
только военно-технической, но и политической, эко-
номической, финансовой.  Ставится задача 
содействовать Украине в достижении победы 
на поле боя. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ На смену свиному гриппу А может прийти вариант В, 
случаев заболевания им стало больше

Грипп остается гриппом
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А К Ц Е Н Т

Пока на долю гриппа В приходится 
каждый пятый случай заболевания, 
обычно распространение этой группы 
штаммов не столь тотально

Австралийский доллар  47,8797
Азербайджанский манат  40,3908
Армянский драм**  17,3028
Белорусский рубль  26,0883
Болгарский лев  37,9592
Бразильский реал  13,4341

Венгерский форинт**  18,6077
Вон Республики Корея***  55,4326
Гонконгский доллар*  87,9411
Датская крона*  99,7957
Доллар США  68,6644
Евро  74,2646

Индийская рупия**  83,5224
Казахстанский тенге**  14,8403
Канадский доллар  51,2536
Киргизский сом**  80,1405
Китайский юань  10,1146
Молдавский лей*  35,9718

Новый туркменский манат  19,6184
Норвежская крона*  69,3881
Польский злотый  15,8498
Румынский лей  15,0636
СДР  92,5878
Сингапурский доллар  51,9398

Таджикский сомони*  66,9707
Турецкая лира*  36,5528
Узбекский сум****  60,5392
Украинская гривна*  18,6414
Фунт стерлингов  83,8118
Чешская крона*  30,9425

Шведская крона*  65,8456
Швейцарский франк  74,3524
Южноафриканский рэнд*  40,1314
Японская иена**  53,3481

*За 10   
**За 100   
***За 1000
****За 10 000
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ЖИЛЬЕ На рынок вышли 
новостройки по ценам 
ниже среднего

Невысокий 
потолок

Марина Трубилина

Новые жилые комплексы выходят в продажу с ценами 
ниже среднерыночных. Это связано и с реальным сни-
жением стоимости, и с формальным удешевлением. 

За IV квартал 2022 года цены на квартиры в ново-
стройках уменьшились на 1%, сообщает «Авито Не-
движимость». При этом квартиры с четырьмя комна-
тами и более стали доступнее на 10%, объекты со сво-
бодной планировкой — на 9%. «Однушки» подешевели 
на 2%, «двушки» — на 1%, студии — на 0,8%, а цена на 
«трешки» не изменилась. Сильнее всего новое жилье 
подешевело в Волгограде (на 7%), Москве и Калинин-
граде (на 6%). Потенциал спроса исчерпан, цены 
уперлись в потолок, происходит их корректировка в 
соответствии с экономическими условиями, объяс-
няет исполнительный директор Российского аукци-
онного дома Константин Раев. 

Новинки выходят на рынок дешевле уже строящего-
ся жилья, и разрыв увеличивается, отмечают эксперты 
«Циан. Аналитика». В московском регионе с сентября 
по декабрь новые квартиры были на 11% дешевле сред-
нерыночных цен, в октябре и декабре разрыв состав-
лял 13%. С мая по декабрь средняя стоимость 
метра в «новинках» рынка снизилась на 16%, 
тогда как в среднем по рынку — на 2%. 

ПЯТЬ КОЛЕЦ 
Наших болельщиков 
могут лишить 
олимпийских трансляций

Блэкаут

Илья Соболев

Международный олимпийский комитет объявил об ито-
гах тендера на показ зимней Олимпиады-2026 году в 
Милане и летней Олимпиады-2028 в Лос-Анджелесе. 
Европейский пакет медиаправ достался Европейскому 
вещательному союзу (EBU) и альянсу Warner Bros. 
Discovery (WBD). Кроме того, эти же компании получи-
ли права на трансляции зимних Игр-2030 (хозяин не 
определен) и летних Игр-2032 (Брисбен). В список 49 
европейских стран, на территории которых будет осу-
ществляться вещание, не вошли Россия и Беларусь. 
Означает ли это, что отечественные болельщики не уви-
дят четыре Олимпиады? Мы попытались разобраться.

Реализацией медиаправ на Олимпийские игры за-
нимается их организатор — Международный олимпий-
ский комитет. В последние годы МОК все больше прак-
тикует продажу прав не отдельным национальным ве-
щателям, а оптом. Так, в 2015 году права на показ 
Олимпийских игр с 2018 по 2024 год на европейской 
территории были отданы холдингу Discovery. Сумма 
сделки составила 1,3 млрд евро. К слову, в том пакете 
Россия тоже отсутствовала, как, кстати, Франция и Ве-
ликобритания. В этих странах права на транс-
ляции Игр-2018 и 2020 к тому моменту были 
уже проданы.
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ЧИТАЙТЕ СЕГОДНЯ

АВТО ОСАГО упало до нуля: вместо ремонта 
выплачивают деньги, которых не хватает

Страшный случай

Владимир Баршев, 
Гульнара Вахитова

З
апчасти для иномарок 
в России найти слож-
но. Поэтому, возмож-
но по ОСАГО будут 
платить деньгами. С 
такой формой возме-
щениям ущерба, как 
ремонт машины, ста-
новится весьма слож-

но. Это заявление главы Всерос-
сийского союза страховщиков, 
а также Российского союза ав-
тостраховщиков Евгения Уфим-
цева, прозвучавшее в контексте 
информации о том, что количе-
ство страховых случаев, урегу-
лированных с помощью ре-
монта, упало до нуля, вызвало 
бурную реакцию не только 
страхового сообщества, но и за-
конодателей, банкиров, да и 
обычных граждан. 

И всем стало понятно, что 
все это надо быстро решать. 

Вчера состоялось совещание 
участников рынка страхования, 
на котором все согласились, что 
нет иного пути (а об этом гово-
рилось неоднократно и рань-
ше), кроме как увеличить сроки 
ремонта машин, а также ис-
пользовать бывшие в употреб-
лении детали. 

Но эту точку зрения разделя-
ют далеко не все.

«Российская газета» получи-
ла комментарий Центробанка, 
согласно которому мегарегуля-
тор возражает как против пер-

вого, так и второго предложе-
ния. 

А накануне глава Комитета 
Совета Федерации по конститу-
ционному законодательству и 
госстроительству Андрей Кли-
шас заявил о необходимости об-
судить проблему выполнения 
страховщиками обязанности 
перед своими клиентами. Речь 
даже велась о некоем морато-
рии на автогражданку. 

Итак, напомним, что стра-
ховщики по ОСАГО должны 
направлять машину на ремонт. 

В некоторых случаях допус-
кается выплата деньгами. Но, 
как не раз заявлял Верховный 
суд, это возможно только в слу-
чаях, предусмотренных зако-
ном и по соглашению с автовла-
дельцем. 

Согласно данным РСА, в ноя-
бре 2021 года в ремонт было от-
правлено около 10% машин, по-
страдавших в ДТП. В феврале 
2022-го — около 7%, в октябре — 
около 0%. 

А вообще ситуация с ОСАГО 
уже давно стала головной болью 
для автовладельцев. Чуть ли не 
по четыре раза в год меняются 
нормативные акты по обяза-
тельной страховке. Как в них 
еще сами страховщики разби-
раются, непонятно. Цены на по-
лисы растут, а выплаты — нет.

И вот на этом фоне случился 
форс-мажор. С рынка ушел ряд 
автопроизводителей, но оста-
лись автовладельцы с устарева-
ющими машинами. А также обо-

рвались поставки запчастей для 
этих машин. 

Страховщики, которые ра-
нее приняли такую меру борь-
бы со страховым мошенниче-
ством, как направление автомо-
биля на ремонт, увидели, что в 
новых реалиях выполнить это 
не могут. В конечном итоге за 
соблюдение сроков и качества 
ремонта именно они несут от-
ветственность. Поэтому они 
стали отказывать в ремонте. 
Хотя не перестали возмещать 
ущерб деньгами. Так что свои 
обязанности они выполняют. 

Но при выплате деньгами 
учитывается износ машины. В 
итоге сократились и общие 
выплаты страховщиков по 
 ОСАГО — в среднем на 15%. По 
формуле «деньги вме-
сто ремонта» выходит 
дешевле. 

Цены на машины выросли, 
на жизнь тоже, а выплаты по ОСАГО 
не меняются 20 лет.

А К Ц Е Н Т

В ноябре 2021 года в ремонт 
было отправлено около 10% машин, 
пострадавших в ДТП. В феврале 
2022-го — около 7%, в октябре — около 0%
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

ПАРЛАМЕНТ Госдума открыла весеннюю сессию. Вячеслав Володин назвал приоритеты работы 
депутатов

Законы в портфеле
Татьяна Замахина

В
чера депутаты Госдумы со-
брались на первое в весен-
ней сессии заседание. Пред-

седатель Госдумы Вячеслав Воло-
дин обозначил приоритеты зако-
нотворческой работы — это обес-
печение безопасности, развитие 
экономики, повышение качества 
жизни людей. В частности, пар-
ламентарии рассмотрят новую 
редакцию закона о занятости, 
законопроект о регулировании 
майнинга, новые меры поддерж-
ки военнослужащих и их семей.

Спикер Госдумы сообщил, 
что перед пленаркой погово-
рил с Владимиром Путиным и 
рассказал о планах на сессию. 
Президент попросил передать 
депутатам пожелания успеш-
ной работы в интересах гра-
ждан. Обращаясь к депутатам, 
Володин предупредил, что сес-
сия будет насыщенной. «В зако-
нотворческом портфеле нахо-
дится 1365 законопроектов», — 
сказал он.

«Несмотря на вызовы и 
проблемы, мы должны делать 
все для достижения националь-

ных целей и развития», — заявил 
спикер ГД. Депутаты планируют 
работать над решением важней-
ших задач государственной по-
литики на 2023 год, которые ра-
нее определил президент. Сре-
ди них, напомним, укрепление 
технологического и финансово-
го суверенитета, снижение бед-
ности, поддержка семей. Как 
рассказал Володин, за новогод-
ние каникулы депутаты под ру-
ководством первого вице-спи-
кера Александра Жукова подго-
товили конкретные предложе-
ния по законодательному обес-
печению поставленных задач. 

Согласно принятому дум-
скому графику, весенняя сес-
сия продлится до начала августа. 
Порядок работы депутатов пока 
не меняется: три недели подряд 
они будут собираться на пленар-
ные заседания, а затем одну не-
делю работать с избирателями 
в регионах. В общей сложности 
в приоритетный план палаты на 
ближайшие месяцы включено 
около 100 законопроектов. 

Среди прочего в ходе весен-
ней сессии депутатам предстоит 
продолжить системную работу с 

профильными министерствами 
по вопросу интеграции в право-
вое поле вошедших в состав РФ 
территорий, заявил со своей сто-
роны Александр Жуков. «Здесь 
нам нужно как можно скорее 
рассмотреть вопросы социаль-

ного обеспечения: пенсий, посо-
бий», — сказал парламентарий.

По его словам, «очень важ-
ный вопрос — поддержка семей 

наших ребят, сражающихся на 
передовой». В течение первой 
недели сессии депутаты плани-
руют рассмотреть законопроект 
о предоставлении мер для вдов 
ветеранов боевых действий. По-
мощь будет оказана независимо 
от условий их проживания и со-
става членов семьи.

В ходе сессии депутаты, кро-
ме того, планируют менять за-
конодательство в связи с вне-
дрением цифрового рубля, от-
регулировать майнинг. «Важная 
и актуальная тема — уголовная 
ответственность и оборотные 
штрафы за утечку персональ-
ных данных, — заявил Жуков, — 
сейчас профильный комитет 
Госдумы ведет работу по подго-
товке данных инициатив с ми-
нистерствами и администраци-
ей президента РФ».

Еще одно направление — за-
конодательное обеспечение 
современной социальной по-
литики, отметил Жуков. По его 
словам, сейчас ведется большая 
работа над новой редакцией за-
кона о занятости населения в 
РФ. «Предлагается, например, 
закрепить на постоянной осно-

ве содействие занятости моло-
дежи и новый принцип опре-
деления размера пособия по 
безработице, который будет 
рассчитываться в зависимо-
сти от МРОТ», — напомнил пер-
вый вице-спикер. Авторы также 
предлагают закрепить в законе 
понятия самозанятости и плат-
форменной занятости, устано-
вить полномочия органов вла-
сти по сокращению нелегальной 
занятости.

В ходе дискуссии на пленарке 
Володин высказал мнение, что 
для занятия госдолжности, уча-
стия в выборах депутатов Госду-
мы необходимо сделать обяза-
тельным наличие военно-учет-
ной специальности. Кроме того, 
необходимо, чтобы кандидаты 
на эти посты и в депутаты име-
ли опыт службы в Вооруженных 
силах. Так спикер отреагировал 
на выступление лидера «Новых 
людей» Алексея Нечаева, со-
гласившись с его предложени-
ем. По мнению Володина, выше-
перечисленные условия необхо-
димы и для занятия должности 
в судебной системе, в органах 
прокуратуры.  

ПРЕЗИДЕНТ Владимир Путин оценил ситуацию в российской экономике

Лучше прогнозов
Айсель Герейханова

Р
еальная ситуация в 
российской экономи-
ке в прошлом году ока-
залась намного луч-
ше пессимистичных 
прогнозов. Об этом 
президент РФ Вла-
димир Путин вчера 
заявил на совещании 

по экономическим вопросам, 
которое прошло в режиме ви-
деоконференции. 

В прошлом году ВВП России 
снизился лишь на 2,5%, хотя мно-
гие эксперты предрекали падение 
до 20%. Президент также отме-
тил, что уже в третьем и четвер-
том кварталах был зафиксирован 
рост экономики по сравнению с 
резким падением во втором квар-
тале. «Наша задача — поддержать, 
закрепить эту положительную 
тенденцию», — сказал он.

Положительная динамика и 
у инфляции. По итогам прошло-
го года она составила 11,9%, и 
это меньше, чем прогнозирова-
ли Центральный банк и прави-
тельство. Путин считает, что в 
первом квартале текущего года 
инфляция может снизиться уже 
до 5%, во втором — ниже 4%. Пре-
зидент отметил, что это принци-
пиально важно и для реальных 
доходов граждан, и для экономи-
ки в целом. «Ведь предсказуемая, 
сдержанная динамика цен — это 
ключевой фактор для принятия 
решений по увеличению инве-
стиционной активности, доступ-
ности кредитов для бизнеса и для 
реального сектора», — указал гла-
ва государства. Президент так-
же отметил, что инфляция пря-
мо влияет на доходы граждан. 
«В текущем году нам нужно до-
биться заметных, ощутимых ре-
зультатов по увеличению реаль-
ных заработных плат, повыше-
нию благополучия российских 
семей», — поручил он.

Путин также сообщил, что до-
ходы бюджета РФ в 2022 году вы-
росли на 10%, до 27,8 трлн руб-
лей, но и расходы заметно уве-
личились и превысили 31 трлн 
рублей. «В результате дефицит 
федерального бюджета РФ со-
ставил 3,3 трлн рублей, или 2,3% 
ВВП», — сообщил глава государ-
ства. Путин подчеркнул, что та-
кой уровень дефицита является 
одним из лучших показателей 
среди стран «Большой двадцат-
ки». Такие важные отрасли в Рос-
сии, как строительство, сельское 
хозяйство, промышленность, 
ОПК, за прошлый год не только 
не сократили, но, несмотря на 
беспрецедентное внешнее дав-
ление, даже нарастили объемы 
производства. «Создали новые 
рабочие места, что во многом 
позволило сохранить стабиль-
ность на рынке труда, добиться 
снижения безработицы до мини-
мального уровня в новейшей ис-
тории», — заявил Путин.

Но в некоторых регионах 
есть проблемы с неполной заня-
тостью в ряде отраслей, а также 
с низким уровнем оплаты тру-
да. Это, как правило, касается 
тех регионов, где сосредоточены 
проблемные отрасли, например 
автопром. Правительство долж-
но работать над исправлением 
ситуации, поручил Путин. «У нас 
все возможности для этого есть: 
нужно стимулировать занятость 
и рост заработных плат — реаль-
ных заработных плат», — поста-
вил задачу президент.

Принципиально также, что, 
несмотря на санкции, у россий-

ских газовых компаний — хоро-
шая прибыль. «Снизилась добы-
ча природного газа, его объем 
снизился на 11,8%. При этом от-
мечу, что мировые цены на газ 
существенно, как вы знаете, вы-
росли из-за действий западных 
стран, и в результате российские 
газодобытчики, экспортеры сра-
ботали в последние два года с хо-
рошей прибылью», — сказал Пу-
тин. Он добавил, что газовые 
компании значительно увеличи-
ли платежи в бюджетную систе-
му страны. Кроме того, выросла и 
добыча нефти. «Несмотря на уже 
упомянутое санкционное давле-
ние, добыча нефти в России по 
итогам 2022 года выросла при-
мерно на 2%, объем добычи со-
ставил 535 млн тонн», — отметил 
глава государства.

Оборонно-промышленный 
комплекс сейчас вносит большой 
вклад в развитие обрабатываю-
щих секторов экономики. «За по-
следний год он набрал серьезные 
обороты и продолжает наращи-
вать мощности. Предприятия ра-
ботают в несколько смен, некото-
рые — практически круглосуточ-
но», — рассказал президент. Пу-
тин отдельно поблагодарил всех 
специалистов, занятых в ОПК, 
за напряженный, ответственный 
труд. Президент подчеркнул, что 
значимость такой работы сего-
дня особенно высока.

Производства, которые были 
ориентированы преимуществен-
но на внешний рынок, сегодня 
требуют особенного внимания. 
«Остается непростой ситуация 
в лесопромышленном комплек-
се. По итогам ноября обработка 
древесины и производство про-
дукции из дерева снизились на 
21,4 процента», — рассказал Пу-
тин. Президент поручил сделать 
все, чтобы сохранить работу 
этой и других пострадавших от-

раслей: стимулировать внутрен-
ний спрос, заняться углублени-
ем переработки сырья и матери-
алов именно в России, на отече-
ственных производствах. Он на-
помнил, что эта тема уже обсу-
ждалась, но «не все доработали». 
«Нужно отказаться от экспорта 
кругляка, от необработанного 
сырья и поставлять все на вну-
тренний рынок. На внутренний 
рынок поставлять продукцию 
с высокой затем добавленной 
стоимостью. Сейчас этот про-
цесс должен максимально уско-
риться. Для этого есть все объек-
тивные основания и возможно-
сти», — обратил внимание глава 
государства. Путин подчеркнул, 
что ранее были приняты спец-
меры по поддержке ряда секто-
ров национальной экономики. В 
том числе ведется системная ра-
бота бизнеса и госорганов, чтобы 
помочь предприятиям не только 
выйти на докризисный уровень, 
но и развиваться в долгосроч-
ной, стратегической перспекти-
ве с опорой на новые технологи-
ческие и производственные ре-
шения. «Я прошу правительство 
постоянно здесь держать руку на 
пульсе», — распорядился он.

Чтобы улучшить связь регио-
нов РФ, в том числе с новыми тер-
риториями, планы по ремонту 
дорог нужно постараться выпол-
нить быстрее, заявил Путин. За-
дача на ближайшие годы — при-
вести в нормативное состояние 
85% опорной дорожной сети, 
протяженность которой 136 ты-
сяч километров. «Перечни соот-
ветствующих мероприятий об-
щей стоимостью 13 трлн рублей 
утверждены, они рассчитаны на 
пять лет: с 2023 по 2027 год», — 
сообщил президент. Он подчерк-
нул, что качественные и без-
опасные дороги — это основа для 
запуска новых дополнительных 

инвестиционных проектов в про-
мышленности, сельском хозяй-
стве, для строительства социаль-
ных объектов и жилых кварталов. 
Глава государства также назвал 
важнейшим вопросом для каче-
ства жизни, для развития биз-
неса и территорий — строитель-
ство жилья и инфраструктуры. 
По его оценке, в 2022 году уда-
лось добиться хороших результа-
тов. «Сданы в эксплуатацию ре-
кордные объемы жилья — 101,5 
миллиона квадратных метров. 
Такого у нас в новейшей исто-
рии еще не было, да и в советские 
годы, по-моему, не было», — сооб-
щил Путин.  

«2022 год был для нас очень 
сложным, нам удалось прой-
ти через те риски, которые воз-
никли в значительной степе-
ни неожиданно. Но в целом мы 
остаточно успешно преодоле-
ли все эти риски — финансовые, 

бюджетные, структурные, логи-
стические и так далее, и так да-
лее. Мы прошли через этот лес, 
не понимая, что будет», — отме-
тил глава государства, подводя 
итоги заседания.

Говоря о наступившем годе, 
он заявил: власти страны пони-
мают, «какие риски у нас будут 
в 2023 году». «Если уж мы это 
понимаем, то мы должны про-
ходить это гораздо более эффек-
тивно, чем то, что было в 2022 
году», — уверен Владимир Пу-
тин. Но для успешного ответа на 
эти вызовы важно «объективно 
оценивать все события, ниче-
го не завышать, не занижать, не 
преувеличивать и не преумень-
шать».

Среди отраслей, на которые 
следует обратить особое внима-
ние, он отметил сельское хозяй-
ство, где в целом результаты хо-
рошие. «Нужно дать этому сек-

тору заработать, получить при-
быль, чтобы они могли вложить 
средства в переработку, в живот-
новодство», — сказал Путин и по-
ручил премьеру Михаилу Мишу-
стину взять на контроль финан-
совые результаты аграриев. «Не-
льзя позволить вытащить все за 
границу, — указал он. — Нам обя-
зательно нужны стабильные ре-
зервы».

Кроме того, президент обра-
тил внимание участников сове-
щания на поддержку строитель-
ной отрасли, туризма, энергети-
ки, транспортного машинострое-
ния, развитие инфраструктуры, а 
также выразил надежду, что пер-
вый вице-премьер Андрей Бело-
усов продолжит работу по им-
портозамещению в высокотех-
нологичных отраслях.  

Вячеслав Володин: В законотворче-
ском портфеле находится 1365 зако-
нопроектов.

Владимир Путин: Наша задача — 
поддержать, закрепить положитель-
ные тенденции в экономике. 

А К Ц Е Н Т

В текущем году нам нужно добиться 
заметных, ощутимых результатов 
по увеличению реальных заработных 
плат, повышению благополучия 
российских семей

КОММЕНТАРИИ

Акционеры
Президент Владимир Путин также подписал указ, ко-

торый вводит временный порядок принятия решений 

в крупных российских акционерных обществах в 

сфере энергетики, машиностроения и торговли. Со-

гласно документу, органы их управления смогут при-

нимать решения без учета голосов акционеров из не-

дружественных стран. Для этого владельцы компании 

либо ее бенефициары должны быть под санкциями, 

доля «недружественных» иностранцев в ее капитале 

не должна быть выше 50%, выручка компании должна 

превышать 100 млрд рублей. Такой временный поря-

док будет действовать до 31 декабря 2023 года.

Инфляция
Инфляция в России скоро действительно может за-

метно опуститься, считают эксперты. Годовая инфля-

ция (месяц текущего года к тому же месяцу предыду-

щего) на рубеже апреля-мая может снизиться и до 

3—4%, допускают аналитики Росбанка. «Причина в 

эффекте базы расчета годовой оценки, что по факту 

является механическим фактором и не может поме-

шать Банку России ужесточить процентную политику 

в случае необходимости», — подчеркивают они. Но 

пока ситуация с ценами такова, что нынешняя ключе-

вая ставка 7,5%, вероятно, будет сохранена на 

февральском заседании ЦБ, считают аналитики Райф-

файзенбанка.

Занятость
Ситуация с безработицей неравномерна не только 

между разными регионами, но и по городам внутри 

одного региона, если сравнить в этом плане, напри-

мер, областной центр и моногород, говорит директор 

Института социально-экономических исследований 

Финансового университета при правительстве РФ 

Алексей Зубец. «Рост спроса на рабочие руки являет-

ся хорошей возможностью для того, чтобы ликвиди-

ровать в России застойную безработицу. Для этого 

необходимо, чтобы предприятия, нуждающиеся в ра-

бочей силе, активнее занимались поиском кандида-

тов на занятие вакансий. Важно, чтобы крупные рабо-

тодатели были представлены в регионах с высокой 

безработицей и нанимали сотрудников в первую оче-

редь именно на территориях, где сложилась тяжелая 

ситуация на рынке труда», — считает Зубец.

Лесная промышленность 
Механизм поддержки приоритетных инвестпроектов 

в области освоения лесов позволяет привлекать ин-

вестиции в развитие лесоперерабатывающих мощ-

ностей внутри страны, а также способствует произ-

водству продукции с высокой добавленной стоимо-

стью и глубокой переработке древесины, рассказал 

«РГ» глава Рослесхоза Иван Советников. За 12 лет в 

России уже реализовано 122 приоритетных инвести-

ционных проекта в 31 субъекте.

«Инвесторам предоставляются лесные участки в 

аренду без проведения торгов и льготы по оплате 

аренды. В 2022 году Рослесхоз согласовал 18 заявок 

на реализацию приоритетных инвестпроектов в об-

ласти освоения лесов. Наибольшее количество прио-

ритетных проектов сосредоточено в СФО и СЗФО», — 

отметил Советников. 

В конце 2022 года Рослесхозу переданы полномочия 

по предоставлению лесных участков в аренду для ре-

ализации приоритетных инвестпроектов. Эти поправ-

ки позволят избежать злоупотреблений господдерж-

кой на реализацию инвестпроектов со стороны недо-

бросовестных лесопользователей, отметил глава ве-

домства.

Подготовили Ольга Игнатова, Роман Маркелов, 
Светлана Задера
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Указ Президента Российской Федерации
О временном порядке принятия 
решений органами некоторых 

российских хозяйственных обществ
В связи с недружественными и противоречащими международному 

праву действиями Соединенных Штатов Америки и примкнувших к ним 
иностранных государств и международных организаций, направленны-
ми на введение ограничительных мер в отношении граждан Российской 
Федерации и российских юридических лиц, в целях защиты националь-
ных интересов Российской Федерации и в соответствии с федеральны-
ми законами от 30 декабря 2006 г. № 281-ФЗ «О специальных экономи-
ческих мерах и принудительных мерах», от 28 декабря 2010 г. № 390-ФЗ 
«О безопасности» и от 4 июня 2018 г. № 127-ФЗ «О мерах воздействия 
(противодействия) на недружественные действия Соединенных Штатов 
Америки и иных иностранных государств» постановляю:

1. Установить временный порядок принятия общим собранием участ-
ников (акционеров), советом директоров (наблюдательным советом), 
коллегиальным исполнительным органом российского хозяйственно-
го общества (далее ― органы российского хозяйственного общества) 
решений по вопросам, отнесенным к их компетенции в соответствии 
с федеральными законами, иными нормативными правовыми актами 
Российской Федерации и учредительными документами такого хозяй-
ственного общества (далее ― решения).

2. Временный порядок, установленный настоящим Указом, применя-
ется в отношении российских хозяйственных обществ, если такое хозяй-
ственное общество соответствует одновременно следующим критериям:

а) российское хозяйственное общество осуществляет деятельность 
в области энергетики (в том числе электроэнергетики), машиностроения 
или торговли;

б) иностранным государством, государственным объединением 
и (или) союзом и (или) государственным (межгосударственным) учре-
ждением иностранного государства или государственного объединения 
и (или) союза, которые совершают в отношении Российской Федерации, 
российских юридических и физических лиц недружественные действия, 
введены ограничительные меры в отношении контролирующего лица 
и (или) бенефициарного владельца российского хозяйственного обще-
ства. Понятие «контролирующее лицо» используется в значении, опре-
деленном Федеральным законом от 22 апреля 1996 г. № 39-ФЗ «О рынке 
ценных бумаг», понятие «бенефициарный владелец» ― в значении, 
определенном Федеральным законом от 7 августа 2001 г. № 115-ФЗ 
«О противодействии легализации (отмыванию) доходов, полученных 
преступным путем, и финансированию терроризма»;

в) иностранным лицам, связанным с иностранными государства-
ми, которые совершают в отношении Российской Федерации, россий-
ских юридических и физических лиц недружественные действия (далее 
― недружественные иностранные государства), в том числе если такие 
иностранные лица имеют гражданство этих государств, местом их реги-
страции, местом преимущественного ведения ими хозяйственной дея-
тельности или местом преимущественного извлечения ими прибыли 
от деятельности являются эти государства, или лицам, которые нахо-
дятся под контролем указанных иностранных лиц, независимо от места 
их регистрации (за исключением случаев, если местом их регистрации 
является Российская Федерация) или места преимущественного веде-
ния ими хозяйственной деятельности (далее ― лица недружественных 
иностранных государств) принадлежат доли в уставном капитале (акции) 
российского хозяйственного общества в размере, не превышающем 50 
процентов размера уставного капитала такого хозяйственного общества;

г) объем выручки российского хозяйственного общества (группы 
лиц, в которую входит такое хозяйственное общество и которая опреде-
ляется в соответствии с положениями Федерального закона от 26 июля 
2006 г. № 135-ФЗ «О защите конкуренции») от продажи продукции (про-
дажи товаров, выполнения работ, оказания услуг) за год, предшествую-
щий году, в котором орган российского хозяйственного общества прини-
мает решение, превышает 100 млрд рублей.

3. В случае если в состав органа российского хозяйственного обще-
ства входят лица недружественных иностранных государств и (или) 
лица, которые назначены (избраны) в состав органа российского хозяй-
ственного общества из числа кандидатур, выдвинутых лицами недру-
жественных иностранных государств, участники (акционеры) россий-
ского хозяйственного общества, не являющиеся лицами недружествен-
ных иностранных государств, вправе большинством голосов от общего 
числа голосов, принадлежащих этим участникам (акционерам), устано-
вить, что в целях принятия решений органом российского хозяйственно-
го общества голоса, принадлежащие лицам недружественных иностран-
ных государств и лицам, которые назначены (избраны) в состав органа 
российского хозяйственного общества из числа кандидатур, выдвину-
тых лицами недружественных иностранных государств, не учитыва-
ются при определении кворума и результатов голосования по вопро-
сам повестки заседания органа российского хозяйственного общества. 
В этом случае решение принимается большинством голосов от общего 
числа голосов, принадлежащих лицам, которые входят в состав орга-
на российского хозяйственного общества и не являются лицами недру-
жественных иностранных государств и (или) лицами, которые назна-
чены (избраны) в состав органа российского хозяйственного общества 
из числа кандидатур, выдвинутых лицами недружественных иностран-
ных государств, независимо от положений учредительных докумен-
тов российского хозяйственного общества, корпоративного договора, 
заключенного между участниками (акционерами) такого хозяйственного 
общества, и права, применимого к корпоративному договору.

4. В целях применения настоящего Указа лицами недружественных 
иностранных государств не признаются:

а) граждане Российской Федерации и лица, находящиеся под их 
контролем;

б) юридические и физические лица, личным законом которых 
является право иностранного государства, не относящегося к недруже-
ственным иностранным государствам, при условии, что такие лица уста-
новили контроль в отношении лиц недружественных иностранных госу-
дарств до 1 марта 2022 г.;

в) лица, находящиеся под контролем юридических или физических 
лиц, личным законом которых является право иностранного государ-
ства, не относящегося к недружественным иностранным государствам, 
при условии, что такой контроль установлен до 1 марта 2022 г.;

г) лица, находящиеся под контролем иностранного государства, 
не относящегося к недружественным иностранным государствам, 
при условии, что такой контроль установлен до 1 марта 2022 г.

5. Временный порядок, установленный настоящим Указом, применя-
ется до 31 декабря 2023 г. включительно.

6. Настоящий Указ вступает в силу со дня его официального опуб-
ликования.

Президент Российской Федерации В. Путин
Москва, Кремль 17 января 2023 года № 16

ЗАКОНОПРОЕКТ Президент 
предложил остановить 
для России международные 
договоры Совета Европы

Хартия сыграна

Татьяна Замахина

Международные договоры Совета Европы для России 
прекращают действовать — законопроект об этом внес 
в Госдуму президент РФ Владимир Путин. Соответ-
ствующий документ зарегистрирован в думской базе.

Проект внесен на основании пункта «г» статьи 84 
Конституции РФ и в соответствии с Федеральным за-
коном «О международных договорах РФ». «В связи с 
прекращением членства Российской Федерации в Со-
вете Европы считать с 16 марта 2022 года прекратив-
шими действие в отношении Российской Федерации 
следующие международные договоры», — говорится в 
тексте проекта. После этого перечисляется множество 
договоров. Среди них:

— Устав Совета Европы от 5 мая 1949 года,
— Конвенция о защите прав человека и основных 

свобод от 4 ноября 1950 года,
— Европейская конвенция о пресечении терроризма 

от 27 января 1977 года,
— Европейская хартия местного самоуправления от 

15 октября 1985 года,
— Европейская социальная хартия (пересмотрен-

ная) от 3 мая 1996 года,
— Генеральное соглашение о привилегиях и иммуни-

тетах Совета Европы от 2 сентября 1949 года.
В списке — и протоколы к этим документам. В пояс-

нительной записке указано, что 25 февраля 2022 года 
Комитет министров Совета Европы принял резолю-
цию о приостановлении представительства РФ в устав-
ных органах СЕ. В этих условиях Москва 15 марта того 
же года официально уведомила о намерении выйти из 
Совета Европы, а также денонсировать Конвенцию о 
защите прав человека и основных свобод.

«Российская Федерация исходит из того, что на-
званная Конвенция и другие упомянутые междуна-
родные договоры Совета Европы прекратили свое 
действие для России с 16 марта 2022 г.», — заявле-
но в сопроводительных материалах. Также приво-
дятся данные о том, что сумма российского взноса 
в бюджеты Совета Европы и его частичных согла-
шений за 2022 год должна была составить около 
33,7 млн евро.

Прекращение действия в отношении России между-
народных договоров потребует внесения изменений в 
федеральные конституционные законы «О чрезвычай-
ном положении» и «О военном положении».  
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СВОДКА

КИЕВ ПОТЕРЯЛ ЕЩЕ 11 ГАУБИЦ И 4 СТАНЦИИ

Юрий Гаврилов

В 
Запорожье нашли хоро-
шо замаскированный тай-
ник с взрывчаткой. Укра-

инские националисты наверня-
ка рассчитывали использовать 
ее для диверсии или теракта. 
Теперь не получится — опасную 
закладку правоохранители изъ-
яли для уничтожения.

«В ходе совместной отра-
ботки полученной оператив-
ной информации сотрудника-
ми кинологической службы по-
лиции с использованием слу-
жебной собаки и сотрудника-
ми Росгвардии было установле-
но место расположения схрона 
с боеприпасами, закопанны-
ми в землю в лесном массиве 
в окрестностях поселка Новое 
Мелитопольского района. 

Из тайника правоохраните-
ли извлекли 9 противотанковых 
мин, 12 выстрелов к ручному 
противотанковому гранатоме-
ту, 3 механических запала, 9 кг 
тротила», — сообщили в теле-
грам-канале ГУВД по Запорож-
ской области. 

Пока полиция и Росгвардия 
наводит порядок и борется с ди-
версантами в тыловых районах 
СВО, наши военные продолжа-
ют громить врага на поле боя. 
Вчера официальный представи-
тель Минобороны России гене-
рал-лейтенант Игорь Конашен-
ков рассказал, что произошло 
на линии соприкосновения за 
минувшие сутки. 

По словам генерала, на Ку-
пянском направлении артилле-
рия Западного военного окру-
га нанесла в Харьковской обла-
сти и на территории ЛНР огне-

вое поражение подразделениям 
14-й, 92-й мехбригад ВСУ и 103-
й бригады теробороны. Кроме 
того, была уничтожена укра-
инская диверсионно-разведы-
вательная группа. Общие поте-
ри противника на этом направ-
лении — более 50 человек, один 
танк, две БМП и два пикапа.

Н а  К р а с н о -Л и м а н с к о м 
направлении хорошо порабо-
тали мотострелки и артиллери-
сты ЦВО. Они сильно потрепа-
ли 71-ю егерскую, 80-ю и 95-ю 
десантно-штурмовые бригады 
ВСУ, а также 15-й полк нацгвар-
дии Украины. В результате боев 
националисты недосчитались 
свыше 70 военнослужащих, 
трех бронемашин и четырех ав-
томобилей.

Подразделения Южного во-
енного округа во взаимодей-
ствии с десантниками продол-
жали наступать на Донецком 
направлении. 

«За сутки уничтожено более 
60 украинских военнослужа-
щих, один танк, три боевые бро-
нированные машины и шесть 
автомобилей», — доложил Кона-
шенков.

Действующие на Южно-До-
нецком направлении артил-
леристы ВВО и морпехи Тихо-
океанского флота били по жи-
вой силе и технике 61-й мехбри-
гады ВСУ и 108-й бригады те-
робороны. 

В ДНР уничтожили две ди-
версионно-разведывательные 
группы. Таким образом, про-
тивник  за сутки в общей слож-
ности потерял до 40 человек, 
две бронемашины и три пикапа.

В районе населенного пункта 
Великий Бурлук Харьковской 

области взлетел на воздух склад 
с ракетно-артиллерийским во-
оружением 114-й бригады те-
робороны. Ударам также под-
верглись позиции 82 артподраз-
делений ВСУ, живая сила и тех-
ника противника в 98 районах.

В ходе контрбатарейной 
борьбы уничтожены амери-
канская самоходка М109 «Па-
ладин» и украинская РСЗО 
«Град». 

Среди разбитой вражеской 
техники целых 11 гаубиц. Это  
польский «Краб», одна гауби-
ца Д-20,  два «Гиацинта-Б», две 
самоходные «Акации» и пять 
гаубиц Д-30.  

Кроме того, были уничтоже-
ны четыре американские РЛС 
контрбатарейной борьбы: две 
AN/ТPQ-50, одна AN/ТPQ-36 и 
одна  в AN/TPQ-48.  

Российские средства ПВО за 
сутки сбили 6 украинских бес-
пилотников. Это произошло в  
районе Кременной в Луганской 
Народной Республике, а также 
под Никольским и Петровским 
в ДНР.

 Были также перехвачены 14 
снарядов американской реак-
тивной системы залпового огня 
HIMARS и украинской РСЗО 
«Ольха». 

В  Херсонской области наши 
зенитчики уничтожили про-
тиворадиолокационную раке-
ту HARM производства США. 
А под Бердянском в Запорожье 
— украинскую баллистическую 
ракету «Точка-У».  

О том, какую тяжелую 
бронетехнику страны НАТО 
собираются отправить 
на Украину, читайте на с.12

ПОДВИГ

ПОГИБ, НО УДЕРЖАЛ РУБЕЖ

Александр Степанов

З
вание Героя России при-
своено старшине Алма-
зу Сафину, погибшему в 

ходе специальной военной опе-
рации. Соответствующий указ 
подписал президент России 
Владимир Путин.

  Высшее звание России было 
посмертно присвоено Алмазу 
Сафину за мужество и героизм, 
проявленные при исполнении 
воинского долга. 

Как сообщает пресс-служ-
ба Кремля, военнослужащий 
принимал участие в специаль-
ной военной операции с 30 сен-
тября 2022 года. В свой послед-
ний бой Алмаз вступил 14 янва-
ря, когда на Красно-Лиманском 
направлении противник вывел 
все имеющиеся резервы в рай-
он Кременной. ВСУ пытались 
прорвать оборону российских 
десантников, отрезать пути 
снабжения войск и совершить 
захват Кременной. 

Наши разведчики вскрыли 
маршруты передвижения укра-
инских военных и направле-
ние основного удара. Парашют-
но-десантный взвод под коман-
дованием старшины Сафина 
удерживал оборонительные по-
зиции на участке ожидаемого 
основного удара врага. Старши-
на в минимальные сроки опера-
тивно организовал наблюдение, 
инженерное и фортификаци-
онное оборудование позиций, 
их оборону. 

Алмаз Сафин первым обна-
ружил выдвижение подразделе-
ний резервов противника и по-
дал команду на открытие огня. 
Это позволило упредить дей-

ствия врага и попытку внезап-
ного нападения. 

В ходе боя огнем из личного 
оружия Сафин уничтожил пять 
военнослужащих ВСУ. Не до-
стигнув успеха при внезапной 
атаке, противник начал обстре-
ливать из минометов позиции 
взвода. 

При обстреле старшина по-
лучил тяжелое осколочное ра-
нение. Однако он не оставил 
позицию, продолжил управ-
лять подчиненными и вести 
прицельный огонь. Противник 
неоднократно пытался выбить 
десантников, но встретил оже-
сточенное сопротивление и по-
нес большие потери.  

После подхода подкрепле-
ний к взводу Сафина против-
ник вынужден был отойти на 
исходные рубежи. Десантники 
под командованием старшины 
Сафина в ходе боя уничтожили 
один танк, две бронемашины и 

до 50 украинских военнослу-
жащих.  После боя Алмаз Са-
фин умер от ранений, выпол-
нив поставленную боевую за-
дачу до конца. 

Героические и решительные 
действия старшины в сочетании 
с высоким профессионализмом 
и умелым руководством лич-
ным составом позволили не до-
пустить прорыва подготовлен-
ных, оснащенных и численно 
превосходящих подразделений 
ВСУ, которым был нанесен зна-
чительный урон. 

Алмаз Сафин родился 4 октя-
бря 1985 года в Альшеевском 
районе Башкирии. Окончил Но-
восибирское высшее военное 
командное училище. Как сооб-
щили в районной администра-
ции, у Алмаза Сафина остались 
жена и трое детей.  

АРСЕНАЛ

 «ПАНЦИРЬ-С1» — ОХОТНИК НА БЕСПИЛОТНИКИ

Юрий Гаврилов

С
амоходный зенитный 
п у ш е ч н о - р а к е т н ы й 
комплекс «Панцирь-С1» 

показывает высокую эффек-
тивность в ходе специальной 
военной операции. Миноборо-
ны России опубликовало новое 
видео его боевой работы. 

В комментарии к ролику го-
ворится, что главная задача 
комплекса — защита воздуш-
ного пространства. «Его мож-
но использовать в любой точ-
ке земного шара –— в пусты-
не, на суше, на море. Уникаль-
ность «Панциря-С1» в том, что 
он может обнаружить 30 ви-
дов целей», — подчеркнули в ве-
домстве. При необходимости 
комплекс ведет огонь одновре-
менно по четырем целям. 

Это не только самолеты, вер-
толеты, крылатые и баллисти-
ческие ракеты, но и цели по-
меньше, например дроны. Рас-
чет «Панциря» видит на мо-
ниторе даже силуэты крупных 
птиц, а заложенная в комплекс 
программа легко отличает их от 
тех же беспилотников.

О том, как многофункцио-
нальный всепогодный «Пан-
цирь» работает в зоне СВО, 
рассказал его оператор по име-
ни Михаил. 

«В боевом расчете три че-
ловека — водитель-механик, за-
меститель начальника расчета, 
он же оператор, и начальник. 
Комплексом можно управлять, 
то есть обнаруживать и обстре-
ливать цели, как автономно, так 
и полуавтономно. В этом слу-
чае объект атаки «Панцирь» на-
ходит автоматически, а его об-
стрел в ручном режиме осуще-
ствляет оператор. Можно рабо-
тать просто в ручном режиме», 
— пояснил он. 

В зоне боевых действий не-
редко встретишь комплексы с 
немалым количеством звезд на 
борту. Они показывают, сколь-

ко воздушных целей уничтожил 
расчет. Зенитчики уточняют, 
что это не только украинские 
самолеты и вертолеты, но и вра-
жеские беспилотники. 

В зоне СВО зенитные расче-
ты круглосуточно контролиру-
ют небо над позициями россий-
ских войск. Радары комплекса 
«видят» воздушную цель на рас-
стоянии до 100 километров. Для 
уничтожения крупных объек-
тов у «Панциря» имеются 12 зе-
нитных ракет. 

Кроме того,  на нем сто-
ит пара двуствольных скоро-
стрельных пушек калибра 30 
мм и 1400 выстрелов к ним. 

Такой арсенал позволяет 
при любой погоде поражать все 
современные и перспективные 
средства воздушного нападе-
ния, находящиеся на дальности 
от 1,2 до 20 километров и на вы-
сотах от 15 метров до 15 км.

Чтобы не попасть под удар 
ВСУ, мобильные «Панцири» по-
стоянно меняют дислокацию. А 
на новом месте всего за десять 
секунд переходят из дежурного 
режима в боевой.

Об эффективности борьбы с 
вражескими ракетами и дрона-
ми стоит рассказать особо. Ха-
рактерно, что эту особенность 
российской самоходной зенит-
ки подтверждают даже амери-
канские эксперты. 

Например, выходящий в 
США журнал National Interest 
еще несколько лет назад, то есть 
задолго до спецоперации на 

Украине, назвал «Панцирь-С1» 
идеальным оружием для отра-
жения атак с применением бес-
пилотников. По оценке изда-
ния, такой эффективной систе-
мы ПВО ближнего действия, как 
у России, в США не существует. 

В журнале написали, что 
«Панцирь» выступает в каче-
стве окончательной линии обо-
роны, встречает низколетящие 
самолеты и вертолеты, ракеты, 
беспилотники и даже ракетную 
артиллерию. 

Далее следовал вывод: эта 
способность имеет решающее 
значение сегодня, во време-
на распространения ракетного 
оружия.

Позже в СМИ появилась 
информация, что зенитный 
комплекс получил специаль-
ную управляемую ракету для 
борьбы с дронами. Называли 
даже ее индекс — 57Э6М — Е. 

Когда этот боеприпас толь-
ко разрабатывали, замгенди-
ректора НПО «Высокоточные 
комплексы» Сергей Михайлов 
утверждал: с принятием его на 
вооружение радиус действия 
«Панциря» увеличится в разы. 

Но самое главное — Ми-
хайлов заявил, что оснащенный 
мощными фазированными ан-
тенными решетками зенитный 
комплекс будет в состоянии 
оперативно засекать и сбивать 
совсем небольшие квадроко-
птеры или самодельные беспи-
лотные летательные аппараты. 

Прогнозы, похоже, сбылись.  

ТЕМА ДНЯ

Хроника специальной военной операции

Министр обороны России Сергей Шойгу обсудил с генералами вопрос увеличения численности и структурные изменения в Вооруженных силах в штабе войсковой группировки «Восток». 

В зоне СВО зенитный ракетно-пушечный комплекс «Панцирь-С1» подтвердил высокую боевую эффективность. 

А К Ц Е Н Т

В ходе спецоперации «Панцирь-С1» под-
твердил способность сбивать воздуш-
ные цели на дальности от 1,2 до 20 км 
и на высотах от 15 метров до 15 км

МИНОБОРОНЫ

СЕРГЕЙ ШОЙГУ ПРОВЕЛ СОВЕЩАНИЕ В ШТАБЕ ГРУППИРОВКИ «ВОСТОК»

Юрий Гаврилов

В
чера министр оборо-
ны РФ Сергей Шой-
гу проинспектировал 
войска в зоне прове-
дения специальной 
военной операции.  

Н а  к о м а н д н о м 
пункте группировки 
«Восток» он заслушал 

ее командующего генерал-лей-
тенанта Рустама Мурадова и во-
еначальников, отвечающих за 
другие направления СВО. 

В разговоре с ними Шойгу 
особое внимание уделил всесто-
роннему обеспечению войск. 
Он также говорил о проведе-
нии на линии боевого соприкос-
новения и в тыловых районах 
необходимых фортификацион-
ных работ, создании там усло-
вий для безопасного размеще-
ния личного состава. А еще о ра-
боте наших медицинских и ты-
ловых подразделений.

Потом было совещание, где 
генералы решали, как будут вы-
полнять поставленную Верхов-
ным главнокомандующим зада-
чу — увеличить численность Во-
оруженных сил и провести там 
ряд структурных изменений. 

Понятно,  что место для 
подобного разговора министр 

выбрал не случайно. Именно 
специальная военная операция 
продиктовала необходимость 
таких шагов. Хотя они затронут 
не только войска в районах про-
ведения СВО, грядущие пере-
мены в военной организации 
государства в целом и в Россий-
ской армии в частности, прежде 
всего вызваны новыми угроза-
ми стране. Все они так или ина-
че связаны со спецоперацией.

Шойгу дал понять: предстоя-
щую масштабную работу следу-
ет вести продуманно и согласо-
ванно. Для чего в минобороны 
составят комплексный план на-
ращивания состава и численно-
сти Вооруженных сил. 

Все шаги будут синхрони-
зированы со сроками поставки 
по гособоронзаказу вооруже-
ния, техники и материальных 
средств. То же касается строи-

тельства инфраструктуры для 
размещения войск и обеспече-
ния их соответствующими ре-
сурсами.

— Президентом Российской 
Федерации принято решение по 
увеличению численности Во-
оруженных сил до 1,5 млн воен-
нослужащих. Гарантированно 
обеспечить военную безопас-
ность государства, защитить 
новые субъекты и критиче-
ски важные объекты возможно 
только за счет усиления ключе-
вых структурных компонентов 
Вооруженных сил, — подчерк-
нул министр обороны.

Он напомнил, о каком уси-
лении шла речь в декабре 2022 
года на расширенном заседании 
коллегии ведомства с участием 
президента. Там было сказано 
и вчера повторено Шойгу, что 
для укрепления безопасности 

России необходимо создать два 
новых межвидовых стратегиче-
ских территориальных объеди-
нения — Московский и Ленин-
градский военные округа. А так-
же самодостаточные группи-
ровки войск и сил на террито-
риях новых субъектов РФ. 

Кроме того, требуется сфор-
мировать армейский корпус в 
Карелии, три мотострелковые 
дивизии в Сухопутных войсках 
и две десантно-штурмовые ди-
визии в ВДВ. 

Важно переформировать в 
мотострелковые дивизии семи 
мотострелковых бригад в Запад-
ном, Центральном, Восточном 
военных округах и на Северном 
флоте. А также усилить боевую 
составляющую Военно-морско-
го флота, ВКС и РВСН.

По словам Шойгу, масштаб-
ные изменения состава Воору-
женных сил, увеличение их чис-
ленности, изменение военно-
административного деления 
РФ будут проводиться в течение 
2023—2026 годов. Они потребу-
ют от военачальников принятия 
соответствующих компетент-
ных решений. 

Министр также считает, 
что особое внимание надо уде-
лить комплектованию войск 
контрактниками, обеспечению 

своевременной подачи в вой-
ска вооружения, техники, дру-
гих материальных средств. А 
еще увеличению количества по-
лигонов в военных округах и на 
территориях новых субъектов 
РФ, организации их подготовки 
для обеспечения практических 
действий войск. 

Также важно определить 
объемы подготовки курсантов 
и слушателей в вузах минобо-
роны. Требуется нарастить и 
объемы подготовки специали-
стов в военных учебных цен-
трах. Это можно сделать за счет 
увеличения емкости существу-
ющих и создания новых. 

Понятно, что на все эти дела 
нужно предусмотреть соответ-
ствующий объем бюджетных 
ассигнований.

В штабе группировки «Вос-
ток» министр встретился с ге-
роями СВО и вручил им госна-
грады. «Службу несете достой-
но. Защищаете наше Отечество, 
помогаете тем, кому надо по-
мочь. Делаете все для того, что-
бы приблизить тот день, кото-
рый называется Днем победы», 
— обратился Шойгу к бойцам.  

А К Ц Е Н Т

В минобороны составят комплексный 
план наращивания состава 
и численности Вооруженных сил России 
до 1,5 миллиона военнослужащих

АРМИЯ

УЛИЦА ГЕРОЕВ

Александр Степанов 

Минобороны России рассказа-
ло о подвигах еще двух героев 
специальной военной опера-
ции.  

Старшина второй статьи 
Михаил Аленьков в составе 
экипажа БМП выбивал укра-
инских националистов из на-
селенного пункта. БМП Миха-
ила была подбита и загорелась. 
Несмотря на полученное  ране-
ние, старшина начал вытаски-
вать из горящей машины своих 
товарищей, получивших трав-
мы и не способных самостоя-
тельно выбраться.

Затем отделение морских пе-
хотинцев заняло оборону. Про-
тивник перешел в контратаку. 
Михаил вступил в бой с превос-
ходящими силами противника. 
В течение 3 дней военнослужа-
щие держали оборону на рубе-
же.  После того, как ВСУ откры-
ли артиллерийский огонь, Ми-

хаил дал команду сменить по-
зицию, чем спас жизни подчи-
ненных.  

Д о ж да в ш и с ь  п р и б ы т и я 
основных сил, группа Михаила 
Аленькова перешла в наступле-
ние и выбила противника из по-
селка.

Рядовой Шамиль Салманов 
был призван в рамках частич-
ной мобилизации. В результа-
те вражеского артиллерийско-
го залпа были повреждены ли-
нии связи. Это  привело к по-
тере связи между штурмовыми 
подразделениями мотострел-
ков и артиллеристами, поддер-
живающими их наступление.  
Шамиль под  обстрелом обнару-
жил перебитый взрывом снаря-
да кабель и оперативно устра-
нил повреждения.

Ка к  тол ь к о  с в я з ь  б ы л а 
восстановлена, артиллерий-
ские расчеты уничтожили воен-
ную технику ВСУ и большое ко-
личество пехоты.  

— За ходом спецоперации 
следите на сайте
rg.ru/sujet/donbass

Старшина второй статьи Михаил 
Аленьков вытащил из горящей БМП 
своих товарищей.

Рядовой Шамиль Салманов под арт-
обстрелом починил перебитый 
взрывом снаряда кабель.
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При обстреле старшина получил 
тяжелое осколочное ранение, одна-
ко он не оставил позицию.
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

Невысокий 
потолок

Из-за снижения спроса девелоперы привле-
кают клиентов с помощью дисконта, говорит 
эксперт «Циан.Аналитика» Виктория Кирю-

хина. Еще одна причина — постепенный отказ от «око-
лонулевой» ипотеки, при которой стоимость жилья 
увеличивалась на 15—25%. Ряд застройщиков ранее 
предлагали в качестве базовой цены уже завышенную 
стоимость, а при отсутствии необходимости в таком 
кредитовании — давали скидки. Однако к концу года на 
фоне риторики ЦБ о потенциальных проблемах в фи-
нансовом секторе из-за подобных программ застрой-
щики стали реже предлагать «нулевую ипотеку». В та-
кой ситуации выходить с наценкой смысла уже нет, 
отмечает Кирюхина. Поэтому «новинки» формально 
подешевели. Также стоит учитывать, что в конце года 
около 28% всех «старых» лотов столичного региона 
на первичке были выставлены на продажу со скидкой 
(в конце 2021 года таких было лишь 6%), добавляет 
эксперт. Тогда как цены новых квартир указываются 
уже с учетом дисконта.

Платежеспособность населения падает, и застрой-
щикам приходится продумывать модификации своего 
продукта для удержания спроса, говорит гендиректор 
KEY CAPITAL Ольга Гусева. Это может быть и сокраще-
ние площадей, и упрощение строительных и отделоч-
ных материалов. «В ближайшее время наступит «суш-
ка» продуктовых «фишек» застройщиков, останется 
только самое важное и необходимое потребителю. Уй-
дут продуктовые излишки, которыми застройщики 
хвастались в последнее время, и возрастет конкурен-
ция. Застройщики не будут напичкивать максимально 
свой продукт какими-то совершенно ненужными по-
требителю элементами, а сосредоточатся на важном». 
Также на снижение цен может влиять импортозамеще-
ние: отечественные стройматериалы, не уступая по ка-
честву зарубежным, стоят дешевле.  

ДЕНЬГИ Спекулянты 
раскачали курс биткоина 

Биткоин 
на взлете

Гульнара Вахитова

Одна из самых популярных криптовалют в мире — бит-
коин — показывает резкий рост котировок на 28% с 
начала года. Аналитики, опрошенные «Российской 
газетой», объясняют такую динамику ростом амери-
канских фондовых рынков и ослаблением доллара.

По данным портала CoinDesk, цена биткоина вы-
росла с 16,527 тысячи долларов на 1 января до 21,232 
тысячи долларов по состоянию на 17 января. 

Рост котировок усилился после выхода инфляци-
онного отчета в США за декабрь, где инфляция суще-
ственно замедлилась по сравнению с ноябрем, вызвав 
интерес к рисковым активам на ожиданиях замедле-
ния темпов ужесточения денежно-кредитной полити-
ки Федеральной резервной системой, отмечает финан-
совый аналитик BitRiver Владислав Антонов.

Поскольку биткоин является полностью спекуля-
тивным активом, то колебания курса биткоина связаны 
только со спекулятивной активностью на бирже, уверен 
профессор РЭУ им. Г.В. Плеханова Павел Терелянский. 
«То есть прогноз на покупку или продажу может быть 
осуществлен только на основе инсайдерской информа-
ции от спекулянтов. Основой спекулятивной нестабиль-
ности является политическая нестабильность в веду-
щих экономиках мира — ЕС, США и Китая. Практически 
вся еврозона будет стремиться перевести активы в аль-
тернативные валюты, в том числе и в биткоин, что обес-
печит его постоянный рост», — полагает он.

Курс биткоина вернулся к уровню августа: рынок 
отчасти пережил психологическую травму, связан-
ную с банкротством биржи FTX и арестом ее основате-
ля, и привыкает не бояться банкротства криптоленде-
ров, продолжает аналитик «Финама» Леонид Делицын. 
«Страхи перестали 
усугубляться из-за 
снижения темпов 
инфляции в США, 
что дает повод наде-
яться на то, что ФРС 
США не будет повы-
шать базовую став-
ку, следовательно, 
заемные деньги не 
будут дорожать. 
Другим факто-
ром роста служат 
прогнозы о том, что 
очередной «хал-
винг» (уполовинивание скорости майнинга) произой-
дет уже в текущем году, а не в следующем. Это озна-
чает, что новые биткоины будут печататься все реже, 
а  затраты майнеров вырастут», — поясняет подорожа-
ние биткоина эксперт.

По словам Терелянского, анализ графиков курса 
биткоина к доллару показывает, что рост, как правило, 
длится около трех месяцев, после чего идет обвал кур-
са практически в два раза. Далее следует плато с незна-
чительными колебаниями в течение 5—6 месяцев.

В связи с общим ослаблением доллара курс крипто-
валют по отношению к доллару будет расти постоянно, 
но незначительно в течение 5—6 месяцев, затем после-
дует новая активность спекулянтов, ожидает профес-
сор. «Общая нестабильность экономики, отказ некото-
рых стран от доллара как резервной валюты, переход 
к расчету за энергоносители в национальных валютах 
— все это провоцирует уход активов в криптовалюту из 
долларовой и еврозоны. Поэтому все криптовалюты 
будут расти», — считает Терелянский. 

Поскольку биткоин несамостоятельная криптова-
люта, то успех покупателей будет полностью зависеть 
от динамики американских фондовых индексов, уве-
рен Антонов. Между фондовым индексом S&P 500 и 
первой криптовалютой сохраняется синхронное дви-
жение — корреляционная зависимость составляет 89%. 
Сейчас все внимание на заседание ФРС США, которое 
состоится 1 февраля. «Если в начале февраля индексы 
не обвалятся, значит, ждем продолжения восстановле-
ния биткоина», — прогнозирует экономист.

Существует интерес к криптовалютам на основе 
технологий, которые претендуют решить проблему 
классического блокчейна, то есть ускорить и удеше-
вить трансакции, либо претендуют на то, что лучше за-
щищают инвесторов. «Большие надежды возлагались 
на Ethereum, Tether, XRP, Solana, которые совершен-
ствуют разные аспекты блокчейна. Пока ни одна крип-
товалюта не продемонстрировала безусловного пре-
имущества в реальной экономике, всплески интереса к 
ним будут очень резкими, но и падения будут сильнее, 
чем у биткоина», — заключил Делицын.  

ТРАНСПОРТ На Севморпути появится цифровая система для навигации и экологии 

Ледная погода
Светлана Задера, 
Сергей Тихонов 

П
рохождение Северного 
морского пути (СМП) 
планируется сделать 

более удобным и предсказуе-
мым за счет создания цифро-
вой экосистемы. На эти цели 
правительство России выде-
лит по 3,8 млрд рублей в 2023—
2024 годах. Тем временем мин-
природы разрабатывает систе-
му экологического монито-
ринга в акватории СМП. 

Экосистема для навигации 
будет работать как «ледовый 
навигатор», который помога-
ет выстраивать маршруты в 
непростых арктических усло-
виях. Грузопоток по Севмор-
пути ежегодно увеличивается. 
Если в 2011 году было переве-
зено 3,16 млн тонн грузов, то 
в 2022-м — более 34 млн тонн. 
При этом стоят цели сделать 
этот маршрут круглогодич-
ным и обеспечить увеличение 
грузопотока до 80 млн тонн в 
год к 2024 г. 

«Трафик на СМП за пять лет 
вырос в пять раз, должен вы-
расти еще в пять раз за следу-
ющую пятилетку. При таких 
объемах ежедневно по Севмор-
пути будут проходить круп-
ные корабли. В таких условиях 
нужны правила, нужна пред-
сказуемость, предварительное 
уведомление и ледокольное со-
провождение», — ранее заявлял 
«РГ» глава минвостокразвития 
Алексей Чекунков. 

В августе 2022 года был при-
нят план развития Севморпу-
ти, в который входит более 150 
мероприятий, а общий объем 
финансирования составляет 
почти 1,8 трлн рублей. Одной 
из важных частей в этом плане 
— создание цифровой системы, 
которая могла бы регулиро-
вать работу на маршруте. 

Премьер-министр Михаил 
Мишустин отметил, что в си-
стеме будут собирать данные 
с установленных на судах ав-
томатизированных измери-
тельных комплексов, а также 
информация будет приходить 
с оборудования для оператив-
ного мониторинга ледовой об-
становки на базе летательных 
аппаратов. 

В первую очередь систе-
ма будет работать для бес-

перебойной проводки судов 
в акватории СМП, рассказал 
«Российской газете» глава ин-
формационно-аналитическо-
го центра Проектного офиса 
развития Арктики Игорь Пав-
ловский. 

«Сейчас нет единой систе-
мы, куда бы заводились все 
природные данные, визуаль-
ные и другие наблюдения за 
всеми техническими и природ-
ными причинами, влияющими 
на навигацию. 

Уникальность системы в 
том, что она не только будет со-
бирать информацию, но и че-
рез нее же можно будет полу-
чать различные услуги для тех, 
кто планирует отправить груз 
через СМП, включая оформ-
ление разрешений на проход 
судов, мониторинг, диспетче-
ризацию, управление рабо-
той флота», — рассказал Пав-
ловский. 

Эксперт отмечает, что циф-
ровая экосистема позволит в 

режиме реального времени ис-
пользовать практически всю 
карту СМП: видеть погоду, ле-
довую обстановку, местонахо-
ждение судов, ведущиеся рабо-
ты и так далее.

«Система уникальная в 
мировом масштабе. Таких на-
работок ни у кого нет. И если 
«Росатом» создаст такую си-
стему, это позволит сделать 
из СМП очень «прозрачную» 
и «понятную» логистиче-
скую артерию», — сказал Пав-
ловский. 

По мнению заместителя 
директора по науке Институ-
та физики атмосферы им. А.М. 
Обухова академика РАН Влади-
мира Семенова, на сегодняш-
ний день существует не толь-
ко проблема с объединением 
всех данных мониторинга ле-
довой обстановки в Арктике, 
но и проблема с самими данны-
ми. В первую очередь, это недо-
статок спутникового монито-
ринга.

По его словам, обойтись 
без него можно, например, в 
50—70-е годы XX века была це-
лая служба, занимающаяся 
наблюдениями за ледовой об-
становкой. Это были и науч-
ные суда, самолеты. Но сейчас 
такие методы мониторинга 
— это уже «вчерашний день», 
без спутникового мониторин-
га не обойтись. Особенно в во-
просах прогнозирования ле-
довой обстановки. Пока веро-
ятность долгосрочных прогно-
зов в лучшем случае не превы-
шает 60%. 

Ранее сообщалось, что «Рос-
космос» планирует в 2024 году 
вывести на орбиту два косми-
ческих аппарата «Арктика-М», 
которые будут предоставлять 
данные о гидрометеорологиче-
ской обстановке в высоких ши-
ротах, а также три аппарата ра-
диолокационного наблюдения.

В конце 2021 года в аквато-
рии Северного морского пути 
из-за неблагоприятной ледо-
вой обстановки застряли 24 
судна, в том числе нефтена-
ливной танкер. Суда «встали в 
лед» и не смогли идти дальше 
самостоятельно. Эксперты 
отмечали, что в предыдущие 
годы в это время ледовая об-
становка была простой, поэто-
му судовладельцы не стали за-
казывать ледокольную про-

водку, но погода резко изме-
нилась. Ледоколы «Росатома» 
были направлены для экстрен-
ного вызволения судов изо 
льдов, отвлекая от выполнения 
плановых проводок по долго-
срочным контрактам.

Тем временем в Арктике 
уже работает система, кото-
рую ранее представляли в ка-
честве «цифрового двойни-
ка» Севморпути — это цифро-
вая информационно-анали-
тическая система поддержки 
принятия решений в области 
управления социально-эконо-
мическим развитием Арктики 
СМП «АрктикЛабс». Эта систе-
ма позволяет выявлять «узкие 
места» инфраструктуры, но 
основной ее функционал свя-
зан с развитием экономиче-
ского потенциала. Сейчас си-
стема в пилотном режиме ра-
ботает в Якутии. Планируется, 
что «АрктикЛабс»  будет инте-
грирована для обмена данны-
ми с экосистемой по навига-
ции СМП. 

Глава минприроды Алек-
сандр Козлов рассказал «РГ», 
что сейчас совместно с Росгид-
рометом и «Росатомом» гото-
вятся предложения по созда-
нию системы государственно-
го экологического мониторин-
га в акватории СМП. 

Мониторинг есть и сейчас, 
но нужно расширить охват 
акватории и объем измеряе-
мых параметров. «Она (систе-
ма мониторинга. — Ред.) будет 
включать блок по развитию 
государственной наблюда-
тельной сети и блок по созда-
нию информационной систе-
мы для сбора, хранения, об-
работки, анализа, предостав-
ления и распространения ин-
формации о состоянии и за-
грязнении окружающей среды 
в акватории СМП», — отметил 
министр. 

Козлов добавил, что разра-
ботку концепции с финансо-
во-экономическим обоснова-
нием планируется завершить 
до апреля. Саму же систему 
планируется начать создавать 
с 2024 года.

«Обсуждаем со специали-
стами требования к судам, про-
ходящим по нашим арктиче-
ским морям. Ставить под угро-
зу экологию Арктики мы не да-
дим», — добавил Козлов.  

Грипп остается 
гриппом

Но у тех, кто болеет 
гриппом тяжело, не-
редко присоединяются 

вторичные бактериальные ин-
фекции, в том числе может раз-
виться бактериальное воспале-
ние легких. 

Еще одна отличительная осо-
бенность — грипп типа В у неко-
торых взрослых может про-
являться в виде диареи, что 
редкость для вирусов гриппа 
типа А.

Можно ли переболеть грип-
пом дважды за сезон — снача-
ла «свиным», а потом зара-
зившись еще раз, уже вариан-
том В?

НАТАЛЬЯ ПШЕНИЧНАЯ: Поскольку это 
разные штаммы, гипотетически 
человек может переболеть по 
очереди обоими. Но все же это 
не частая история. Такое разви-
тие событий скорее возможно у 
людей с ослабленным иммуни-
тетом.

Когда можно ожидать ухо-
да гриппа и каков прогноз по 
прекращению эпидемии ко-
ронавируса в связи с приходом 
сверхзаразного «кракена»? В 
клинике Шарите в Германии 
один из специалистов заявил, 
что можно говорить о пере-
ходе коронавируса к сезонному 
типу циркулирования. В ВОЗ 
тоже говорят, что пандемия 
уже постепенно затухает и 
может завершиться в ны-
нешнем году.

НАТАЛЬЯ ПШЕНИЧНАЯ: Эпидемиче-
ский сезон по гриппу и ОРВИ на 
территории нашей страны, как 
правило, заканчивается к сере-
дине весны, редко затягивается 
до мая.  Скорее всего, и в этом 

году ситуация будет развивать-
ся примерно так же.

Что касается коронавиру-
са SARS-CoV2, он действитель-
но постепенно переходит в раз-
ряд сезонных, но однозначно 
об этом говорить пока преж-
девременно. Нужно оценить, 
насколько он будет активен, по-

сле завершения эпидемическо-
го сезона циркуляции сезонных 
респираторных инфекций. Так 
что подождем апреля.  

Отличительная особенность гриппа В: к респираторным симптомам может добавиться расстройство желудка.

Между тем

За предыдущую неделю в России зарегистрирова-

но почти 893 тыс. случаев гриппа и ОРВИ, в 1,5 

раза больше по сравнению с предыдущей неде-

лей. Заболеваемость COVID-19 также выросла по-

чти в 1,4 раза (31 тыс. случаев), и это — 100 про-

центов «омикрона». Об этом сообщили в Роспо-

требнадзоре.

Такой всплеск респираторных инфекций связан с 

окончанием длинных выходных — народ вернулся на 

работу, дети пошли в детсады и школы. К тому же 

к врачам сейчас обращаются чаще, чтобы оформить 

больничный. 

В структуре циркулирующих респираторных виру-

сов по-прежнему преобладает грипп — 76 процен-

тов, также отмечается явный рост вируса гриппа B. 

В Роспотребнадзоре рекомендуют продолжать 

соблюдать все санитарные меры, чтобы снизить 

риск заражения.

— Все главные новости в сфере недвижимости, ЖКХ 
и ипотеке читайте в спецпроекте «Квадратный метр» 
rg.ru/property

Новый закон о занятости
На прошлой неделе в Госу-

дарственную Думу был внесен 
проект нового закона «О за-
нятости населения в Россий-
ской Федерации», который дол-
жен прийти на смену закону 
1991 года.

Его авторами выступила 
группа депутатов и сенаторов 
во главе с председателем Госду-
мы Вячеславом Володиным и 
председателем Совета Федера-
ции Валентиной Матвиенко.

Этот законопроект в полной 
мере отвечает требованиям 
времени, меняя формат работы 
служб занятости и предусмат-
ривая целый ряд важных ново-
введений.

Прежде всего услуги в сфе-
ре занятости будут оказывать-
ся не только гражданам, за-
регистрированным в качестве 
безработных, но и тем, кто на-
ходится в поиске более подхо-
дящего рабочего места. Также 
особое внимание в новом доку-
менте уделяется людям, нахо-
дящимся под риском увольне-
ния, бывшим участникам спе-
циальной военной операции 
и членам семей участников 
СВО. Поддержка этих катего-
рий является приоритетом для 
нас, поэтому в дальнейшем на 
основе нашего законопроекта 
будут разрабатываться и реа-
лизовываться отдельные меро-
приятия, способствующие их 
занятости.

Работодателям, принимаю-
щим на работу молодежь, бу-
дет предоставляться финан-
совая поддержка. На посто-
янной основе закрепляется 
содействие трудоустройству 
граждан, обучающихся в об-
разовательных организациях, 
в свободное от учебы время. 
Службы занятости начнут вза-
имодействовать с вузами и ссу-
зами, чтобы скорректировать 
выпуск специалистов под по-
требности рынка труда.

Пособие по безработице 
станет определяться по-ново-
му. Его максимальный размер 
в первые три месяца будет при-
равниваться к минимальному 
размеру оплаты труда. Затем он 
составит 50% от МРОТ. А мини-
мальный размер пособия — 30% 
от МРОТ.

Граждане, прекратившие 
работать в качестве самозаня-
тых, и бывшие индивидуальные 
предприниматели смогут полу-
чать пособие по безработице не 
только в минимальном разме-
ре: новый законопроект вводит 
нормы, предусматривающие 
возможность предоставления 
им максимального пособия.

Согласно внесенному доку-
менту гражданин может быть 
признан безработным не толь-
ко по месту жительства, но и по 
месту пребывания. Кроме того, 
вводится норма, предусмат-
ривающая восстановление че-
ловека на учете в качестве без-
работного в случае его переез-
да или переселения в другой 
регион. А во время нахождения 
безработного гражданина на 
учете ему будет разрешена ко-
роткая подработка без потери 
права на получение пособия.

Поиск постоянной работы и 
оказание услуг службами заня-
тости будет строиться на осно-
вании индивидуальных пла-
нов, учитывающих комплекс-
ную профессиональную оценку 
людей.

Помимо этого, новый зако-
нопроект создает систему мер, 
направленных на сокращение 
нелегальной занятости, и наде-
ляет соответствующими полно-
мочиями органы власти.

Наконец, отдельная глава 
внесенного документ посвяще-
на обеспечению занятости лю-
дей с ограниченными возмож-
ностями здоровья. Работодате-
ли в соответствии с установлен-
ной квотой для приема на рабо-
ту инвалидов будут обязаны со-
здавать или выделять рабочие 
места для их трудоустройства.

Сейчас мы планируем орга-
низовать широкое обсуждение 
законопроекта в субъектах Фе-
дерации и со сторонами соци-
ального партнерства.

Его принятие потребует до-
полнительных законодательных 
изменений. В частности, отдель-
ным законом мы предполагаем 
урегулировать вопросы, связан-
ные с самозанятостью и плат-
форменной занятостью. Также 
потребуется внесение попра-
вок в Трудовой кодекс Россий-
ской Федерации. Одним словом, 
в весеннюю сессию нам пред-
стоит большая работа, которая 
по-прежнему будет направлена 
на достижение нашей главной 
цели — сделать государство бо-
лее удобным и комфортным для 
жизни людей.  

Наталья Пшеничная: Коронавирус SARS-CoV-2 постепенно переходит 
в разряд сезонных, но однозначно говорить об этом преждевременно.

— Все колонки автора
rg.ru/sujet/5033

— Можно ли заболеть гриппом 
второй раз за сезон — 
узнайте на сайте
rg.ru/art/2476639

А К Ц Е Н Т

Цифровая экосистема Северного 
морского пути сделает этот сложный 
маршрут предсказуемым и понятным 

СРЕДА

Андрей Исаев
заместитель 

руководителя фракции 

«Единая Россия»

в Государственной Думе
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Возможны 
катастрофические 
уровни роста 
биткоина с такими 
же катастрофиче-
скими падениями
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ПРИГЛАШАЕМ К ДИСКУССИИ Малые города России: размышляя о будущем

Дело за малыми
Станислав Воскресенский,
губернатор 
Ивановской области 

В 
Р о с с и и  о г р о м н о е 
—  о д н о  и з  с а м ы х 
больших в мире! — ко-
личество городов с 
древней историей и 
со своим неповтори-
мым обликом. Они 
есть в каждом регио-
не. В одной только 

Ивановской области это Кинеш-
ма, Шуя, Палех, Юрьевец, Плес, 
Гаврилов Посад и др. А по всей 
стране и не перечесть. Древнее 
наследие сочетается в этих ма-
лых городах с красотой приро-
ды и местной архитектуры, с 
неспешным уютом и со стрем-
лением их жителей к лучшей 
жизни.

Однако сегодня считает-
ся, что монополия на хорошую 
жизнь есть только у жителей ме-
гаполисов. Поэтому люди стре-
мятся туда, а в малых городах 
живут все меньше. В последние 
годы стала устойчивой мигра-
ционная тенденция, особенно 
среди молодых людей: малый 
город — областной центр регио-
на — крупный мегаполис (как 
правило, Москва). И эту тен-
денцию можно и нужно пере-
ломить.

Вдали от суеты мегаполиса
Малые города — это не толь-

ко хранители русской тайны и 
таинственной русской правоты, 
у малых городов есть будущее: 
жизнь в них может быть успеш-
ной и комфортной, особенно с 
развитием технологий и появ-
лением новых возможностей в 
экономике, нового типа рабо-
чих мест. Пандемия открыла це-
лые отрасли, где оказалась допу-
стимой и эффективной удален-
ная работа.

Перейти от забвения к раз-
витию малых городов важно не 
только для сохранения истори-
ческого наследия. Малый город 
вырабатывает навыки адапта-
ции к жизни, которые невоз-
можно приобрести в мегаполи-
се. Прежде всего такие города 
значительно менее подверже-
ны социальной атомизации — в 
них граждане могут и умеют по-
могать друг другу, не дожида-
ясь помощи начальства, высту-
пают совместно в защиту своих 
интересов и даже образуют го-
родские общины, способные ор-
ганизовать свою жизнь. 

Самостоятельность и само-
организация были важной чер-
той общества в малых городах 
России до революционных со-
бытий ХХ века. В любом из этих 
городов вы найдете не только 
церкви, но и школы, больницы, 
театры и библиотеки, создан-
ные по инициативе состоятель-
ных граждан. Всюду сохрани-
лись рассказы о деятельности 
земств, которые внесли свой 
вклад в улучшение быта, красо-
ты и культуры своей малой ро-
дины. Вряд ли кто-то станет от-
рицать, что самые примечатель-
ные районы наших малых горо-
дов запоминаются прежде всего 
архитектурными сооружения-
ми, построенными самим мест-
ным сообществом в относитель-
но недавнем прошлом.

Именно в малых городах, где, 
с одной стороны, имеются все 
преимущества культурной го-
родской жизни, а с другой — нет 
тотальной зависимости от тех-
носферы и суеты, которая обез-
личивает жителей мегаполисов, 
ярче проявляется националь-
ный характер и формируются 
ценности гражданина, которые 
одновременно являются опор-
ными для общества и государ-
ства. Люди в малых городах тра-
диционно консервативнее, это 
также подтверждается опро-
сами общественного мнения, 
они следуют своим моральным 
ориентирам и идеалам, разде-
ляя национальные интересы. 
Этот консерватизм органич-
но уравновешивает столичную 
страсть к переменам (иногда ра-
дикальным).

На большом историческом 
отрезке времени люди в нашей 
стране проживали в основном в 
малых городах и на селе. Еще в 
1910 году численность населе-
ния в девяти городах из десяти 
не превышала 50 тысяч человек. 
В стране было всего лишь два 
города-миллионника — Моск-
ва и Санкт-Петербург, при этом 
численность Варшавы состав-
ляла почти 700 тысяч человек, 
Одессы — 350 тысяч. За период 
с 1742 по 1914 год удельный вес 
постоянного городского населе-
ния без пригородов увеличил-
ся всего лишь с 11 до 12,8%, а 
с пригородами — с 13 до 15,3%. 
И только после этого развитие 
крупных городов начало проис-
ходить в ущерб малым. 

Низкий удельный вес насе-
ления, живущего в городах до 
этого времени, чаще всего объ-
ясняется высокой ролью сель-
ского хозяйства. Однако на том 
же историческом отрезке вре-
мени Российская империя вхо-

дила в пятерку стран по про-
мышленному производству, то 
есть являлась также и в полной 
мере промышленно развитой 
страной.

Фабрики, заводы, танкеры
На примере Ивановской об-

ласти видно, как промышлен-
ные истории успеха укрепляли 
экономику малых городов. В го-
роде Шуя численностью 20 ты-
сяч человек в 1897 году функци-
онировало 29 фабрик и заводов, 
которые обеспечивали работой 
примерно половину горожан. 
В Кинешме (10 тысяч жителей) 
наряду с развитой текстильной 
промышленностью в 1878 году 
открылся электротехнический 
завод А.И. Бюксенмейстера, 
одно из первых в России пред-
приятий по производству элек-
троугольных изделий и ламп на-
каливания. А в небольшом горо-
де Гороховец в соседней Влади-
мирской области в начале XX 
века был построен крупнейший 
в России 200-метровый танкер, 
возивший по Каспию нефть из 
Баку. 

Многие ли знают, что семья 
основателей успешной в Европе 
компании «Синебрюхов» нача-
ла свой предпринимательский 
путь в городе Гаврилов Посад, а 
знаменитая династия промыш-
ленников Коноваловых доби-
лась успеха в городе Кинешма? 

Не будем забывать про уникаль-
ный в мире поселок городско-
го типа Палех, где даже сейчас 
четверть жителей — художники: 
несмотря на все потрясения со-
ветской эпохи, некоторые дина-
стии не прерываются уже около 
десяти поколений.

Настоящая урбанизация в 
стране началась в XX веке в тот 
момент, когда в одной точке со-
шлась и насильственная кол-
лективизация, от которой бежа-
ли крестьяне, и индустриализа-
ция, которая открывала перед 
ними новые возможности: сво-
боду от нового крепостничества 
и шанс заработать деньги для со-
держания своей семьи. В период 
с 1926 по 1937 год, как показы-
вают данные переписи населе-
ния СССР, доля горожан вырос-
ла вдвое: с 18 сразу до 33%. Уже 
к 1959 году в городах с населе-
нием свыше 100 тысяч человек 
проживали около 49% горожан, 
а в 1999 году — 67%.

Как же до этого развивали 
необходимую инфраструктуру 
для жизни в малых городах? Ин-
тересен факт, что в малых горо-
дах центральной России объек-
ты социальной инфраструкту-
ры размещались в зданиях, по-
строенных еще в эпоху Россий-
ской империи на деньги меце-
натов и фабрикантов в период 
бурного экономического роста 
в конце XIX — начале XX века.

Текущее содержание учре-
ждения в советский период фи-
нансировалось не только госу-
дарством, но и предприятиями. 
Такая модель создания и про-
ведения работ для поддержа-
ния объектов инфраструктуры 
в надлежащем состоянии оказа-
лась неустойчивой: промышлен-
ность зависит от конъюнктуры 
рынка. История знает примеры 
гибели и перерождения целых 
отраслей, при этом горожане 
становятся заложниками этих 
объективных изменений.

Неудивительно, что с разва-
лом советской системы многие 
заводы и фабрики отказались 
поддерживать созданную ин-
фраструктуру и перевели ее на 
баланс государства. В услови-
ях устойчивого снижения чис-
ленности населения малых го-
родов сохранение инфраструк-
туры оказывается экономиче-
ски нецелесообразным, что в 
большинстве регионов повлек-
ло за собой оптимизацию и неиз-
бежно повлияло как на доступ-
ность этих услуг, так и на общее 
качество жизни.

Больше не значит лучше
Что же сейчас? Людям в ма-

лых городах России сегодня жи-
вется тяжелее, чем столетие на-
зад. Молодые люди зачастую 
просто не видят перспектив. 
Трудно найти работу, редко где 
есть доступ к качественной ме-
дицине, образованию и досугу. 
Большая часть рабочих мест ма-
лых городов создана в бюджет-
ном секторе — в администрации, 
школе, отделениях полиции. По 
данным исследования ВЦИОМ, 
проведенного в 2021 году, в ма-
лых городах сегодня больше 
пессимистических настроений. 
Люди считают, что «все прихо-
дит в упадок», высоки страхи ро-
ста инфляции, социальной не-
справедливости (почти 75%), в 
целом люди чувствуют себя бед-
нее: 70% опрошенных отвеча-
ли, что им хватает денег только 
на еду и одежду. В больших горо-
дах уровень удовлетворенности 
качеством жизни у людей, как 
правило, выше. Но ситуацию все 
еще можно изменить: современ-
ные вызовы укрепления техно-
логического суверенитета стра-
ны дают шанс малым городам, 
которые могли бы стать базой 
для развития новых индустрий, 
особенно в сфере IT и потреби-
тельской сфере.

Жизнь в огромном мегаполи-
се подойдет не каждому. Круп-
ные города сегодня — это точки 
концентрации техногенных рис-
ков и своего рода фабрики стра-
хов: уровень бытового стресса 
там выше. Стратегически малые 
города — пространство большей 
безопасности для семьи. На этом 
фоне реализуемая политика по 
развитию в России агломераций 
должна сопровождаться умной 
урбанизацией — созданием ком-
фортных условий для жизни и 
самореализации людей в малых 
городах. 

Неприемлема логика, что 
нужно вкладывать только туда, 
куда сейчас в моменте стремят-
ся люди. Люди и стремятся в 
крупные города, понимая, что 
жить в малых им будет труднее. 
Крупные агломерации, бесспор-
но, будут развиваться, у них есть 
свои преимущества, их органич-
ному развитию нужно помогать. 
Но делать это не в ущерб, а вме-

сте с развитием малых городов 
России, позволяя раскрыться их 
потенциалу.

Во многих странах сейчас 
активно обсуждают вопросы 
дальнейшего развития малых 
городов. Например, в Герма-
нии, где треть населения про-
живает в малых городах, фе-
деральным министерством 
(Bundesministerium des Innern 
und f r Heimat) запускается спе-
циальный проект «Академия 
малых городов». Цель проекта 
— подобрать меры развития ма-
лых городов и внедрить их на 
практике. В Канаде (на приме-
ре провинции Онтарио) сдела-
ли упор на повышение привле-
кательности жизни и бизнеса в 
малых городах. Принятые меры 
включают в себя налоговые 
льготы, переезд бюрократиче-
ских структур из более крупных 
деловых центров, газификацию 
сельских районов, проведение 
широкополосного интернета в 
малых населенных пунктах.

Пять шагов к малому 
городу мечты

России свойственна своя 
специфика малых городов. В от-
личие от Европы, решающее 
влияние на их развитие оказы-
вает удаленность от крупней-
ших агломераций. Что можно и 
нужно сделать уже сейчас, что-
бы жизнь в малом городе России 
становилась комфортной? Ка-
ков он — малый город мечты?

Главный вопрос — как ни кру-
ти — это доходы людей и наличие 
работы. Чтобы доходы жителей 
росли, в малом городе должны 
появляться новые рабочие ме-
ста, а для этого необходимо со-
здание специальных условий. О 
чем речь? Что нужно сделать?

Первое — ввести льготы для 
предпринимателей, которые со-
здают новые рабочие места в ма-
лых городах. Речь о налоговых 
льготах и о концентрации специ-
альных мер поддержки наподо-
бие реализованных в свое время 
в отношении моногородов.

Второе — обеспечить малые 
города базовой необходимой 
инфраструктурой: провести га-
зификацию в тех регионах, где 
это еще не сделано, высокоско-
ростной интернет и обеспечить 
транспортную доступность, 
связав малые города друг с дру-
гом и с более крупными города-
ми. Такой подход в случае дефи-
цита рабочих мест и объектов 
социальной инфраструктуры 
в малом городе позволит полу-
чить доступ к ним, не переезжая 
навсегда. С другой стороны, по-
явление качественной инфра-
структуры привлечет поток ту-
ристов, а каждому малому горо-
ду есть что показать и чем уди-
вить. 

В Ивановской области сов-
местно с РЖД для этого соеди-
нили с областным центром 
несколько наших малых горо-
дов (Кинешма, Вичуга, Шуя, 
Тейково, Гаврилов Посад, Фур-
манов) удобным и комфортным 
железнодорожным сообщени-
ем — поездами «Орлан». А также 
привели в порядок (по данным 
Минтранса России — более чем 
на 90%) региональную дорож-
ную опорную сеть, создав доста-
точно комфортные условия для 
передвижения между городами.

Третье. Можно и нужно раз-
гружать мегаполисы от избы-
точной концентрации офисных 

пространств и учреждений госу-
дарственного и корпоративного 
управления. Ряд регулирующих 
органов и офисов как минимум 
госкомпаний могут быть переве-
дены в регионы. Да, улучшения в 
этом случае напрямую затронут 
областные центры, но дополни-
тельная деловая активность поз-
волит создать новые рабочие ме-
ста, доступные и для жителей 
малых городов, имеющих необ-
ходимую квалификацию. И это 
важно в качестве политического 
сигнала органичного развития 
всей территории страны.

Четвертое. Определить моде-
ли здравоохранения и образова-
ния для малых городов с учетом 
развития новых технологий. В 
сфере здравоохранения уже дей-
ствуют программы по привлече-
нию кадров — например, «Зем-
ский доктор» и «Земский фельд-
шер», ремонтируются детские 
сады, поликлиники и школы. 
Но сама модель оказания меди-
цинской помощи в малом горо-
де, равно как и модель образова-
ния, требует донастройки с уче-
том появления новых технологи-
ческих возможностей. 

Пятое — наполнение бюдже-
тов малых городов. Стоит пере-
смотреть в отношении малых го-
родов правила уплаты налога на 
доходы физических лиц. Часть 
налога следует перечислять не 
по месту регистрации компа-
нии, а по месту проживания со-
трудников. 

Решение об уплате налога по 
месту нахождения компании 
в свое время объяснялось тем, 
что регионы, привлекая инве-
сторов, таким образом могут 
получить налоговые платежи, 
необходимые им для реализа-
ции проектов. Кроме того, чело-
век, как правило, потребляет со-
циальные услуги там, где он ра-
ботает. Но сегодня, с учетом но-
вых форм занятости, стоит быть 
более гибкими. Можно жить в 
малом городе, потреблять со-

циальные услуги там, но рабо-
тать, например, дистанционно 
на компанию в крупном мегапо-
лисе. Справедливо, чтобы налог 
в таком случае зачислялся в бюд-
жет региона и того муниципали-
тета, где человек живет. Вообще, 
в рамках своего рода «антимоно-
польной» политики — не должно 
быть у мегаполисов монополии 
на хорошую жизнь — крупные го-
рода могли бы добровольно вне-
сти свой финансовый вклад в 
развитие малых.

Хорошая жизнь 
за Садовым кольцом

Важно мотивировать извест-
ных людей на смену места реги-
страции и переезд в малые горо-
да. В двух целях: конечно, важно 
обеспечить перемещение нало-
говых платежей, но главное — та-
кие люди могут стать активны-
ми представителями небольших 
населенных пунктов, потому 
что для развития нужны не толь-
ко средства, но и человеческий 
капитал, тщательно структури-
рованные идеи и проекты. 

Малые города могли бы стать 
и центрами притяжения для воз-
вращающихся в страну соотече-
ственников. Предлагаю всерьез 
обсудить и привлечение в малые 
города тех талантливых граждан 
европейских стран, кому близ-
ки наши консервативные ценно-
сти, прежде всего — важность 
института семьи. История на-
шей страны богата примерами, 
когда выходцы из Европы тру-
дились на благо страны, стано-
вясь по-настоящему русскими 
как Екатерина II, создатель Зим-
него и Екатерининского дворца 
Франческо Бартоломео Растрел-
ли (получивший имя Варфоло-
мея Варфоломеевича), знаме-
нитый русский мореплаватель 
и первооткрыватель Антаркти-
ды Фабиан Готтлиб Таддеус фон 
Беллинсгаузен (Фаддей Фаддее-

вич), уроженец Дании Витус Бе-
ринг (в крещении Иван Ивано-
вич Беринг), служивший в рос-
сийском флоте с момента его 
основания и возглавивший пер-
вую морскую научную экспеди-
цию России. 

Сложившаяся в мире специ-
фическая визовая обстановка 
делает необычайно востребо-
ванным внутренний туризм. Уже 
сейчас инфраструктура наибо-
лее знаменитых малых городов 
с трудом справляется с наплы-
вом соотечественников, решив-
ших, наконец, открыть для себя 
свою родину. И очень важно не 
только принять эти туристиче-
ские потоки, но и удержать их в 
будущем.

Наконец, огромную важ-
ность малые города имеют как 
фабрики национальной иден-
тичности и национального 
самосознания. В XX веке усто-
ялся подход, при котором пре-
подавание истории ограничива-
лось двумя-тремя знаменитыми 
битвами да полдюжиной исто-
рических героев. А наша страна 
полна святых мест, полей слав-
ных битв, имен князей и бояр, 
иноков и святителей, купцов и 
благотворителей. Фактически 
каждый малый город всей тол-
щей своей истории привязывает 
накрепко к родной земле, созда-
ет «мечту своей Родины». В этой 
связи учебники истории можно 
было бы дополнить такими фак-
тами, а в самих малых городах в 
рамках уроков истории расска-
зывать подробнее о людях и со-
бытиях, повлиявших на разви-
тие города и страны, чтобы дети 
впоследствии чаще связывали 
свою судьбу с теми малыми го-
родами, в которых они родились.

Модель, к которой, на мой вз-
гляд, мы должны стремиться и 
которую можно реализовать как 
минимум в пределах централь-
ной России с ее сравнительно не-
большими расстояниями между 
населенными пунктами и значи-
тельным историческим наследи-
ем поселений, предусматривает 
создание комфортной среды для 
жизни без большого разрыва 
между уровнем жизни в «столи-
це» и «провинции» и отказ от ме-
гаполисных «сгущений» с пре-
дельно высокой концентрацией 
населения. 

В пространстве, в котором  
хорошая жизнь не заканчива-
ется сразу за пределами Садо-
вого кольца, открывается про-
стор для инициативы, самоде-
ятельности, развития культу-
ры и творчества. Концентрируя 
внимание на реализации инфра-
структурных проектов и проек-
тов в сфере железнодорожного 
транспорта (а в перспективе — 
речного, малой и средней авиа-
ции, внедрения инноваций в 
транспортной сфере), мы долж-
ны добиться превращения цен-
тральной России в единую среду, 
в которой каждый человек смо-
жет сделать выбор в пользу жиз-
ни в одном из прекрасных ста-
рых городов, не теряя при этом 
связи с деловым центром. Но 
Россия многообразна, малые 
города центральной России от-
личаются от малых городов Си-
бири и Дальнего Востока, поэто-
му подход к их развитию будет 
другим. 

Системно же важно полити-
ческое внимание к развитию 
малых городов и сбережению 
их культурно-исторического 
наследия. Тема развития и «пе-
резапуска» малых городов тре-
бует осмысления, проведения 
расчетов необходимых ресурсов 
и реализации соответствующего 
плана действий. 

Цель этой статьи заключает-
ся не в поиске ответов на все во-
просы, а в том, чтобы привлечь 
внимание к малым городам и 
начать обстоятельное обсужде-
ние образа будущего малых го-
родов России. Для детального 
анализа этих вопросов, обмена 
опытом и выработки необходи-
мых решений создаем в городе 
Шуя центр исследования малых 
городов и будем рады сотрудни-
честву со всеми, кого трогает 
эта тема.   

А К Ц Е Н Т

Главный вопрос — как ни крути — 
это доходы людей и наличие работы. 
Чтобы доходы жителей росли, в малом 
городе должны появляться новые 
рабочие места, а для этого необходимо 
создание специальных условий

А К Ц Е Н Т

Огромную важность малые города 
имеют как фабрики национальной 
идентичности и национального 
самосознания

Палех — уникальный город художни-
ков и территория творчества.

В Ивановской области малые города связали удобными поездами «Орлан».

Четвертый год подряд Шуя становится столицей сказки русского Рождества.
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Страшный случай
А еще стоит учиты-
вать размер этого воз-
мещения — не более 

400 тысяч рублей. За два года 
10-летние машины подорожа-
ли в несколько раз. С 300 до 
800 тысяч рублей. Запчасти 
выросли в цене. Некоторые — 
более чем на 200 процентов, 
об этом писала «Российская 
газета». Но за практически 20 
лет существования ОСАГО в 
России лимиты выплат не по-
вышались ни разу. 400 тысяч 
за повреждение автомобиля и 
500 тысяч за вред жизни и здо-
ровью. 

Даже в других видах обяза-
тельного страхования, напри-
мер, ответственности перевоз-
чика, жизнь пассажира оцени-
вается в четыре раза дороже — 
2 миллиона рублей. 

Что предлагают страхов-
щики? Они за то, чтобы уве-
личить выплаты. Но для этого 
требуются поправки в закон об 
ОСАГО. А это вопрос к Центро-
банку и депутатам Госдумы. 
И такие поправки уже предла-
гались. 

Но эти поправки не прошли. 
Депутаты забеспокоились, что 
в результате полисы ОСАГО 
вырастут до заоблачных цен.

Хотя, как сообщил Евгений 
Уфимцев, сейчас повышение 
стоимости полиса на тысячу 
рублей позволит безболезнен-
но увеличить лимит выплат в 
четыре раза. То есть с тех са-
мых 500 тысяч за вред здоро-
вью до 2 миллионов. 

А с тех самых 400 тысяч за 
повреждение автомобиля это 
позволит увеличить лимит? 
Пока вопрос открытый. 

Кстати,  корреспонден-
ты «РГ» опросили страховые 
компании, насколько часто 
они отправляют машины в ре-
монт. Откликнулась только 
одна. По словам директора де-
партамента страховых выплат 
«АльфаСтрахование» Алексан-
дра Харагезова, доля урегули-
рования по ОСАГО в виде ре-
монта в компании в последние 
годы невысока.  

Но в Центробанке для «Рос-
сийской газеты» озвучили 
свою позицию по этому вопро-
су. Если у страховщика нет до-
говора с сервисом, который 
может ремонтировать такие 
машины, то по согласованию 
с потерпевшим машина может 
быть направлена на ремонт на 
другую станцию. Но без гаран-
тии соблюдения сроков, уста-
новленных законодательством 
для ремонта ОСАГО. 

При отказе потерпевшего 
от такого варианта и в связи с 
невозможностью по объектив-
ным причинам отремонтиро-
вать машину в установленные 
сроки натуральное возмеще-
ние по закону может быть за-
менено денежной выплатой.

Снижение доли натураль-
ного возмещения в урегулиро-
вании убытков в ОСАГО с 9% в 
среднем за 2021 год до пример-
но 5% в 2022 году — это есте-
ственное следствие возникшего 
на рынке дефицита запчастей и 
комплектующих. 

При этом Банк России не под-
держивает предложенные стра-
ховщиками инициативы. Увели-
чение сроков ремонта по ОСА-
ГО, считают в Центробанке, 
может привести к невозмож-
ности эксплуатации автомоби-
ля в течение долгого времени. А 
разрешение использовать при 
ремонте поврежденных машин 
бывшие в употреблении запча-
сти — к снижению уровня без-
опасности на дорогах.

Впрочем, следует отметить, 
что характер обращений, ко-
торые поступают в Банк Рос-
сии о натуральном возмеще-
нии по ОСАГО, свидетельству-
ет, что страховым компаниям 
удалось найти варианты реше-
ния вопросов урегулирования 
убытков.  

1

КОШЕЛЕК Верховный суд защитил наследников художника Александра Дейнеки

Картины пустили на сувениры
Наталья Козлова

В
ерховный суд встал на 
сторону наследников из-
вестного художника. Та-

кое решение может иметь се-
рьезные последствия*.

Майки, сумки, кружки и про-
чие сувениры давно уже стало 
модно украшать репродукция-
ми картин известных художни-
ков. Чаще всего такие товары 
встречаются в музейных киос-

ках. Это может быть как цели-
ком отпечатанное  произведе-
ние искусства, так и любой его 
фрагмент. 

Главное, чтобы было броско 
и хорошо продавалось. Об ав-
торских правах речи, как пра-
вило, не идет. 

Единой судебной практики 
по делам подобного рода в стра-
не пока нет. Но вполне вероятно, 
что на всю такую побочную му-
зейную деятельность повлияет 

решение Верховного суда о не-
законном использовании кар-
тин знаменитого советского ху-
дожника Александра Дейнеки. 
Как рассказал корреспонден-
ту «РГ» представитель наслед-
ников художника юрист Вла-
дислав Багно, дело слушается в 
судах уже более двух лет. В дека-
бре 2020 года Пресненский рай-
суд Москвы полностью удовле-
творил иск наследников худож-
ника Дейнеки к Государствен- ному музею архитектуры име-

ни Щусева.
Музей использовал изобра-

жения картин художника в про-
даваемой продукции — на тех 
же майках, кружках, на сайте, в 
буклете и на билетах. Все — без 
заключения договора с наслед-
никами. Имелось только раз-
решение Ивановского музея, в 
котором хранятся оригиналы 
картин.

Мосгорсуд трижды разбира-
ла это дело. В итоге решение от-
менили, но только в части. При 
этом Мосгорсуд постановил, 
что, поскольку оригиналы кар-
тин хранятся в Ивановском му-
зее, значит, и авторские права 
принадлежат ему.

С юридической точки зре-
ния ситуация совершенно неод-
нозначная. Обычному человеку 
сложно представить, что, при-
обретая любой предмет изобра-
зительного искусства, он не ста-
новится также и обладателем 
авторских прав на него. Эти 
права сохраняются за автором и 

его наследниками. По сути, это 
означает, что собственник кар-
тины может ей любоваться, мо-
жет ее продать, но не имеет пра-
ва без согласия автора или его 
наследников, например, торго-
вать ее репродукциями.

Именно на этом строилась 
позиция наследников. Они 
утверждали, что апелляция 
проигнорировала  статью 1291 
Гражданского кодекса. А в ней 
сказано: «При отчуждении ори-
гинала произведения исключи-
тельное право сохраняется за 
автором». Но кассация не согла-
силась с истцами и поддержа-
ла апелляцию, отказав наслед-
никам. Фактически апелляция 
и кассация лишили их прав на 
картины.

В деле пришлось разбирать-
ся самой высокой инстанции.

Верховный суд решения 
апелляции и кассации отме-
нил и дело отправил на новое 
рассмотрение в апелляцию.

ВС согласился с доводами 
наследников и сказал, что в со-

ответствии со статьей 1291 ГК 
РФ при отчуждении оригиналов 
произведений (картин) права 
не переходят автоматически их 
приобретателю, если нет соот-
ветствующего договора.

Главная мысль Верховного 
суда звучит так: наличие кар-
тин в музее не означает, что му-
зею или музейному фонду РФ 
принадлежат и авторские пра-
ва на них. 

Еще ВС сказал, что суд апел-
ляции применил статью 1274 
ГК РФ о цитировании, но не 
обратил внимания на то, что 
при использовании произведе-
ний на сайте и в буклете не везде 
указаны имя автора и источник 
заимствования.

С одной стороны, по делу вы-
ступали наследники художника 
Дейнеки. И на их стороне высту-
пала Ассоциация правооблада-
телей по защите и управлению 
авторскими правами в сфере 
изобразительного искусства.

С точки зрения действующе-
го права для законного исполь-
зования изображений на раз-
личного рода продукции, в том 
числе сувенирной, книжной, в 
интернете и т.д., музею им. Щу-
сева надо было получить раз-
решение не только у храните-
ля оригиналов картин — Ива-
новского музея, но и у наслед-
ников художника.  

* Д е л о  В е р х о в н о г о  с у д а 
№ 5-КГ22-54-К2.

А К Ц Е Н Т

Наличие картин в музее не означает, 
что музею или Музейному фонду РФ
принадлежат и имущественные 
авторские права на них

Решение в пользу наследников может изменить практику дел об их правах.
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Петр Шкуматов, руководитель 
рабочей группы ОНФ 
«Защита прав автомобилистов»:
— Страховые компании сильно зарегулирова-

ны в плане использования запчастей. Чем 

больше регулирования, тем больше ситуаций, 

когда ремонт падает до нуля. У них единствен-

ный вариант — дать деньги, чтобы автовладелец 

сам решил свои проблемы. Если компания бу-

дет применять восстановленные детали, то ее 

засудят. 

Регулирование работало, когда все было хоро-

шо с запчастями, и перестало работать, когда 

стало плохо. Причем страховые компании ста-

ли сейчас даже выплачивать больше. Страхов-

щики стараются минимизировать свои риски. 

Что еще надо сделать? Безусловно, надо отме-

нять амортизацию, то есть выплачивать пол-

ную сумму ущерба. За это в опросе автомоби-

листов высказывается 91 процент участников. 

Машины подорожали, 400 тысяч не покрывает 

даже средний ущерб в ДТП. А жизнь и здоро-

вье — тем более. 

Реформы в ОСАГО чего угодно касаются, толь-

ко не выплат. Как минимум до миллиона рублей 

надо поднимать их по машинам. Если государ-

ство опасается, что люди будут против, то мож-

но сделать это в виде добровольной опции. Хо-

чет человек — расширяет страховку. Не хочет — 

нет. Я бы этим расширением воспользовался. 

Ольга Любарская, старший директор 
по рейтингам страховых 
и инвестиционных компаний 
«Эксперт РА»:
— Доля направлений на ремонт снизилась из-за 

дефицита необходимых для ремонта запасных 

частей, сложностей с их логистикой и непред-

сказуемостью сроков поставок. В таких усло-

виях завершить ремонтные работы в срок, от-

веденный законом, практически невозможно. 

Поэтому страховщикам остается только заме-

нить вид возмещения с натурального на денеж-

ный, что позволяет избежать нарушений и 

штрафов. Кроме того, выплата клиенту денег 

вместо ремонта при текущих волатильных це-

нах на запасные части в ряде случаев может 

оказаться для страховщика более благоприят-

ным с точки зрения экономики.

Александр Цыганов, руководитель
департамента страхования и экономики 
социальной сферы Финансового 
университета при правительстве РФ:
— По результатам исследования, которое мы 

проводили в ноябре прошлого года, действи-

тельно около 90% автовладельцев обращают-

ся за деньгами, а не за ремонтом. Причина — 

ремонт долог, нужно ждать запчасти. Плюс мо-

жет не хватать оригинальных запчастей, будут 

ставить неоригинальные — или восстановлен-

ные, или бывшие в употреблении.

Считают по справочникам средних цен, кото-

рый уточняли в 2022 году несколько раз. Во 

многих случаях хватает. А в ряде случаев — с лих-

вой. Если взять праворульные автомобили, в 

справочнике они будут выглядеть довольно до-

рого, а человек во Владивостоке возьмет с «Зе-

леного угла» что-нибудь дешевое с разборки.

Существенная часть выгодоприобретателей 

предпочитают вообще не ремонтировать, если 

это не влияет на безопасность вождения. 

Нужно в законодательстве прописать возмож-

ность использования восстановленных запча-

стей. Мера не самая популярная, но все при-

знают, что лучше так, чем ждать. Это потребу-

ет изменений и в законодательстве, и норма-

тивной базе. Надо учесть возможность ис-

пользования запчастей, соответствующих 

возрасту автомобиля. Здесь есть некая спра-

ведливость.

Подготовили Гульнара Вахитова, 
Владимир Баршев

ФИНАНСЫ 
ЦБ «прокредитует» банки 
китайскими юанями

Своп-машина

Роман Маркелов

Банк России запустит с четверга новый инструмент 
постоянного действия по предоставлению российской 
банковской системе китайских юаней. Это сделки своп 
по продаже юаней за рубли с их последующей покуп-
кой на срок один день с расчетами по первой части 
сделки в дату ее заключения и расчетами по второй ча-
сти сделки на следующий рабочий день, следует из со-
общения регулятора.  

«В условиях активного расширения прямых рас-
четов в национальных валютах между российскими и 
китайскими компаниями объемы операций в сегмен-
те «валютный своп» по паре юань — рубль и их значи-
мость для функционирования других сегментов фи-
нансового рынка существенно возрастают. Новый 
инструмент при-
зван ограничивать 
волатильность ста-
вок денежного рын-
ка в случае возник-
новения времен-
ных дисбалансов», 
— пояснили в Банке 
России.

По существу, 
сделка своп по про-
даже юаней являет-
ся кредитом: ЦБ 
предоставляет кре-
дит в юанях сро-
ком на один день под залог соответствующей суммы в 
рублях, говорит начальник аналитического управле-
ния БКФ банка Максим Осадчий. «ЦБ применял валют-
ные свопы по покупке долларов за рубли с 2002 года, а 
с 2005 года — по покупке евро за рубли. Эти свопы ис-
пользовались как инструмент поддержания россий-
ских банков рублевой ликвидностью. В сентябре 2014 
года, в преддверии валютного кризиса, ЦБ ввел валют-
ные свопы по продаже долларов за рубли как инстру-
мент поддержания российских банков валютной лик-
видностью», — напоминает эксперт.

Сразу после начала СВО и введения мощных анти-
российских санкций ЦБ активно использовал валют-
ные свопы, однако уже в феврале регулятор сам попал 
под санкции и утратил способность совершать опера-
ции с безналичными долларами и евро. Поэтому ЦБ не 
мог использовать валютные свопы для стабилизации 
финансового рынка, отмечает Осадчий. «Разворот на 
Восток» превратил юань в популярную валюту на рос-
сийском рынке. Поэтому неудивительно, что ЦБ на-
чинает использовать «старые инструменты на новый 
лад»: валютные свопы, но уже не по продаже долларов 
и евро за рубли, а юаней», — подчеркивает аналитик.

По оценке аналитиков Промсвязьбанка, эффект от 
действия нового инструмента для курса рубля будет 
нейтральным, поскольку валютный своп в юанях по 
сути будет резервной мерой.  

БИЗНЕС Apple наказали 
за монополию в AppStore

Яблоко 
надкушенное

Олег Капранов

Федеральная антимонопольная служба (ФАС) оштра-
фовала Apple на 1,1 млрд рублей. Такую сумму компа-
ния должна заплатить за злоупотребление доминиру-
ющим положением на рынке. Это не первый конфликт 
Apple, связанный с внутренними платежами и комис-
сиями, которые она взимает с разработчиков.

Как рассказали в ФАС, в июле 2022 года служба 
признала компанию нарушившей антимонопольное 
законодательство. В ведомстве установили, что Apple 
навязывала российским разработчикам приложе-
ний для iOS необходимость использовать платежный 
инструмент компании для платежей внутри приложе-
ний. В частности, правила App Store запрещали разра-
ботчикам iOS-приложений информировать клиентов 
внутри приложения о возможности оплаты покупок за 
пределами App Store, а также использовать альтерна-
тивные способы оплаты. Компания требовала, чтобы 
разработчики удаляли ссылки на свои интернет-ре-
сурсы и изменяли функционал приложения так, чтобы 
форма регистрации не вела на внешние сайты. Иначе 
компания не допускала приложения в App Store.

В результате административного расследования 
ФАС оштрафовала Apple на сумму 1 177 988 700 руб-
лей (более 17 млн долларов США) за нарушение ан-
тимонопольного законодательства. Компания долж-
на оплатить штраф в течение двух месяцев с момента 
вступления документа о наложении штрафа в силу.

Разбирательства, касающиеся внутренних плате-
жей, были у Apple не только с регуляторами, но и дру-
гими участниками рынка. В частности, с компанией 
Epic. Конфликт начался в 2020 году, когда разработчик 
Fortnite добавил в iOS-версию игры возможность прово-
дить платежи в обход App Store, после чего приложение 
удалили из магазина. Первый раунд судебного разби-
рательства завершился в 2022 году: судья преимуще-
ственно приняла сторону Apple, хотя обе стороны потом 
обжаловали решение. В декабре 2022 года гендиректор 
Epic Games Тим Суини заявил, что приложит все усилия 
для борьбы с Apple и ее политики по комиссиям в App 
Store, — он готов дойти до Верховного суда.  

Курс рубля 
не должен почув-
ствовать на себе 
влияние нового 
финансового 
инструмента ЦБ

Тем временем

Apple обновила ноутбуки MacBook Pro и портативные 

компьютеры Mac mini. MacBook Pro 14 и 16 получили про-

цессоры M2 Pro и M2 Max, дисплеи Liquid Retina XDR с под-

держкой ProMotion, а также увеличенное время автоном-

ной работы. Mac mini, в свою очередь, теперь доступны в 

двух версиях с процессорами Apple M2 и M2 Pro. По мне-

нию ведущего аналитика Mobile Research Group Эльдара 

Муртазина, новинки приедут в Россию по параллельному 

импорту и начнут продаваться уже в феврале.

Проблемы с запчастями заставляют сервисы отказываться от ремонта. Страховщики расплачиваются.



7События и комментарии
rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
18 января 2023
среда № 9 ( 8954 )

События и комментарии
T.ME /rgrunews VK.COM /rgru OK.ru /rg.ru

Телеграм ВКонтакте Одноклассники

АРХИВ К 80-летию прорыва блокады Ленинграда начинается проект 
«Военная летопись филармонии»

История на афише
Елена Новоселова

Н
акануне 80-летия про-
рыва блокады Ленин-
града Санкт-Петербург-

ская филармония и Санкт-Пе-
тербургский институт истории 
РАН начинают проект «Воен-
ная летопись Филармонии». Как 
рассказала «РГ» замдиректора 
СПбИИ РАН Юлия Кантор, впер-
вые будет осуществлена научная 
реставрация и оцифровка афиш, 
программ и рукописных матери-
алов военного времени. Проект 
также предусматривает изуче-
ние неизвестных страниц твор-
ческой деятельности Большого 
симфонического оркестра Ра-
диокомитета в Ленинграде и За-
служенного коллектива Респуб-
лики симфонического оркестра 
филармонии в Новосибирске. 
О том, какие знаковые для ис-
тории Великой Отечественной 
войны и героической обороны 
Ленинграда документы будут от-
реставрированы, наш разговор с 
заведующим Музыкальной биб-
лиотекой Санкт-Петербургской 
академической филармонии 
имени Д.Д. Шостаковича, музы-
коведом Павлом Дмитриевым.

Павел Вячеславович, какой 
объем работы предстоит?

П А В Е Л  Д М И Т Р И Е В :  Наш истори-
ко-реставрационный проект 
рассчитан на три года: надеем-
ся закончить его в год 80-летия 
Победы. Вместе со специалиста-
ми-реставраторами из СПбИИ 
РАН мы отсмотрели огромное 

количество материалов: в ра-
боту пойдет 700 с лишним афиш 
и других документов, в частно-
сти, самая ценная часть про-
грамм военного периода. Сра-
зу скажу: это редкий случай, 
когда концертная организация 
сотрудничает с научной. И, ко-
нечно, редкость — реставрация 
такого объема документов. Это 
даст возможность музыковедам 
и историкам посмотреть на ре-
пертуар, а он был весьма раз-

нообразным. Включал и музы-
ку композиторов, оставшихся 
в блокадном Ленинграде, и рус-
скую и зарубежную классику, в 
том числе и немецкую — с нача-
лом войны немецкая музыка не 
исчезла из репертуара филар-
монии. Так, например, Вагнер, 
Брамс и Брукнер занимали за-
метное место в репертуаре За-
служенного коллектива Респуб-
лики, в Ленинграде исполня-
лись симфонии Бетховена...

В Советском Союзе ведь рабо-
тали и музыканты — носите-
ли немецкой культуры…

ПАВЕЛ ДМИТРИЕВ: Конечно. Мало 
т о г о,  н е м е ц к и й  д и р и ж е р 
еврейского происхождения 
Курт Зандерлинг, эмигрировав-
ший из Германии, спасаясь от 
фашизма, оказался в Советском 
Союзе и работал в филармонии 
до 1960 года. Потом уехал в ГДР, 
где стал главным дирижером 
Берлинской филармонии и при-
езжал в нашу страну уже как ди-
рижер-гастролер.

Какие наиболее интересные 
для историков документы бу-
дут отреставрированы?

ПАВЕЛ ДМИТРИЕВ: Например, так 
называемая Книга блокадных 

концертов. Она велась с 5 апре-
ля 1942 года по 1 мая 1944 года. 
Из нее можно узнать в том чис-
ле интереснейшие сведения о 
первом исполнении в Ленин-
граде Седьмой симфонии Шо-
стаковича 9 августа 1942 года. 
Книга находится в относитель-
но приличном состоянии, ее 
надо лишь слегка подновить и 
переплести.

Почему концерты филармо-
нии начинаются лишь 5 апре-
ля 1942 года?

ПАВЕЛ ДМИТРИЕВ: Зима 1941—1942 
года — вынужденный перерыв, 
связанный с тяжелейшими дня-
ми в истории Ленинграда, когда 
остановились трамваи, не ста-
ло электричества, перестал ра-

ботать водопровод… У нас есть 
афиша последнего концерта 
перед перерывом — 14 декабря.

 У вас есть какой-то темати-
ческий план по реставрации?

ПАВЕЛ ДМИТРИЕВ: Мы со специали-
стами СПбИИ РАН решили, что 
в первую очередь отреставри-
руем новосибирские афиши, 
связанные с эвакуацией орке-
стра филармонии в Новоси-
бирск и первым исполнением 
там Седьмой симфонии 9 июля 
1942 года. В этом году 4 июня 
исполняется 120 лет со дня ро-
ждения Евгения Мравинско-
го, руководившего оркестром 
филармонии 50 лет: с 1938 по 
1988 год. Так что к июню — сро-
ку окончания реставрации этой 
части коллекции — эти матери-
алы будут востребованы в свя-
зи с юбилеем великого дириже-
ра. Следующим потоком пойдут 
афиши блокадные — к январю 
2024 года, к 80-летию полного 
снятия блокады. Далее осталь-
ные. Мы охватим всю войну с 
небольшим припуском по кра-
ям. У нас сохранилось пример-
но 85 процентов всех афиш во-
енного времени.

К слову, как Большой зал фи-
лармонии во время блокады, 
так и Концертный зал в Ново-
сибирске не ограничивались 
только филармонической кон-
цертной деятельностью. Здесь 
выступали, к примеру, Вольф 
Мессинг, Леонид Утесов. Афиши 
эти сохранились, их тоже ждет 
реставрация.  

ПАМЯТЬ На Манежной площади Петербурга воссоздали атмосферу 
 блокадного города

Ленинградская симфония
Татьяна Тюменева, 
«Российская газета», 
Санкт-Петербург 

С
егодня, в день 80-ле-
тия прорыва бло-
к а д ы  Л е н и н г р а -
да, Манежная пло-
щадь превратилась 
в музей под откры-
тым небом. Благо-
даря интерактив-
ному проекту «Жи-

вые улицы», организатором 
которого стал Театр-фестиваль 
«Балтийский дом», здесь воссо-
здана атмосфера блокадного го-
рода и можно представить, как 
жили ленинградцы, как учились 
школьники и даже как органи-
зовывались репетиции в теат-
рах и концертных залах, ибо 
духовное начало было столь же 
необходимо, как и хлеб. Перед 
глазами зрителей — фрагмен-
ты из жизни города, как будто 
застывшие в том, блокадном 
времени.

Знаковым стало само место 
проведения. На Итальянской 
улице (в войну она имела другое 
название — улица Ракова) нахо-
дится Дом радио. Именно радио 
стало для блокадного города 
основным источником инфор-
мации, его называли сердцем 
Ленинграда. Рядом — театр Му-
зыкальной комедии, который и 
в самое тяжелое время продол-
жал работать и ставить спек-
такли, Ленинградская  филар-
мония, в которой впервые про-
звучала «Седьмая симфония» 
Дмитрия Шостаковича, киноте-
атр «Родина», в котором в 1942 
году моряки Балтийского флота 
организовали новогоднюю елку 
для детей. 

О д и н  и з  в о с с о зд а н н ы х 
объектов — комната. Она пред-
стает перед глазами в разрезе, 
словно ее стена разбомблена 
артиллерийским снарядом. Но 
сами предметы остались на ме-

сте, словно ждут хозяина, кото-
рый вернется ли? Может быть, 
убит при обстреле, может, упал 
от слабости на улице и у него 
уже нет сил подняться. А глав-
ными атрибутами комнат бло-
кадного времени становились 
буржуйки и радиоточка, кото-
рую не отключали и ночью. 

Идем далее. Школьный класс 
— вроде бы все как обычно. Но 
не всегда уроки проходили в та-
ких классах. Часто классом ста-
новилось бомбоубежище. А пе-
дагогам приходилось не только 
учить, но и спасать детей, добы-
вать топливо для печек и при-

возить воду на санках, решать 
другие хозяйственные вопросы. 
Кстати, уже в 1942 году во Двор-
це пионеров был даже организо-
ван выпускной бал, на котором 
аттестаты получили более пяти-
сот юношей и девушек. 

Репетиционная комната ор-
кестра. В ней музыканты мог-
ли впервые взять в руки ноты 
«Седьмой симфонии»... 

Легендарная полуторка, 
ставшая центром экспозиции 
под открытым небом, симво-
лизирующая надежду на спасе-
ние. Именно такие, как мы по-
мним, ходили по Дороге жиз-
ни, доставляя на Большую зем-
лю истощенных ленинградцев, 
а в обратную сторону, в кольцо 
блокады, на таких грузовиках 
везли муку и другие продукты. 
Полуторка — на возвышении, 
словно устремлена ввысь. Ря-

дом — специальные постамен-
ты для возложения цветов. Как 
рассказал Сергей Шуб, гене-
ральный директор «Балтий-
ского дома», на предыдущих 
проектах оживших улиц люди 
сами начали приносить цветы. 
То есть это было народное ре-
шение. 

— Мы видим, что Манежная 
площадь в памятные блокадные 
дни стала уже традиционным 
местом воспоминаний о войне, 
о героизме, о подвиге жителей 
города. Сюда приходят тысячи 
и тысячи, и мы рады, что наш 
проект нашел такой отклик в 
сердцах, — отметил Сергей Шуб. 

На территории экспозиции 
открыты выставки, подготов-
ленные Музеем обороны и бло-
кады Ленинграда. «Блокадный 
рисунок» — с работами архитек-
тора Сергея Светлицкого (в то 
время он был студентом Акаде-
мии художеств и самую страш-
ную зиму 1941—1942 годов про-

вел в Ленинграде). «Искра Ле-
нинградской победы» — о насту-
пательной операции «Искра», 
продолжавшейся с 12 по 30 ян-
варя 1943 года. Ее кульминаци-
ей и стало 18 января — день, на-
всегда вошедший в историю как 
прорыв блокады. 

По «Живым улицам» можно 
пройти самостоятельно, а мож-
но присоединиться к экскурси-
ям (их проводят студенты-во-
лонтеры). А организаторы при-
открыли «Российской газете» 
маленькую тайну: следующие 
«Живые улицы» планируются 
уже в следующем году, и они бу-
дут приурочены к 80-летию сня-
тия блокады.  

Полное снятие блокады, победа и радость были уже не за горами.

А К Ц Е Н Т

Благодаря интерактивному проекту 
«Живые улицы» здесь воссоздана 
 атмосфера блокадного города и можно 
представить, как жили ленинградцы 

А К Ц Е Н Т

С началом войны немецкая музыка 
не исчезла из репертуара филармонии

Дмитрий Шостакович в осажденном Ленинграде. 1941 год. 
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Эта блокадная комната застыла в ожидании хозяина. Вернулся ли он? Или погиб во время обстрела?

С
В

Я
Т

О
С

Л
А

В
 А

К
И

М
О

В Справка «РГ»

Интерактивный проект, посвя-

щенный жизни в блокадном горо-

де, проходит в третий раз. Пер-

вый — в 2014 году — был приуро-

чен к 70-летию полного снятия 

блокады, второй — в 2019 году — к 

75-летию. Экспозиция нынешне-

го не дублирует предыдущие, она 

уникальна. 

Петербуржцы и гости города смо-

гут посетить «Живые улицы» с 18 

по 21 января. Время работы с 12 

до 20 часов. 

ПРАЗДНИКИ В этом году 
31 декабря будет 
выходным днем

Отдохнем перед 
Новым годом

Владислав Куликов

Правительство России сделало специальное разъясне-
ние: в этом году 31 декабря будет выходным днем. При 
этом правительство страны отказалось поддерживать 
инициативу, устанавливающую постоянный выходной 
в последний день года.

Разъяснения прозвучали в отзыве на законопроект, 
рассматриваемый в Госдуме. Предлагается сделать 
31 декабря законным выходным. Идея старая и ко-
му-то нравится. Но у кого-то она вызывает скепсис. 
Как бы то ни было, правительство подготовило отрица-
тельный отзыв на проект.

«Согласно пояснительной записке к законопроек-
ту, установление 31 декабря нерабочим празднич-
ным днем вместо 8 января позволит работникам бо-
лее рационально 
использовать не-
рабочие празднич-
ные дни, а также 
соблюсти баланс 
интересов работ-
ников, работода-
телей и профсою-
зов, — говорится в 
отзыве. — Вместе с 
тем частью пятой 
статьи 112 Трудо-
вого кодекса преду-
смотрено, что в це-
лях рационального 
использования работниками выходных и нерабочих 
праздничных дней выходные дни могут переносить-
ся на другие дни федеральным законом или норма-
тивным правовым актом Правительства Российской 
Федерации». 

Следует отметить, подчеркивают в правитель-
стве, что в 2023 году 31 декабря будет выходным днем. 
«Правительство Российской Федерации в каждом кон-
кретном случае с учетом сложившихся обстоятельств 
и условий, а также мнений всех сторон социального 
партнерства определяет наиболее целесообразный по-
рядок использования нерабочих дней и необходимость 
переноса одного из выходных дней на 31 декабря», го-
ворится в отзыве.

Поэтому, как посчитали правительственные экс-
перты, предлагаемое законопроектом регулирование 
в настоящее время является избыточным.

Кстати, ранее также звучали предложения ради-
кально сократить новогодние праздники. Мол, надо со-
кратить время до пары-тройки дней, как было раньше. 
Якобы наши люди не умеют отдыхать и обязательно со-
пьются. Но в этом году в новогодние праздники гигант-
ские очереди возникли в театры и музеи. Люди словно 
сговорились, чтобы доказать критикам и скептикам: 
мы умеем вполне себе культурно отдыхать. И в свобод-
ное время многие из нас тянутся не к бутылке, а в те-
атры и на выставки. Поэтому не стоит бояться долгих 
праздников.  

Инициативу 
установить  
постоянный 
выходной  
31 декабря 
не поддержали

— Как россияне будут отдыхать в 2023 году? Календарь 
праздников на сайте
rg.ru/art/2380165

ИСТОРИЯ Восстановление 
музеев Новороссии станет 
приоритетом

Поле битвы

Елена Новоселова

Просветительские проекты для Новороссии, а так-
же восстановление там музеев, разрушенных укра-
инскими националистами, является для нас одним 
из важнейших приоритетов, заявил председатель 
Российского исторического общества (РИО) Сергей 
Нарышкин на встрече с журналистами. «Шаг за ша-
гом идет реконструкция филиала Мариупольского 
краеведческого музея, бывшего Музея Куинджи. За-
вершается обновление экспозиции Луганского кра-
еведческого музея», — рассказал он, анонсируя об-
ширные планы РИО на 2023 год. По словам Нарыш-
кина, стартовала и работа по передаче археологиче-
ского Музея «Каменная Могила», расположенного 
на территории Запорожской области, в ведение фе-
дерального Музея «Херсонес Таврический». 

РИО отметит все даты, связанные с освобожде-
нием Донбасса и всей Новороссии от немецко-фа-
шистских захватчиков. В этом году всем этим со-
бытиям 80 лет. 14 февраля 1943 года от оккупан-
тов был очищен Ворошиловград (ныне Луганск), а 
8 сентября 1943 
года — город Ста-
лино, который сей-
час называется 
Донецк. 23 сентя-
бря части Красной 
армии полностью 
освободили Ме-
литополь. Сергей 
Нарышкин пообе-
щал, что в феврале 
в Мелитопольском 
госуниверсите-
те при поддержке 
Минобрнауки Рос-
сии будут организованы публичные лекции россий-
ских историков, посвященные этому этапу Вели-
кой Отечественной войны. «Мы хорошо понимаем, 
что история сегодня стала «полем битвы», и что-
бы выйти из этого сражения победителем, необхо-
димо знать историю такой, какая она есть и была 
на самом деле. Это в буквальном смысле касается 
всех — будущих инженеров и медиков, музыкантов 
и экономистов, каждого, кто получает высшее об-
разование в нашей стране», — подчеркнул он. 

Государство уделяет внимание и школьному ис-
торическому образованию. «По поручению пре-
зидента РФ началась подготовка новой единой ли-
нейки учебников по истории России для средних 
школ», — сообщил глава РИО. Он напомнил, что по 
линии исторического образования достигнуты хо-
рошие результаты. «В прошлом году совместно с 
минобрнауки нам удалось добиться двукратного 
увеличения объема преподавания истории России 
в высших учебных заведениях на неисторических 
специальностях, направлениях подготовки, — пояс-
нил он. — Содержание этого курса будет определять-
ся соответствующей концепцией». До конца января 
2023 года итоговая ее редакция будет направлена в 
минобрнауки на утверждение.   

Началась 
подготовка 
новой единой 
линейки 
учебников 
истории для школ
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МНЕНИЕ Как долго президент Турции сможет задерживать вступление 
Швеции и Финляндии в НАТО

Козырь в рукаве
Владислав Шабловский

Г
лава турецкого минюста 
Бекир Боздаг заявил мест-
ным СМИ, что Швеция не 

получит поддержку Анкары по 
вопросу о  вступлении в НАТО, 
пока Стокгольм не выполнит 
свои обязательства и не  прекра-
тит игнорировать провокации 
курдских террористов.  Бри-
танская The Guardian утвержда-
ет, что до президентских выбо-
ров в Турции, которые пройдут 
в середине июня, заявка Шве-
ции и Финляндии на вступление 
в альянс не будет одобрена. Как 
долго президент Турции Реджеп 
Тайип Эрдоган сможет оттяги-
вать одобрение скандинавской 
заявки в НАТО,  «Российской га-

зете» рассказал эксперт клуба 
«Валдай», научный сотрудник 
Центра арабских и исламских 
исследований Института Вос-
токоведения РАН Григорий Лу-
кьянов.

— Положительное решение 
Турции по вопросу о вступле-
нии Швеции и Финляндии в 
НАТО — вопрос во многом ре-
шенный. Поскольку ориентация 
на восстановление полноценно-
го диалога с Европой о вступле-
нии в Евросоюз имеет для Тур-
ции первостепенное значение, 
шаг навстречу Брюсселю ви-
дится крайне возможным.  Этот 
вопрос Эрдоган рассматривает 
исключительно прагматично. 
В настоящий момент для него 
это во многом элемент торга с 

европейскими государствами.  
Также этот вопрос теснейшим 
образом связан с нарративом 
курдской проблемы, которую 
Партия справедливости и раз-
вития (ПСР) и лично президент 
Турции развивали на протяже-
нии последних десяти лет. Про-
должая дискуссию по вопросу 
о членстве Швеции и Финлян-
дии в НАТО,  Анкара демонстри-

рует заинтересованность в до-
полнительных преференциях в 
рамках диалога с европейскими 
странами и США. Для Эрдогана 
невыгодно «сдавать» этот во-
прос задешево. Ему нужны зна-
чительные уступки — и, конеч-
но, не только от Швеции и Фин-
ляндии.  Как таковая выдача тех 
или иных курдских деятелей яв-
ляется далеко не единственным 
моментом, волнующим Эрдога-
на. Решение о выдаче, если оно 
даже последует,  не решит эко-
номические проблемы Турции, 
не даст карт-бланш Эрдогану 
в преддверии выборов. Поэто-
му он не торопится, а, напро-
тив, занимает выжидательную 
позицию, подталкивая Запад 
к продолжению торга.  Это мо-
жет быть серьезная экономиче-
ская поддержка, необходимая 
для преодоления последствий 
долгосрочного экономическо-
го кризиса в стране. Причем эта 
помощь должна быть оказана 
на таких условиях, чтобы было 
сохранено лицо турецкого ру-
ководства. Накануне приближа-
ющихся выборов это особенно 
важно. Уступки должны после-
довать со стороны ключевых го-
сударств Евросоюза и НАТО — в 
том числе тех, кто на протяже-
нии многих лет занимает либо 
антитурецкую позицию, либо в 
той или иной степени выступа-
ет контрагентом турецкой по-
литики. Речь идет о Франции и 

странах Бенилюкса, которые ве-
дут достаточно осторожную по-
литику сдерживания Анкары. 

С другой стороны, для США 
«турецкий вопрос» опять-та-
ки не ограничивается ни выда-
чей или невыдачей курдских де-
ятелей, ни членством финнов 
и шведов в Североатлантиче-
ском Альянсе. Это вопрос фор-
мирования фронта противодей-
ствия России, который Вашинг-
тон создает в Европе. Для того 
чтобы убедить Турцию снять 
свое вето на принятие Швеции 
и Финляндии в НАТО,  в США го-
товы не только предлагать тур-
кам какие-то уступки, но также 
оказывать на Анкару давление. 
Это выражается в том числе в 
демонстративном оказании по-
мощи курдским формировани-
ям на севере Сирии, визите ди-
ректора ЦРУ в Ливию, где тот 
провел встречу с рядом ливий-
ских политиков. Среди них — ко-
мандующий ливийской нацио-
нальной армией Халифа Хафтар 
и премьер Абдель Хамид Дбей-
ба. И если последний настроен 
на сотрудничество с Турцией, 
то Хафтар долгое время зани-
мал ярко выраженную антиту-
рецкую позицию. Тем самым 
американское руководство по-
казало Турции,  что ее позиции 
в Ливии могут быть ослаблены, 
если Анкара не станет более сго-
ворчивой. 

Как долго Эрдоган способен 
задерживать принятие Шве-
ции и Финляндии в НАТО? Ду-
маю, он вероятно сможет это 
делать ровно столько, сколько 
это будет нужно именно ему. 
По крайней мере, уж точно до 
президентских выборов в Тур-
ции. В нынешних обстоятель-
ствах западные страны мало что 
могут предложить Эрдогану.  

О ЧЕМ ГОВОРЯТ  

«Агент Люся» 
ушел 
от Зеленского 

СНОВА 
СВОБОДЕН
Павел Дульман 

Внештатный советник офиса 
президента Украины Алексей 
Арестович уволился по соб-
ственному желанию с этой вы-
сокой должности. Собственно-
ручное заявление об этом он 
разместил в соцсетях. Теперь 
в Киеве гадают, кому и где этот 
персонаж вскоре пригодится.

Поводом для увольнения 
стала нашумевшее заявление 
Арестовича, что трагедия в Дне-
пропетровске случилась из-за 
украинской ПВО. Трехдневная 
волна ненависти в интернете и 
начало сбора депутатских под-
писей с требованием привлечь 
его к ответственности, иниции-
рованное фракцией Порошен-
ко, возымели результат: совет-
ник, раздражавший многих, в 
том числе в окружении Зелен-
ского, снова стал блогером и 
«инфоцыганом» — торговцем 
психологическими тренингами.

Но преуменьшать значи-
мость этой фигуры в укра-
инских реалиях было бы непра-
вильно. Действительно, Аресто-
вич аттестует себя профессио-
нальным разведчиком и бое-
вым офицером, но доподлинно 
известно только о его карьере в 
российском кино, в эпизодах с 
переодеванием в женское пла-
тье, откуда и популярное про-
звище Люся. Также он в молодо-
сти побывал в разных радикаль-
ных группировках, одновре-
менно левацкого и ультрапра-
вого толка, чем породил слухи о 
своем  сотрудничестве со спец-
службами, что самое пикантное 
— британскими. С госпереворо-
том на Украине начался стреми-
тельный взлет карьеры блогера 
и идеолога — сначала на зарпла-
те у Порошенко, потом, после 

вовремя совершенного пре-
дательства, у Зеленского. При 
обоих хозяевах показал себя не-
командным игроком по причи-
не природной гордыни и спеси. 
Арестович явно демонстриро-
вал свое интеллектуальное пре-
восходство над окружающими, 
что с людьми вроде Филатова, 
Гончаренко, Авакова, Подоляка, 
Данилова, Ермака, да и самого 
Зеленского не так уж сложно.

С другой стороны, можно 
считать доказанным, что Аре-
стович непосредственно прича-
стен к провокации в Буче и лич-
но давал указания истязать рос-
сийских военнопленных ради 
«духоподъемных» видеороли-
ков. То есть простой болтовней 
в эфире его функционал вне-
штатного советника, весьма до-
рого оплачиваемого, к слову, не 
ограничивался. И вот человек, 
у которого больше подписчи-
ков, просмотров и лайков в соц-
сетях, чем у Зеленского, опять 
ушел на вольные хлеба.  Но все 
местные комментаторы не со-
мневаются, что это временно. 
Все потому, что 29 октября на 
Украине должны пройти парла-
ментские выборы, и крысы под 
ковром уже забегали. Порошен-
ко спонсирует митинги жен и 
матерей пленных и пропавших 
без вести боевиков, Тимошен-
ко критикует коррупцию в ко-
манде Зеленского, Кличко обои-
ми глазами активно подмигива-
ет американцам и Залужному. 
Все это накладывается на все 
чаще декларируемую усталость 
от Зеленского в Евросоюзе и 
хуже того — в США. Иными сло-
вами, политический рынок на 
Украине уже в режиме размо-
розки, и Арестович рассчиты-
вает себя там в третий раз доро-
го продать. К тому же у него есть 
уникальная электоральная и 
идеологическая ниша: его очень 
любят «русские русофобы», 
которых немало на Украине, и 
сам он с удовольствием рассу-
ждает, что все русское нужно 
не запрещать, а «апроприиро-
вать», чем вызывает зубовный 
скрежет у правоверных нацио-
налистов. Поэтому уже говорят 
о неком партийном проекте для 
жителей юго-востока, который 
Арестович может возглавить. 
Благо, в спонсорах недостатка 
нет. Определенно можно ска-
зать одно — мы еще об Алексее 
Арестовиче услышим.  

РЕЗОНАНС Чем новый алгоритм искусственного интеллекта 
напугал самых серьезных людей планеты

Код влияния

Игорь Дунаевский 

А
встралийский пе-
вец Ник Кейв пожа-
ловался, что фанаты 
забросали его пись-
мами с текстами, 
которые новая ней-
росеть создает по 
запросам «напиши 
песню в стиле Ника 

Кейва». Сам артист разнес по-
лучающиеся произведения в 
пух и прах, заявив, что «это из-
девательство над самой чело-
вечностью».

Несмотря на скепсис Кейва, 
трудно переоценить тот фурор, 
который произвел новый алго-
ритм искуственного интеллек-
та (ИИ) ChatGPT, умеющий раз-
вернуто отвечать на вопросы, 
создавать рассказы и стихи, в 
том числе копируя стиль кон-
кретного автора, и даже про-
граммировать.

О связанных с развитием 
нейросетей рисках предупре-
ждал, например, патриарх аме-
риканской внешней полити-
ки Генри Киссинджер. В эссе на 
эту тему он отмечал, что «ИИ, 
являясь продуктом человече-
ской изобретательности, те-
перь постепенно стирает гла-
венство человеческого мышле-
ния». «Он исследует и начинает 
разбираться в самых разных ас-
пектах существования мира го-
раздо быстрее нас», — указывал 

Киссинджер, добавляя, что ИИ 
способен делать это «способа-
ми, которые не доступны наше-
му пониманию». Киссинджер 
призывал уделять повышенное 
внимание этому вызову, избе-
гая как беспечности при внедре-
нии ИИ, так и слишком жестко-
го регулирования.

На фоне резонанса вокруг 
ChatGPT в США развернулись 
горячие споры о вызовах, свя-
занных с новой технологией.
Как отмечает газета The New 
York Times, столь сообразитель-
ные нейросети могут произве-
сти  революцию в политическом 
устройстве страны, заменяя со-
бой людей. Алгоритм уже сей-
час способен писать статьи для 
СМИ, посты в соцсетях, ком-
ментарии к ним, а также прав-
доподобно имитировать запро-
сы конгрессменам от избира-
телей или письма в редакцию 
от читателей. И делать это в ко-
личествах, недоступных для че-
ловека.

Сама по себе проблема ботов 
и автоматических комментари-
ев не нова — в последние годы 
это стало головной болью для 
различных информационных 
ресурсов. А несколько лет назад 
в Федеральную комиссию по 
связи предположительно посту-
пило около миллиона автомати-
чески сгенерированных писем  
к предложениям о регулирова-
нии контента в интернете. В от-
вет СМИ и соцсети разработа-
ли различные инструменты для 
выявления и блокирования та-
ких сообщений. 

Но новый алгоритм спосо-
бен не просто заваливать ши-
рокий спектр адресатов одно-
типными сообщениями, а под-
бирать содержание текста под 
каждого конкретного получа-
теля с учетом его личных вз-
глядов и предпочтений. И де-
лать текст настолько похожим 
на написанный человеком, что 
отфильтровать его будет гораз-
до сложнее.

К а к  от м еч а е т  Th e  N e w 
York Times, алгоритм уровня 
ChatGPT, который «снабдят ак-
туальной информацией, спосо-
бен точечно подбирать клю-
чевых конгрессменов или ин-
флюэнсеров по каждой теме, 
находить уязвимые места в за-
конотворческом процессе и без-
жалостно использовать их — со-
здавать докладные записки и 
электронные письма, проводить 
масштабные информационные 
и PR-кампании, вести политиче-
ский торг». Используя имеющи-
еся в изобилии открытые дан-
ные и высказывания ИИ сможет 
склонять сомневающихся поли-
тиков к какой-либо точке зрения 
качественными аргументами.

Развитие таких механизмов, 
как предрекает автор, созда-
ет и инструменты для злоупо-
треблений через нейросети, что 
«позволит использовать уязви-
мые места в социальных, эко-
номических и политических си-
стемах с невероятными скоро-
стью и размахом».

Указанный ИИ стал одной 
из самых обсуждаемых тем как 
в США, так и в других странах. 
Как отмечает агентство Reuters, 
политики и предприниматели 
на стартовавшем Всемирном 
экономического форуме в Даво-
се взахлеб обсуждают перспек-
тивы применения новой техно-
логии — от военных целей до ре-
волюции в сфере маркетинга. 

Действительно, если развивать 
заложенную в статье The New 
York Times мысль, то что меша-
ет использовать такие алгорит-
мы и для внешнеполитических 
целей, например, кампаний по 
влиянию на обстановку в дру-
гих государствах или вмеша-
тельства в выборные процессы.

Как указывают многие поль-
зователи ChatGPT, пока алго-
ритм не идеален и может вы-
давать глупые ошибки, но в це-
лом уровень осознанности ис-
кусственных текстов впервые 
подошел столь близко к воз-
можностям человека.

Попытки создания регули-
рования для ИИ предпринима-
ются в США с середины про-
шлого десятилетия. В октябре 
2022 года Белый дом предста-
вил Акт о правах человека в эру 
ИИ. В нем предлагается при вне-
дрении нейросетей гарантиро-
вать американцам их безопас-
ность и эффективность, обес-
печить защиту от дискримина-
ции со стороны алгоритмов и 
безопасность личных данных, 
проводить информирование и 
предлагать человеческие аль-
тернативы. Вместе с тем, доку-
мент носит рекомендательный 
характер, а законодательство в 
этой сфере в США находятся в 
состоянии зародыша.  

Созданный изобретательностью 
людей ИИ теперь стирает главенство 
человеческого мышления.

А К Ц Е Н Т

Нейросеть научилась быстро писать 
настолько осмысленные тексты, что 
может стать мощнейшим инструментом 
для политического влияния

НРАВЫ ЕВРОПЫ 
ПЕРЕМЕСТИЛИСЬ В АЗИЮ
Внимание мира по-прежнему приковано к европей-
скому театру военных действий, однако и на азиат-
ском развиваются чрезвычайно интересные события. 
Наиболее показательна Япония. Эта страна до недав-
него времени не горела желанием педалировать бое-
вой настрой ни по части вооружений, ни даже в том, 
что касается экономических форм давления. Сейчас 
все меняется, и это служит убедительным свидетель-
ством перемен на международной арене.

Премьер Японии Фумио Кисида только что завер-
шил поездку по ведущим странам Европы и США. Во-
преки обыкновению, речь везде шла практически 
только о военных вопросах. Программное заявление 
прозвучало в Париже. Глава японского правительства 
подчеркнул, что безопасность Европы и Индо-Тихо-
океанского региона неразрывно связаны друг с дру-
гом, обеспечивать-
ся они должны сов-
местно. Высказы-
вания в Риме, Лон-
доне и Вашингтоне 
подтвердили новую 
тенденцию: в сфе-
ре безопасности 
Япония более не 
намерена ограни-
чиваться исключи-
тельно отношения-
ми с Соединенными 
Штатами, хотя они 
и составляют осно-
ву всей оборонной 
стратегии. Токио 
стремится к гораздо 
более плотному во-
влечению Японии в основной западный альянс (НАТО) 
при условии его постепенной переориентации на тихо-
океанское пространство. 

Это новая схема. Система безопасности в Азии 
всегда, со времен «холодной войны», была амери-
коцентрична, но не едина, строилась на различных 
группах стран либо двусторонних связях. Неизмен-
ным элементом оставались Соединенные Штаты, 
остальные варьировались. Недавние инновации — 
«квадрат» с участием Японии, Индии и Австралии, 
«англосаксонский клуб» в составе американцев, бри-
танцев и австралийцев — привычную логику не нару-
шили. Сейчас, однако, по сути, брезжит другое — пере-
нос в большой азиатский регион принципа консо-
лидированного альянса, к тому же с участием евро-
пейских союзников, безопасности которых оттуда 
ничего не угрожает. Но в основе подхода лежит логи-
ка Вашингтона (он исходит из неизбежности страте-
гического соперничества с КНР) и азиатских соседей 
Китая, точнее, наиболее воинственно настроенных 
из них. 

В Соединенных Штатах нет сомнений, что Пекин 
— основной вызов американским позициям в мире на 
предстоящие годы или десятилетия. Об этом пишут в 
доктринальных документах, на это ориентируется во-
енное строительство. Россия в таких раскладах счи-
тается угрозой острой, но кратковременной, прехо-
дящей по причине, как считают в Вашингтоне, огра-
ниченности ее совокупного потенциала. Звучащие 
открыто рассуждения об Украине как полигоне для 
американского оружия и России как назидательном 
примере для Китая свидетельствуют, что американ-
цы рассматривают текущую кампанию в качестве об-
катки различных средств воздействия на перспективу. 
В этом контексте, естественно, встает и вопрос о НАТО. 

Нынешнее единение альянса против России реши-
ло проблемы, с которыми он не мог справиться много 
лет, которые заключались в неясности миссии северо-
атлантического блока. Но если исходить из приоритета 
китайской угрозы, то снова возникает вопрос о целе-
сообразности могучего блока с исключительно евро-
атлантической пропиской. Между тем заинтересовать 
европейские страны антикитайской повесткой затруд-
нительно. В отличие от США Европа не видит для себя 
непосредствен-
ных угроз от Китая, 
напротив, экономи-
ческое взаимодей-
ствие с ним чрезвы-
чайно выгодно. 

Выход напра-
шивается двоякий. 
Во-первых, увязы-
вание России и Ки-
тая в единый анти-
демократический 
и ревизионистский 
конгломерат проис-
ходит уже давно. 
Иными словами, противостоя Пекину, ты противосто-
ишь Москве и наоборот. Во-вторых, нужен респекта-
бельный и тесно связанный с Европой региональный 
лидер, который будет инициатором переориентации 
НАТО на Дальний Восток. Эту функцию, похоже, и го-
това взять на себя Япония. 

В конце прошлого года Токио принял новую редак-
цию стратегии национальной безопасности, кото-
рую считают крупнейшим сдвигом со времени Вто-
рой мировой войны. Япония готова брать на себя на-
много большую ответственность за военную сферу, 
чем прежде. В этом документе, правда, между европей-
ской и азиатской безопасностью проводится различие 
— скажем, действия России в Европе и Азии интерпре-
тируются несколько по-разному, во втором случае за-
метно спокойнее. Но зато Китай проходит по катего-
рии несомненных угроз. 

Активность японского руководства совпадает с ин-
тересами США, но среди ее побудительных мотивов 
есть и элемент недоверия американцам. Трамп, назы-
вавший Японию и Южную Корею иждивенцами, слиш-
ком свеж в памяти, а кто придет после Байдена, неиз-
вестно. Соответственно, идея интенсивных отношений 
со всем НАТО — это и способ обезопасить себя от воз-
можных американских фортелей.  

Получится ли всерьез вовлечь европейских союз-
ников в проблемы азиатской безопасности, пока непо-
нятно. Очевидно другое. В Восточной Азии завязыва-
ется тугой и запутанный узел. Особенно если ко всем 
хитросплетениями вокруг Китая добавить вновь ожи-
вившиеся межкорейские разбирательства, на фоне ко-
торых официальные лица в Сеуле стали как-то иначе 
высказываться о возможности обретения ими ядер-
ного оружия — заимствованного или своего. Еще в на-
чале века постоянно звучало заклинание — нельзя до-
пустить, чтобы конфронтационные нравы Европы 
прошлого столетия переместились в Азию. Кажется, 
все-таки допустят.  

Получится ли 
всерьез вовлечь 
европейских 
союзников 
в проблемы 
азиатской 
безопасности, 
пока непонятно

Заинтересовать 
европейские 
страны 
антикитайской 
повесткой 
затруднительно

— Все колонки автора
rg.ru/sujet/4799

Федор Лукьянов,
профессор-исследователь 

НИУ «Высшая школа экономики»

МИР БЕЗ ПРАВИЛ

А К Ц Е Н Т

Эрдогану нужны значительные уступки — 
и, конечно, не только от Швеции 
и Финляндии

Турецкая армия неоднократно проводила операции против курдских террористов. Выдачи их лидеров Эрдоган 
требует от Финляндии и Швеции.

Заявление об отставке, которое 
Арестович разместил в соцсетях. 
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ПРОДОВОЛЬСТВИЕ Йогурту 
не хватает загустителей

На старые 
дрожжи

Татьяна Карабут

Из-за санкций вновь обострилась проблема нехватки 
модифицированных крахмалов, которые используют 
для загустителей. Минсельхоз и производители гово-
рят, что сейчас дефицита нет, но альтернативу запад-
ным ингредиентам все же ищут.

Производители молочных продуктов подтвердили 
минсельхозу, что сейчас «работают стабильно и обес-
печены всем необходимым». Вопрос производства 
модифицированных крахмалов для молочной про-
мышленности находится на контроле в министерстве, 
рассказали в минсельхозе. 

Так, компания Viola перешла с европейского ингре-
диента на кукурузный крахмал российского произ-
водства, который по качеству не хуже, утверждает 
старший вице-президент «Виолы» Наталья Добрыни-
на. Уже одобрены несколько поставщиков крахмала 
из Азии. Кроме того, есть возможность параллельного 
импорта от некоторых европейских производителей.  

Председатель совета директоров АПХ «Залесье» 
Андрей Романов говорит, что предприятие обеспече-
но крахмалом для производства йогуртов на несколь-
ко месяцев и одновременно ищет альтернативных по-
ставщиков в России и в дружественных странах, рас-
считывая подобрать подходящие решения в течение 
двух месяцев. Директор брендового дивизиона ЭФКО 
Евгений Шулепов рассказал, что компания нашла аль-
тернативу европейскому кукурузному крахмалу на 
отечественном рынке и в Китае. 

Ранее «Российская газета» уже писала об этой 
проблеме. В пятый пакет санкций в отношении России 
вошли пищевые ингредиенты — эмульгаторы, краси-
тели, модифицированные крахмалы и другие. Он всту-
пил в силу в июле 2022 года. Осенью прошлого года 
эксперты рынка отмечали, что из-за этого йогурты 
стали жиже. Возить западные ингредиенты через тре-
тьи страны непросто. А процесс импортозамещения 
займет не один год.  

ЭКСПОРТ Российский газ 
почти ушел с рынка ЕС

Трубный 
разрыв

Сергей Тихонов

Биржевые цены на газ в Европе опустились ниже 600 
долларов за тысячу кубометров, то есть вернулись на 
уровень конца 2021 года. С большой долей вероятно-
сти котировки вернутся к росту после наступления хо-
лодов, но для России это уже не имеет такого значения, 
как, например, год назад. Мы получили с газового рын-
ка Европы в 2021—2022 году максимум выгоды, но сей-
час наша экономика и газовая отрасль перестали зави-
сеть от биржевых котировок Старого Света.

Экспорт трубопроводного газа из России в Европу, 
если не считать Турцию, сократился в 4,5 раза. Если 
раньше 25% добываемого в нашей стране газа уходи-
ло на Запад, то сейчас на экспорт в Европу отправляет-
ся около 10% от объемов добычи, а если без Турции, то 
5%. И только эти 5% имеют жесткую привязку к евро-
пейским биржевым ценам.  Для сравнения, даже без 
запуска новых газопроводов в Китай только по «Силе 
Сибири» к 2025 году мы будем поставлять туда газа 
больше, чем сейчас в Европу.  

Можно долго рассуждать, что хуже всего от паде-
ния экспорта трубопроводного газа из России евро-
пейцам, которых неминуемо ждут высокие цены на 
энергоресурсы и дефицит газа, если не этой зимой так 
следующей, но это их проблемы, с которыми они бу-
дут справляться без нас. Мы же лишились почти 80% 
от своей доли на газовом рынке Европы. Это потери 
экономические — экспорт газа приносил в бюджет от 
20 до 200 млрд рублей ежемесячно, кроме того, эти 
объемы поддерживали уровень добычи, с которых 
выплачивался налог на добычу полезных ископаемых. 
Также это потери геополитические, мы не только поте-
ряли влияние на энергетическом рынке Европы, но и 
допустили на него своих главных конкурентов — США. 
Произошло это не по нашей воле, более того, Россия 
до последнего старалась сохранить максимальные 
объемы своего газа на европейском рынке, но в дело 
вмешалась политика.  

Большинство контрактов на поставку в западном 
направлении имеет привязку к спотовым ценам (бир-
жевым ценам по контрактам быстрой оплаты и постав-
ки товара, заключаемым на газовых хабах — точках 
торговли газом), в том или ином виде, поясняет замгла-
вы Фонда национальной энергетической безопасности 
Алексей Гривач. Но сейчас их влияние не очень велико 
в связи с сокращением объемов поставок. Контракт на 
поставку в Китай по «Силе Сибири» и продажи сжи-
женного природного газа (СПГ) по долгосрочным дого-
ворам привязаны к нефти, поясняет эксперт.

Как уточняет руководитель Центра развития энер-
гетики (Центр РЭ) Кирилл Мельников, в Беларусь «Газ-
пром» поставляет газ по фиксированной цене. В Тур-
ции в основе наиболее крупных контрактов лежит 
нефтяная индексация (привязка цен газа к нефтяным 
котировкам).

На Китай, Турцию и страны СНГ сейчас приходит-
ся  около 70—75% нашего экспорта трубопроводного 
газа. Эти поставки никак не привязаны к биржевым 
ценам в Европе. Соответственно, мы можем больше не 
ориентироваться на цены того же хаба TTF, на который 
чаще всего ссылаются, говоря о газовых котировках в 
Европе.  

Куда идет Германия

Правда, возможности 
для этого у самой ФРГ 
ограничены. Во-пер-

вых, немцы не готовы осуще-
ствлять такую помощь в оди-
ночку. В Берлине на официаль-
ном уровне постоянно говорят 
о том, что если и поставлять Ки-
еву тяжелые вооружения, тем 
более наступательные, то толь-
ко вместе с другими странами-
союзниками. В первую очередь, 
власти Германии смотрят на Ва-
шингтон и Париж. Во-вторых, 
возможностей для военных по-
ставок в ФРГ не так уж и много, 
потому что, как пишут об этом 
в самой Германии, резервы бун-
десвера в плане экспорта тяже-
лых вооружений весьма ограни-
чены. Третье — это реакция по-
литического класса и общества. 
Есть группа политических элит, 
которые настаивают на том, 
чтобы максимально нарастить 
поставки оружия, в том числе 
тяжелого, киевскому режиму. 
Проявить так называемую со-
лидарность, заставить Россию 
уйти, проиграть. Давление на 
этот счет на Берлин оказывают и 
извне. Другая линия поведения, 
характерная для значительной 
части германского общества, 
— отказаться от поставок тяже-
лых наступательных вооруже-
ний. Потому что это может быть 
чревато вовлечением Германии 
в качестве стороны конфликта, 
чего, разумеется, все хотят из-
бежать, как на доктринальном 
уровне, так и на бытовом. Ни в 
коем случае не становиться сто-
роной конфликта между НАТО и 
Россией.

Естественно, многие в Гер-
мании видят и то, что такая по-
мощь — «столько, сколько нуж-
но» — негативно отражается на 
социально-экономической си-
туации в стране. Рост цен на 
энергоносители, всплеск ин-
фляции, снижение реальных 
доходов населения на фоне без-
граничной поддержки киевско-
го режима восторга у людей не 
вызывают. Настроение рядо-
вых немцев отличается от пози-
ции политэлит. Очень многие не 
хотят конфронтации с Россией. 
Ценят путь исторического при-
мирения, который мы проло-
жили и на который Россия по-
шла, несмотря на колоссальные 
жертвы в борьбе с нацизмом в 
годы Великой Отечественной 
войны. Помнят решающую роль 
нашей страны в объединении 
Германии. Осуждают кампанию 
оголтелой дискредитации всего 
того, что так или иначе связано 

с Россией. Поэтому мнения на 
этот счет противоречивые.

Поставки немецкого ору-
жия, из которого убивают рос-
сийских военнослужащих и гра-
жданское население Донбасса, 
пробуждают очевидные исто-
рические параллели. Многие в 
Германии это понимают. И да-
леко не все поддерживают дав-
ление, которое оказывается на 
правительство ФРГ с тем, чтобы 
оно приступило к поставкам на 
Украину боевых танков «Лео-
пард 2», о которых сейчас много 
говорят. Что касается поставок 
БМП «Мардер» и ЗРК «Пэтри-
от», то решение на этот счет 
Берлином принято. Рассматри-
ваем этот шаг как неприемле-
мый, достойный сожаления и 
осуждения. 

Но почему общественное мне-
ние в Германии, которое, как 
вы говорите, осуждает по-
ставки вооружений на Украи-
ну, не в состоянии заставить 
политический класс ФРГ из-
менить курс?

СЕРГЕЙ НЕЧАЕВ: Прислушиваться к 
мнению, отличному от позиции 
мейнстрима, в последнее вре-
мя в Германии не принято. Есть 
доктрина, которая выработа-
на политическим классом при 
участии союзников по евроат-
лантическим структурам. Иные 
позиции маргинализируются и 
дискредитируются. Результаты 
последних опросов обществен-
ного мнения в ФРГ говорят о 
том, что более половины ре-
спондентов опасаются открыто 
выражать собственные взгляды 
на те или иные события. 

То же самое происходит в 
германском медийном про-
странстве. Есть генеральная 
линия, которая представляет 
события на Украине в односто-
роннем ключе, не имеющем ни-
чего общего с объективностью 
и беспристрастностью. Попыт-
ки продвинуть альтернатив-
ную точку зрения пресекают-
ся. Ваши коллеги из российских 
изданий, вещающих на немец-
ком языке, обложены санкция-
ми. Посольству медийную три-
буну тоже стараются не предо-

ставлять. Но мы свои возмож-
ности находим.

Как в таких драконовских 
условиях борьбы с инако-
мыслием российское посоль-
ство взаимодействует с гер-
манскими политиками, по-
литологами, экспертным со-
обществом?

СЕРГЕЙ НЕЧАЕВ: После начала спе-
циальной военной операции 
условия работы наших миссий, 
не только посольства, но и гене-
ральных консульств, серьезно 
изменились. В Берлине пошли 
на сознательное обрушение со-
здававшегося десятилетиями 
каркаса российско-германских 
отношений. На сегодняшний 
день важнейшие форматы уни-
кальной по масштабу двусто-
ронней кооперации замороже-
ны германской стороной в од-
ностороннем порядке.

Контакты германских ми-
нистерств и ведомств с россий-
ской дипмиссией существен-
но ограничены. На германский 
бизнес — а он, как вы знаете, был 
представлен в России наибо-
лее мощно — оказывается силь-
ное давление. Его цель — заста-
вить местных предпринима-
телей отказаться от любых свя-
зей с Россией. Часть германских 
компаний по этой причине при-
останавливает многолетнее 
взаимодействие с посольством 
и генконсульствами. Это нега-
тивно сказывается на обеспече-
нии жизнедеятельности наших 
миссий. Разумеется, повышен-
ное внимание уделяем вопро-
сам безопасности диппредста-
вительств, их сотрудников. 

Неужели германский бизнес 
настолько аполитичен, что 
готов терять доходы и вы-
ступать только в роли на-
блюдателя, не пытаясь изме-
нить ситуацию?

СЕРГЕЙ НЕЧАЕВ: Повторюсь, поли-
тический класс оказывает на 
местный бизнес серьезное дав-
ление. Игнорировать его слож-
но. Двусторонним торгово-эко-
номическим отношениям уже 
нанесен ощутимый ущерб. Вза-
имодействие последовательно 
сворачивается германской сто-
роной. Идет демонтаж прежних 
рабочих форматов, организа-
ционных структур. Бизнес вы-
нуждают декларировать без-
условную приверженность ан-
тироссийскому курсу. 

При этом большинство пред-
ставителей германских дело-
вых кругов понимает, что такой 
путь противоречит их интере-
сам. В 2013 году ФРГ занимала 
первое место в российском то-
варообороте с зарубежными 
странами. Порядка шести ты-
сяч германских предприятий 
были представлены в России. 
Естественно, немецкий бизнес, 
добившийся лидирующих по-

зиций на российском рынке, не 
хочет оттуда уходить. Многие 
предприниматели стремятся 
сохранить наработанные кон-
такты и представленность в на-
шей стране, ищут приемлемые 
формы и способы продолжения 
сотрудничества. 

Неоспоримо, что предыду-
щие 50 лет истории успеха гер-
манской экономической мо-
дели во многом базировались 
на взаимовыгодном сотрудни-
честве с Советским Союзом и 
Россией. Об этом неоднократ-
но говорил президент России. 
Мы были для ФРГ ведущим по-
ставщиком энергоносителей 
по долгосрочным контрактам и 
приемлемым ценам, от чего гер-
манская экономика только вы-
игрывала. Сейчас получается, 
что введенные Берлином про-
тив России санкции оборачи-
ваются серьезными социально-
экономическими проблемами 
для жителей Германии. 

Остались ли успешно работа-
ющие проекты между Россией 
и Германией? Или сворачива-
ется все без исключения?

СЕРГЕЙ НЕЧАЕВ: Как уже сказал, 
очень  многие  германские 
компании стараются удержать-
ся на российском рынке. Не хо-
тят отказываться от наработан-
ного десятилетиями багажа со-
трудничества, пытаются при-
способиться, чтобы не силь-
но раздражать политические 
инстанции. 

Сохраняется успешное вза-
имодействие в историко-ме-
мориальной сфере. Договорен-
ности с Германией о сохранно-
сти и благоустройстве совет-
ских воинских захоронений, а 
их здесь более четырех тысяч, 
продолжают исправно рабо-
тать. Профильному межправи-
тельственному соглашению не-
давно исполнилось 30 лет. Есть 
и другие примеры. 

В одном из интервью вы гово-
рили, что ФРГ добровольно-
принудительно отказывает-
ся от особых отношений с Рос-
сией. Как, с вашей точки зре-
ния, обычные немцы сегодня 
видят будущие отношения 
между нашими странами?

СЕРГЕЙ НЕЧАЕВ: Как подчеркива-
лось, настроения простых гра-
ждан существенно отличаются 
от позиции политических элит. 
Люди не хотят конфронтации. 
Помнят послевоенный путь ис-
торического примирения. Рядо-
вой немец совсем не располо-
жен к тому, чтобы искать в Рос-
сии врага. Он прекрасно все ви-
дит и понимает. И задается во-
просом: а что русские сделали 
нам плохого? Почему мы, нем-

цы, так внедрились в антирос-
сийскую евроатлантическую 
повестку? Почему поставляем 
Киеву летальное оружие, вво-
дим экономические, финансо-
вые, информационные и про-
чие санкции? И как быть потом, 
когда придет время «собирать 
камни»? Когда встанет вопрос 
о том, как выстраивать новую 
систему европейской безопас-
ности? Разве это можно сде-
лать без России или вопреки 
России? 

Действительно,  раньше 
трудно было себе представить, 
что Германия в доктринальном 
плане может задумываться о 
выстраивании системы коллек-
тивной безопасности против 
России. Усилия были направле-
ны на взаимодействие, диалог. 
Но сегодня для руководства ФРГ 
абсолютный приоритет име-
ет трансатлантическая сцепка. 
Взгляды Берлина обращены на 
США. Самостоятельные шаги 

практически исключены. Во 
всяком случае, в политическом 
плане без оглядки на Вашингтон 
ничего не делается. 

Насколько в Германии прояв-
ляется «политика отмены» 
в отношении русской культу-
ры и русского языка?

СЕРГЕЙ НЕЧАЕВ: После начала спе-
циальной военной операции в 
германском информационном 
пространстве, в сфере культу-
ры, науки, образования ощуща-
лось довольно радикальное от-
торжение всего, что связано с 
нашей страной. Были отменены 
многие выступления, гастроли, 
заморожены совместные проек-

ты, программы сотрудничества. 
«Российская газета» писала о 
совершенно одиозных случа-
ях разрыва контрактов с рос-
сийскими деятелями культуры 
и искусства мировой величи-
ны по политическим мотивам. 
Однако, как показало время, 
запретить или отменить рус-
скую культуру, искусство и рус-
ский язык оказалось для наших 
недоброжелателей непосиль-
ной задачей. Сегодня это совер-
шенно очевидно.

Вы упомянули, что рань-
ше в Германии было очень 
много людей, изучавших рус-
ский язык. А какова ситуация 
сегодня?

СЕРГЕЙ НЕЧАЕВ: Количество жела-
ющих изучать русский язык в 
Германии по-прежнему велико. 
Хотя, возможно, их стало чуть 
меньше по сравнению с тем пе-
риодом, когда мы проводили 
«перекрестные» Годы русско-
го и немецкого языка. Тем не 
менее практически во всех фе-
деральных землях есть школы 
и вузы, где преподают русский 
язык. Работают языковые кур-
сы в «Русском доме». Интерес 
к русскому языку в Германии 
сохраняется. 

Вы начинали свою диплома-
тическую карьеру в ГДР. Есть 
ли у вас ностальгия по той, 
старой Германии?

СЕРГЕЙ НЕЧАЕВ: Тепло вспоминаю 
годы, проведенные в ГДР, где у 
нас было очень много друзей. 
Не согласен с теми, кто в уго-
ду политической конъюнктуре 
пытается разглагольствовать о 
том, будто в ГДР все было пло-
хо. Это не так. Многое из того 
позитивного, что было в со-
ветско-гэдээровских отноше-
ниях, благополучно перенесе-
но на отношения между Росси-
ей и объединенной Германией. 
Многие из наших друзей живы и 
здравствуют. Стараемся сохра-
нять и поддерживать контакты, 
дорожить дружескими отноше-
ниями.  

А К Ц Е Н Т

Прислушиваться к мнению, отличному 
от позиции мейнстрима, в последнее 
время в Германии не принято

А К Ц Е Н Т

Договоренности с Германией 
о сохранности и благоустройстве 
советских воинских захоронений, 
а их здесь более четырех тысяч, 
продолжают исправно работать
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Справка «РГ»

Сергей Юрьевич Нечаев родился в Москве 2 июня 1953 года. В 1975-м 

он окончил МГУ имени М. В. Ломоносова по специальности «Германи-

стика», в 1988-м — Дипломатическую академию МИД СССР.

Работал в загранучреждениях ГДР, Монголии и ФРГ. Был генеральным 

консулом России в Бонне (ФРГ), послом России в Австрии, возглавлял 

Третий Европейский департамент МИДа. Еще школьником будущий ди-

пломат много читал классической немецкой литературы и, по его сло-

вам, до сих пор помнит кое-что из Гете, Шиллера и Гейне. Из немецких 

авторов очень любит произведения писателя Эриха Марии Ремарка. 

Ему интересен Генрих Белль — роман  «Глазами клоуна». Впервые 

Сергей Юрьевич Нечаев попал в ГДР по студенческому обмену в 1973 

году. Когда произошло падение Берлинской стены, он работал в цен-

тральном аппарате МИДа в отделе ГДР, и объединение Германии проис-

ходило буквально на его глазах.   

КЛЮЧЕВОЙ ВОПРОС

Вы неоднократно говорили о фактах дискриминации русских в Германии. 
Эти проблемы сохраняются? Расследовались ли подобные ситуации? 
Сталкивается ли «Русский дом» в Берлине с проблемами в своей повсед-
невной деятельности?
Нечаев| Действительно, весной 2022 года фиксировали резкий рост слу-

чаев дискриминации россиян и русскоязычных соотечественников в ФРГ. 

Ситуация приобретала характер целенаправленной травли по языковому 

и национальному признаку. 

Мы старались принять все возможные меры для обеспечения прав и защи-

ты интересов соотечественников. Создали электронную «горячую ли-

нию» — канал обратной связи, на который приходили сотни сообщений о 

фактах оскорблений, увольнений, дискриминации, угроз, отказа от обслу-

живания и так далее. Информировали германские компетентные органы, 

политиков, средства массовой информации о случаях притеснений. Требо-

вали остановить нападки. Наши усилия возымели действие. В настоящий 

момент констатируем значительное сокращение случаев дискриминации 

граждан России и русскоязычных соотечественников. В Германии сфор-

мировались гражданские инициативы по борьбе с русофобией. Посоль-

ство и российские консульские учреждения внимательно следят за этой 

темой. Стараемся не упускать из виду ни один из таких неприятных случа-

ев. «Русский дом» по-прежнему открыт, несет российскую культуру в мас-

сы. Недавно в нем прошла рождественская елка с Дедом Морозом. Запла-

нирован показ нового российского фильма «Чебурашка». Если нам не бу-

дут создавать искусственных препятствий, продолжим знакомить гостей с 

самобытной культурой нашей страны, проводить различные мероприятия, 

организовывать выставки, кинопоказы. Главное, чтобы нам не мешали.

Сергей Нечаев: Очень многие 
германские компании стараются 
удержаться на российском рынке. 
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— Читайте также: Как повлияет на экономику России и мира 
сокращение поставок нашего газа в Европу 
rg.ru/art/2473821
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

ДЕЛОВОЙ ЗАВТРАК Развитие 
промзон поможет городу 
быстрее обновить жилье

Реновация 
в квадрате 

Любовь Проценко

Давно в столице стихли споры о том, нужна ли моск-
вичам программа реновации. Теперь главный вопрос 
в другом: когда она дойдет до каждого дома, включен-
ного в нее. Именно за этим следят миллионы пар глаз 
москвичей, проголосовавших за реновацию и ожида-
ющих, когда придет и их очередь переезжать из хру-
щевок в комфортабельный современный дом. Случит-
ся ли это в сроки, обещанные столичными властями? 
Об этом вчера шел разговор  на «Деловом завтраке» в 
«Российской газете» с руководителем департамента 
строительства Москвы Рафиком Загрутдиновым.

Рафик Равилович, недавно новоселье справила житель-
ница Гольянова Клавдия Плотникова, ставшая сто-
тысячным москвичом, переехавшим в новую квар-
тиру по программе реновации. Поздравляя ее с этим 
событием, мэр Москвы Сергей Собянин сказал, что 
теперь реализация программы пойдет вдвое быстрее. 
И если за пять лет, прошедших с ее старта, перееха-
ли в новые дома 100 тысяч горожан, то за ближайшие 
три года новое жилье получат 200 тысяч горожан. За 
счет чего могут быть достигнуты такие масштабы?

РАФИК ЗАГРУТДИНОВ: Огромная организационная работа, 
необходимая для запуска такого гигантского проек-
та, равного кото-
рому нет не только 
в нашей стране, но 
и в мире, осталась 
позади. Приняты 
федеральный и го-
родской законы о 
реновации, утвер-
ждены ее стандар-
ты. Проведена ра-
бота с жителями, 
а это, напомню, 
миллион человек, 
для которых вме-
сто 5175  ветхих до-
мов мы должны построить новое жилье. Разработаны 
проекты планировок и концепции развития обновлен-
ных микрорайонов, в которых люди смогут комфортно 
жить и работать… И все это не просто на бумаге. Ново-
стройки, которые приходят на смену домам, идущим 
под снос, будут практически в каждом районе города. 
В общей сложности с момента запуска программы по-
строено 3 миллиона квадратных метров жилья, а еще 7 
миллионов «квадратов» строятся и проектируются. И 
если в прошлом году завершено строительство 1 мил-
лиона квадратных метров, а на этот запланировали 1,2 
миллиона, то в 2024 году построим 1,9 миллиона. А на-
чиная с 2025  года будем возводить более чем по 2 мил-
лиона в год. Напомню, эта работа в Москве не останав-
ливалась ни на один день, даже когда пришла пандемия 
коронавируса.

Как известно, на всю программу реновации отведено 
15 лет. Выполнить ее намечено в три этапа.  Москва 
укладывается в эти планы?

РАФИК ЗАГРУТДИНОВ: Мы идем в планах. В каждом районе 
Москвы реализация программы реновации реализу-
ется в рамках утвержденных этапов. К концу 2025 года 
по программе в новые квартиры будет переселено око-
ло 270 тысяч жителей.

Есть ли проблемы со стартовыми площадками для 
новостроек?

РАФИК ЗАГРУТДИНОВ: Таких сложностей со временем ста-
новится все меньше, так как программа реновации, 
как и планировалось, приобрела уже волновой ха-
рактер. В частности, на месте 148 ветхих жилых зда-
ний сейчас проектируются новые дома, еще 45 ново-
строек возводятся, и таких высвободившихся пло-
щадок год от года будет становиться все больше. По-
могает и активная работа, которую Москва ведет по 
комплексному развитию территорий промзон. На-
ряду с созданием новых рабочих мест, социальными 
и культурными объектами мы получили там возмож-
ность построить порядка 4 миллионов квадратных 
метров жилья для реновации.

В каких районах на таких территориях жилые 
дома появятся в ближайшее время?

РАФИК ЗАГРУТДИНОВ: Первый проект реализуется в Зю-
зине, где на улице Одесской началось освобождение 
площадки. До 2028 
года там планирует-
ся построить 140 ты-
сяч квадратных мет-
ров жилья. 

Полный репортаж 
с «Делового 
завтрака» с Рафиком 
Загрутдиновым будет 
опубликован в одном 
из ближайших 
номеров «РГ»

ЖИЛЬЕ Более 
100 тысяч 
москвичей 
защитили свои 
квартиры 

ПОДОЖДИТЕ 
ХОЗЯИНА
Александр Мелешенко

Более 100 тысяч москви-
чей в прошлом году подали 
в городское управление Ро-
среестра заявления о запрете 
сделок со своими квартирами 
без личного участия. Сегодня 
это один из самых эффектив-
ных способов защитить квад-
ратные метры от мошенни-
ков — даже если они попытают-
ся «продать» или «подарить» 
вашу квартиру с помощью но-
тариально заверенных доку-
ментов, у них ничего выйдет. 
Корреспондент «РГ» узнал по-
дробности. 

В Росреестре говорят, что 
число заявлений о запрете 
регистрации сделок в прошлом 
году выросло на 5% по сравне-
нию с 2021 годом, а по сравне-
нию с 2020-м рост и вовсе со-
ставил 38%. Количество подав-
ших заявлений к Новому году 
перевалило за 103 тысячи че-
ловек. Больше всего заявлений 
горожане в прошлом году по-
дали в феврале и марте, мень-
ше всего в мае и июне. Глава 
столичного управления ведом-
ства Игорь Майданов говорит, 
что подать заявление о запре-
те сделок без личного участия 
может каждый владелец недви-
жимости. «При поступлении 
письменного обращения реги-
стратор вносит соответствую-
щую запись в реестр, после чего 
даже по нотариально заверен-
ным документам переход права 
на другого человека невозмо-
жен», — подчеркивает он.

Сделать это недавно стало 
проще, чем раньше. В декабре 
появилась возможность по-
дать заявление на едином пор-
тале госуслуг. Достаточно 
скачать мобильное приложе-
ние «Госключ» и бесплатно по-
лучить сертификат усилен-
ной квалифицированной элек-
тронной подписи — он необхо-
дим для оформления докумен-
тов. А если вы уже установили 
такой запрет, но теперь хотите 
его снять, то это тоже можно 
сделать онлайн. «Услугу также 
можно получить в любом цен-
тре госуслуг или оформить в 
личном кабинете на сайте Ро-
среестра бесплатно в течение 
пяти дней», — рассказали «РГ» в 
пресс-службе ведомства. 

Кроме того, запретить сдел-
ки со своей недвижимостью без 
личного участия можно даже 
в том случае, если эта недви-
жимость находится в других 
регионах. Для этого надо об-
ращаться в московский офис 
Кадастровой палаты. Его ди-
ректор Елена Спиридонова го-
ворит, что в прошлом году к 
ним поступило более 470 таких 
заявлений. Чаще всего моск-
вичи защищали свои квадрат-
ные метры в Подмосковье, а 
также в Краснодарском крае 
и Тверской области. Геогра-
фия понятная — жители Моск-
вы чаще всего владеют жильем 
в Московской области, в других 
ближайших регионах и на юге 
страны. 

Казалось бы, а зачем вообще 
нужно запрещать дарить или 
продавать вашу недвижимость 
без вашего участия? Разве это 
так просто? На самом деле не-
просто, но возможно. Потом же 
на доказательство  своей право-
ты зачастую уходит уйма вре-
мени, сил и денег. Мошенники, 
к примеру, нередко используют 
такую схему — звонят по объ-
явлениям об аренде квартир и 
представляются потенциаль-
ными арендаторами. Приходят 
на встречу, фотографируют до-
кументы о собственности на 
жилье якобы для собственного 
спокойствия и снимают квар-
тиру. 

А через пару недель вла-
дельцы с удивлением обнару-
живают в Сети объявление о 
продаже их квартиры — мошен-
ники подделывают докумен-
ты о праве собственности и на 
их основании пытаются про-
дать жилье. Причем покупа-
телем может оказаться ничего 
не подозревающий добросо-
вестный человек. Однако если 
у вас установлен запрет на со-
вершение сделок без личного 
участия, то в Росреестре уви-
дят соответствующую запись 
и немедленно забьют тревогу — 
ничего ни продать, ни подарить 
или обменять у мошенников не 
получится. Для этого придется 
позвать вас.   

МЕДИЦИНА  Склиф получил новые возможности 
для оказания пациентам экстренной помощи 

Территория спасения

Любовь Проценко 

В 
НИИ скорой помо-
щи имени Н.В. Скли-
фосовского открылся 
флагманский центр, 
который позволит 
врачам поднять на но-
вый уровень оказание 
экстренной помощи 
больным. Именно они 

составляют примерно 90 про-
центов тех, кто лечится в этой 
известной не только в России, 
но и в мире клинике. Первых па-
циентов новый центр примет в 
марте. А вчера там побывал мэр 
Москвы Сергей Собянин. 

Глава города напомнил, что 
именно со Склифа в столице на-
чалась разработка нового стан-
дарта экстренной помощи. Те-
перь с вводом семиэтажного 
корпуса, обеспеченного, по сло-
вам мэра, самым современным 
оборудованием и самыми вы-
сокими технологиями, появи-
лись  реальные условия для ее 
улучшения: «Возможности ле-
чебного учреждения увеличат-
ся в полтора раза, а по объему 
операционных услуг — более 
чем в два раза». Более детально, 
какие новшества появились у 

врачей в борьбе за жизни тысяч 
пациентов, мэру рассказал ди-
ректор института Сергей Пет-
риков: «Гибридная операци-
онная, каких прежде не было. 
Совершенно другая логисти-
ка, пространства, в которых 
можно оказывать реанимаци-
онную помощь, большое ко-
личество оборудования: МРТ, 
компьютерные томографы, 
рентген-установки… Все это 
поможет нам совершенно на 
другом уровне помогать паци-
ентам, например, с сосудисты-
ми проблемами, патологиями 
головного мозга». 

Гибридные операционные, 
которым так рад Петриков, да-
дут хирургам возможность на 
одном столе одновременно про-
водить пациенту несколько 

операций. Скажем, открытую 
полостную и закрытую — через 
сосуды под контролем мобиль-
ного компьютерного томогра-
фа, ангиографа, МРТ. Профес-
сионалы, способные делать это, 
в Склифе есть, а теперь есть и 
условия. Такие технологии сни-
жают нагрузку на пациента, по-
могают ему быстрее восстано-
виться. Информационные си-
стемы корпуса настроены так, 
что в любой момент врач, даже 
во время операции, может под-
ключиться к электронной кар-
те больного или в непредвиден-
ных ситуациях получить мне-
ние любого специалиста, где бы 
он ни находился. 

Мощность  флагманско-
го центра — 90 коек, из кото-
рых 30 — реанимационных, 

30 — диагностических. При-
нимать он сможет до 200 экс-
тренных пациентов в день. Бук-
вально в течение первых су-
ток все они должны получить 
полный комплекс необходимой 
помощи: диагностику — опе-
ративное вмешательство — ин-
тенсивную терапию. Затем в 
зависимости от состояния их 
либо выпишут домой, либо 
переведут в другие подразделе-
ния для продолжения лечения. 
Для того же, чтобы не терять 
ни минуты, приемное отделе-
ние, расположенное на первом 
этаже, будет работать по прин-
ципу триажа (от французско-
го triage — сортировка, отбор). 
В красную зону попадут па-
циенты, которые нуждаются в 
немедленной операции, в жел-
тую — те, кому нужна помощь и 
диагностика, в  зеленую — ста-
бильные больные. Но и здесь 
все осмотры и лабораторные 
исследования проводятся не-
посредственно у кровати боль-
ного. Впрочем, сами пациенты 
в Склифе по кабинетам врачей 
не ходят уже с 2018 года. Са-
мых же тяжелых сюда достав-
ляют, как известно, на верто-
лете. Но если прежде вертолет 

садился на землю и время ухо-
дило еще на перевозку пациен-
та в лечебный корпус, то сей-
час воздушная скорая помощь 
сядет прямо на крышу флаг-
манского центра, и  лифт доста-
вит его в операционную. 

Н е  б у д у т  ч у в с т в о в а т ь 
себя больше бедными родствен-
никами и близкие пациентов. 
Для них — отдельная зона с мяг-
кой мебелью, кулерами с водой, 
туалетами и комнатами, где 
врачу можно задать все вопро-
сы. «Склиф — это территория 
спасения. Мы сделали эту фра-
зу нашим девизом не просто 
так, — говорит главный врач 
института Наталия Дроздова. — 
В каждом нашем здании 24 часа 
в сутки семь дней в неделю спа-
сают жизни. Сейчас наша тер-
ритория спасения стала еще 
больше. И это непередаваемое 
чувство видеть в реальности 
все, о чем мечталось, что пла-
нировалось долгие месяцы».   

Возможности нового флагманского 
центра Склифа Сергей Собянин 
обсудил с врачами. 

А К Ц Е Н Т

Гибридные операционные дадут 
хирургам возможность на одном 
столе одновременно проводить 
пациенту несколько операций

Мошенники могут 
представиться 
потенциальными 
арендаторами

— Фоторепортаж смотрите 
на сайте
rg.ru/sujet/1560

Алексей Александрович 
Емельянов,
руководитель департамента  

культурного наследия Москвы
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ПРАЗДНИК  На Крещение 
откроются 46 купелей 

С головой 
в прорубь

Ирина Огилько

На праздник Крещения Господня 
столичные власти готовят 46 во-
доемов, большая часть из кото-
рых — пруды и озера. Если срав-
нивать с прошлым годом, это 
меньше почти на четверть. 

Не будет купелей, в частно-
сти,  в  центре города и  на 
юго-востоке, хотя еще в про-
шлом году здесь были места для 
погружения в прорубь, напри-
мер, на площади Революции или 
в Новоспасском пруду. Как пояс-
нили в пресс-службе префекту-
ры Центрального округа, отка-
заться в ряде мест от купания ре-
шено в целях безопасности гра-
ждан. В остальных округах вы-
брали от одной до 15 прорубей.

Больше всего прорубей — 
15 — создадут в Новой Москве, 
это и понятно, поселения там 
расположены довольно дале-
ко друг от друга. На втором ме-
сте — Северо-Западный округ: 
здесь будет 9 крещенских про-
рубей, в частности в Стро-
гинском затоне, Серебряном 
Бору, озере Бездонном, а так-
же в парках Северное Тушино 
и Покровское-Стрешнево. Тре-
тье место поделили Восточный 
и Юго-Западный округа: в каж-
дом организуют по пять мест для 
крещенского купания.

Места префектуры выбира-
ют поблизости от храмов, что-
бы священнослужителям было 
удобно провести таинство освя-
щения воды. За несколько дней 
до праздника столичные водо-
лазы проверили качество дна во-
доема, специалисты Роспотреб-
надзора — чистоту воды.

Если у водоема нет пологого 
спуска, делаются специальные 
лестницы — настил с противос-
кользящим покрытием и пери-
лами. Возле водоема установят 
мужские и женские теплые раз-
девалки, организуют где-то и 
горячий чай. Например, по сло-
вам зампрефекта СВАО Свет-
ланы Куревлевой, в этом году 
на единственной проруби в Се-
веро-Восточном округе, кото-
рую здесь вырубят в форме кре-

ста на льду Дворцового пруда в 
Останкинском парке, чай при-
готовит полевая кухня. А вот еды 
не будет — после купания плот-
ная еда вредна. «Чтобы не было 
тесно из-за обилия людей, ре-
шили поставить четыре теплые 
палатки для переодевания, по-
ровну для мужчин и женщин, — 
рассказала она. — На дорожках 
уложим сено. А для создания 
праздничного настроения вклю-
чим подсветку. Саму майну уже 
готовят».

По две проруби на округ по-
явится на севере столицы и в Зе-
ленограде: для этого выбраны 
популярные летние зоны отды-
ха с купанием. В Зеленограде 
это Черное озеро и Школьное 
озеро, а на севере столицы — 
зона отдыха «Левобережная» и 
Большой Головинский пруд. На 
западе столицы сделают три ку-
пели на Москве-реке в районе 
парка Фили и поселка Рублево. 
А четвертое место для купания 
выбрали сами жители — Мещер-
ский пруд, к слову, в прошлом 
году на Крещение в его воде ис-
купались несколько тысяч че-
ловек.

Откроются проруби сего-
дня, 18 января, с 18.00 и будут 
ждать желающих искупаться до 
18.00 19 января. По предвари-
тельным данным, за безопасно-
стью на всех 46 объектах будут 
следить московские спасатели, 
представители МЧС по Москве, 
медики и правоохранительные 
органы. Они же будут помогать 
спускаться в воду и поднимать-
ся из нее.

Специалисты посоветовали 
окунающимся в прорубь брать с 
собой рубаху или купальник, по-
лотенце, противоскользящие та-
почки, на всякий случай взять с 
собой термос с горячим чаем, но 
не горячительные напитки. Ал-
коголь до и после купания в ле-
дяной воде вреден для сердечно-
сосудистой системы.  

ДОСУГ Где бесплатно поставят на коньки?

Фигуры на льду
Сергей Жуков

Д
авно хотите сходить на ка-
ток, но боитесь кататься? 
Перебороть страх моск-

вичам, желающим покорить 
лед, помогут тренеры проекта 
«Мой спортивный район». Бес-
платные тренировки по фигур-
ному катанию этой зимой идут 
на одиннадцати катках города.

Пожалуй, самая атмосфер-
ная площадка проекта — на глав-
ной площади Северного речно-
го вокзала. Особенно вечером. 
В зимнюю сказку погружают 
камерная архитектурная под-
светка здания, высокая ново-
годняя елка и бодрая музыка. 
Но одеваться сюда стоит теп-
лее — близость к воде дает о себе 
знать. На катке, открытом при 
поддержке двух департамен-
тов — спорта и транспорта — есть 
теплая раздевалка и пункт про-
ката — на случай, если нет соб-
ственных коньков. В семь вече-
ра, а именно в это время начи-
нается тренировка с участием 
взрослых и детей, корреспон-
дент «РГ» насчитал чуть больше 
двадцати человек. Это в основ-
ном семьи и компании друзей. 
Беглый опрос показал: пришли 
провести время на открытом 
воздухе, подтянуть уровень ка-
тания, да и просто поднять на-
строение. Кто-то живет рядом, 
а кто-то ради тренировок при-
ехал из другого района. Напри-
мер, Ирина Губатенко расска-
зала «РГ», что на ближайший к 
дому каток на западе Москвы 
записаться не успела, желаю-
щих много, поэтому поехала на 
север, к «речнику». «В прошлом 
я занималась легкой атлети-
кой, — говорит она. — Сейчас ин-
тересуюсь фигурным катанием, 
вдохновившись выступления-
ми Анны Щербаковой, Алексан-
дры Трусовой и других фигу-
ристок». Признается, что ката-
ется слабенько, поэтому хочет 
чувствовать лед уверенно, а мо-
жет даже и сделать несложный 
прыжок.

По словам тренера Вале-
рии Образцовой, освоить конь-
ки можно за месяц-два, но для 
этого надо регулярно посещать 
тренировки. Тройных тулупов 
не обещают, но и коровой на 

льду вы уже не будете. Занятия 
длятся час и стартуют с размин-
ки, а потом начинающие фи-
гуристы переходят к простым 
упражнениям вроде «змейки» 
— это когда нужно объехать 
расставленные на льду фиш-
ки. Но все зависит от тренера. 
«Я составляю отдельный план 
на каждую тренировку, но по-
том с учетом возрастной груп-
пы могу его немного изменить, 
— объяснила Валерия. — Делаю 
ставку на базовые элементы, 
чтобы человек элементарно 
не боялся стоять на льду, умел 
держать равновесие и знал, как 
правильно упасть и не получить 
травму. Можем и немного по-
играть, разделиться на команды 
и устроить эстафету». От урока 

к уроку добавляются новые эле-
менты, но и старые остаются, 
поскольку за один раз выучить 
их невозможно. Азам фигурно-
го катания, по словам Образцо-
вой, приходят учиться в основ-
ном женщины от 25 лет. Муж-
чин — единицы. Состав же дет-
ских групп примерно равный.

Занятия на катках проекта 
проходят три раза в неделю — по 
вторникам, четвергам и суббо-
там. В 17.30 ждут детей от 10 до 
14 лет, в 19.00 — взрослых и де-
тей старше 10 лет, а в 20.30 — го-
рожан старше 18 лет. Для трени-
ровок нужны коньки и спортив-
ная форма по погоде. Юным фи-
гуристам советуют приносить с 
собой шлем, налокотники и на-
коленники.  

Рафик Загрутдинов: Для миллиона человек вместо 5175 вет-
хих домов мы должны построить новое жилье. 

К концу 2025 года 
по программе 
в новые квартиры 
будет переселено 
около 270 тысяч 
жителей

Один из катков, где проводят тренировки по фигурному катанию, располо-
жен у Северного речного вокзала. 

Кстати

Записаться на бесплатную тренировку можно на сайте мойспортрайон.

рф. Регистрация на занятия следующей недели открывается каждый по-

недельник после 12.00. Если свободных временных слотов нет, значит, 

места уже разобраны.
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140
ТЫСЯЧ

квадратных метров жилья пла-

нируется построить в промзо-

не на улице Одесской

— Где в Москве можно 
искупаться на Крещение — 
адреса смотрите на сайте 
rg.ru/art/2477042
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ГОСУСЛУГИ В МФЦ теперь 
можно распечатать 
и заверить документы

По писаному

Нина Егоршева

У россиян появилась возможность распечатать и заве-
рить в МФЦ документы из госуслуг. Услуга бесплатна и 
доступна в 75 регионах страны. Такой документ имеет 
юридическую силу наравне с подлинником.

Распечатать в МФЦ можно справки, выписки, 
свидетельства и разрешения. Для получения их бу-
мажной копии необходимо обратиться к сотрудни-
ку МФЦ, назвать номер заявления и предъявить пас-
порт, а организациям и ИП — доверенность от органи-
зации.

Узнать о доступности услуги в каждом конкретном 
регионе можно в разделе «Заявления» в личном каби-
нете на госуслугах. Для этого нужно выбрать услугу, 
в результате которой был сформирован электронный 
документ. Например, выписка из ЕГРН или справка о 
статусе предпенсионера. Если сервис доступен в МФЦ 
региона, появится подсказка — «Бумажная копия в 
МФЦ».

Ранее у водителей появилась возможность предъ-
являть ГАИ права через приложение «Госуслуги Авто». 
Кроме того, с этого года через госуслуги можно зареги-
стрировать ребенка по месту жительства.  

ТРАНСПОРТ Товары из КНР снова идут с увеличенными сроками доставки

Просто праздник
Ирина Жандарова, 
Алена Шадрина

З
аказанные сейчас в он-
лайн-магазинах товары 
из Китая покупатели бу-

дут ждать минимум до середи-
ны февраля, рассказали «РГ» 
представители логистиче-
ских компаний. Антиковидные 
ограничения в Китае сняли, но 
многие предприятия теперь 
ушли на каникулы по случаю 
празднования китайского Но-
вого года. 

Официально китайский Но-
вый год празднуется с 20 по 30 

января, но фактически многие 
фабрики не работают уже с про-
шлой недели, а начнут работать 
с 5—10 февраля, говорит ком-
мерческий директор АСЕХ Ар-
тем Багдасарян. 

Сроки авиаперевозок грузов 
из Китая составляют от трех до 
15 дней в зависимости от выбо-
ра маршрута, по железной до-
роге — 18—25 дней, морем — от 
35 дней, а автотранспортом — 
от 20 до 40 дней, рассказыва-
ет он. Официально антиковид-
ные ограничения сняты, но сро-
ки поставок не войдут в нор-
му из-за увеличения объемов 

перевозок грузов на азиатском 
направлении как минимум до 
середины февраля, отмечает 
он. К тому же на ситуацию влия-
ют сроки прохождения погран-
перехода. 

Все же местные локдауны, 
из-за которых товар нельзя бу-
дет вывезти со склада в Китае, 
еще остаются. «Локдаун мо-
жет быть 5 дней, а может быть 
и месяц», — отмечает менеджер 
отдела логистики китайской 
компании Dragon cargo Яросла-
ва Ведрова. «Главное, чтобы за-
каз уехал до китайского Нового 
года», — говорит она. 

К тому же в этом году на 
транспортные компании легла 
дополнительная нагрузка. Рос-
сийский рынок в целом пере-
страивается в сторону Китая и 
Юго-Восточной Азии. Объем 
импорта товаров из азиатско-
го региона растет, и именно на 
этом направлении отмечаются 
основные сложности, потому 
что из-за увеличения объемов 
грузоперевозок увеличивают-
ся и сроки поставок, поясняют 
эксперты.  

Ажиотаж, а вместе с ним и 
увеличение сроков доставки на-
чались еще до Нового года. То-
вары, заказанные в ноябре, по-
купатели получили только в ян-
варе. «Я уже не первый год что-
то покупаю через AliExpress, 
поэтому знаю про декабрьские 
заторы, — рассказывает жи-
тельница Москвы Светлана. 
— Посылки почему-то сначала 
приехали в Новосибирск, из-за 
чего была потеряна неделя, за-
тем неделю путешествовали по 
складам и сортировочным цен-
трам Внуково». 

Представители маркетплей-
сов уверяют, что научились 
справляться с подобными ситу-

ациями. В компании Ozon пояс-
няют, что срок доставки из Тур-
ции в Россию без учета сборки у 
продавца занимает от 8 дней, из 
Китая грузы идут дольше — от 20 
дней. Перевозчики готовы к вы-
сокому сезону и не закладыва-
ют повышенных сроков достав-
ки из-за рубежа в Россию, отме-
чают в компании. 

Но в период китайского Но-
вого года из-за перерывов в ра-
боте локальных перевозчиков 
ожидается увеличение сроков 
доставки в среднем на 10 дней, 
отметили в Ozon. В Wildberries 
рассказали, что сейчас ежеднев-
но отгружают покупателям око-
ло 10 млн товаров, что почти 
вдвое превышает прошлогодние 
показатели. 

Средний срок доставки со-
ставляет 30 дней, но в связи с 
высокой загрузкой сроки мо-
гут быть увеличены, отмечает 
Дмитрий Пивоваров, управляю-
щий директор CDEK.Shopping.  

Проверку на прочность про-
ходят также сортировочный 
склад, логисты, магистральные 
перевозки, курьеры, IT,  расска-
зывает Виталий Легошин, ру-
ководитель отдела логистики 

продуктов inSales. Сроки могут 
удлиняться не только из-за уве-
личения количества заказов. 
Ассортимент на ближайшем 
складе может закончиться и то-
гда товар придется доставлять 
из другого региона. Влияет так-
же ситуация на дорогах из-за 
снегопадов и плотного трафика, 
отметили в АКИТ. 

При этом бизнес в итоге рас-
считывает на сокращение сро-
ков перевозки товаров и увели-
чение объемов поставок между 
Россией и Китаем.  Коммерче-
ский директор компании AKFA 
Алексей Чернышев ожидает со-
кращения очередей на границе 
и снижения стоимости доставки 
товаров. По его мнению, должны 
открыть дополнительные пунк-
ты пропуска через границу, ко-
торые раньше были закрыты. 
Это позволит доставлять грузы 
быстрее и дешевле. Ожидают ре-
кордные по численности авиа и 
железнодорожные рейсы, отме-
чает он. 

Возобновятся командировки 
байеров на фабрики Китая для 
встречи с китайскими произ-
водителями и инспекции каче-
ства продукции. Почти три года 
сделать это было невозможно, 
говорит соучредитель Группы 
Компаний «СЛК» Дмитрий Ар-
жаных. 

Кроме того, возобновятся 
свободные логистические от-
грузки из всех портов Китая, а 
это также очень большой плюс 
для российских импортеров. За 
счет этого сроки доставки то-
варов в Россию станут более 
прогнозируемыми, считает он.  

ДИСКУССИЯ В колбасу предлагают добавлять бразильскую 
или казахстанскую говядину

Защита докторской
Татьяна Карабут 

П
роизводители кол-
басы и мясных де-
л и к а т е с о в  ж д у т 
открытия россий-
ского рынка для 
беспошлинной го-
вядины, которой не 
хватает в РФ. Но жи-
вотноводы высту-

пают против, предлагая вместо 
бразильской говядины обой-
тись «соседской» — белорусской 
или казахстанской. У каждой из 
сторон свои на то коммерче-
ские интересы. Мясоперера-
ботчики заинтересованы в де-
шевом сырье для колбасы, а жи-
вотноводы — в отсутствии кон-
куренции со стороны импорта. 
У потребителя же интерес — воз-
можность купить качественную 
продукцию по доступной цене.

Решение о беспошлинном 
ввозе 100 тыс. тонн импорт-
ной говядины на 2023 год при-
няли на заседании подкомис-
сии по таможенно-тарифному 
и нетарифному регулированию 
в минэкономразвития еще 18 
октября 2022 года. «Минсель-
хоз считает целесообразным 
установление в 2023 году квоты 
на беспошлинный ввоз говяди-
ны на уровне 100 тыс. тонн. Дан-
ная мера позволит обеспечить 
мясопереработчиков необхо-
димыми объемами и видами сы-
рья», — подтвердили «РГ» в ми-
нистерстве. 

Но такой шаг должен быть 
согласован с Евразийской эко-
номической комиссией (ЕЭК), а 
там пока не торопятся выносить 
вердикт. 

Вопрос вызвал бурную дис-
куссию еще на стадии обсужде-
ния внутри страны. Разрешить 
ввоз импортной говядины по 
нулевой ставке попросил На-
циональный союз мясоперера-
ботчиков — по их мнению, так 
удастся удержать цены на гото-
вую продукцию. И в 2022 году 
на наш рынок уже допустили 
200 тыс. тонн импортной говя-
дины с нулевой ввозной став-
кой. Но животноводы высту-
пают против. В Национальной 
мясной ассоциации (НМА) от-
мечают, что практически во 
всех странах существуют загра-
дительные пошлины (от 40 до 
200%) на ввоз импортного мяса 
для защиты внутреннего рынка. 
Так фермеры получают возмож-
ность спокойно развиваться, 
что для производства говядины 
особенно важно — в сравнении 
со свининой и тем более кури-
цей вырастить мясного бычка 
куда более длительный, трудо-
емкий процесс. 

Такая практика применялась 
в России в отношении, напри-
мер, свинины. В результате уже 
несколько лет свинины в стра-
не избыток, в прошлом году ее 
производство выросло еще на 
8%, и в этом году рост продол-
жится, рассказывали в Нацио-
нальном союзе свиноводов. Да 
и цены на мясо в этих услови-

ях почти не растут: по данным 
Росстата на 25 декабря, в срав-
нении с концом 2021 года они 
даже ниже почти на 0,8%, тогда 
как инфляция составила 11,9%. 
На этом фоне растет и потребле-
ние недорогой свинины. 

Животноводы считают, что 
так же надо поступить и в говя-
дине. Благодаря в том числе по-
шлинам на импортное мясо (в 
15%), с 2017 по 2021 год произ-
водство говядины медленно, 
но верно росло (плюс 105 тыс. 
тонн) — в 2021 году оно состави-
ло 1,67 млн тонн. При этом им-
порт снизился на 168 тыс. тонн. 
В 2021 году в Россию было вве-
зено 287 тыс. тонн говядины. 
Допуск на наш рынок дешевого 
импорта отобьет у российского 
бизнеса желание развиваться. В 
итоге своего мяса станет мень-
ше, и мы опять будем зависеть 
от импорта. Тогда как Россия с 
ее территориями могла бы не 
просто обеспечивать себя го-
вядиной, но и увеличивать экс-
порт, считают эксперты.  

Если уж и допускать на наш 
рынок посторонних, то пусть 
это будут страны ЕАЭС — Бела-
русь или Казахстан. Такую идею 
высказывают в Националь-
ной мясной ассоциации. Как 
рассказал «РГ» исполнитель-
ный директор Мясного союза 
Казахстана Аскар Жубатыров, в 
последние годы в стране наблю-
дается положительная динами-

ка поголовья КРС: в 2021 году 
объем производства составил 
540 тыс. тонн, в 2022 году — око-
ло 560—570 тыс. тонн. А потреб-
ление говядины внутри страны 
составляет около 500 тыс. тонн 
в год. Излишки Казахстан готов 
поставлять на экспорт — прежде 
всего в Россию и Китай. Правда, 
сейчас есть проблемы ветери-
нарного характера. Россельхоз-
надзор с 12 января ввел запрет 
на ввоз животных и продукции 
животноводства из Казахста-
на из-за ящура. Но, по словам 
Жубатырова, очаги уже ликви-
дированы. До мая планируется 
снять ограничения. 

По данным Росстата, произ-
водство КРС за 11 месяцев про-
шлого года действительно сни-
зилось на 3,7%. При этом роз-
ничные цены на говядину, в от-
личие от мяса птицы и свини-
ны, росли быстрее инфляции — к 
концу 2022 года они увеличи-
лись более чем на 16%. 

Любопытно, что колбасы в 
прошлом году подорожали в 
пределах 7,5—9,5%. И основной 

аргумент производителей кол-
басы как раз и заключается в 
том, что дешевая импортная го-
вядина позволит сдержать рост 
цен на конечную продукцию. 
Заменять ее более дешевым мя-
сом (например, курицей) как 
минимум в ГОСТовских колба-
сах не получится. Например, 
в классическом рецепте док-
торской колбасы на 1 кг обяза-
тельно нужно использовать 250 
г говядины. Если раньше еди-
ничные случаи выпуска фей-
ковой ГОСТовской докторской 
встречались, то в последние 
пару лет это невозможно сде-
лать: все данные фиксируют-
ся в информационной системе 
«Меркурий» — если на конвей-
ер зашло больше курицы, выпу-
стить из нее говяжью колбасу не 
получится, говорит председа-
тель правления Национально-
го союза мясопереработчиков 
(НСМ) Юлия Панферова. 

По ее словам, переработ-
чики и рады бы покупать рос-
сийскую говядину, но выбор 
ее небогатый и качество остав-

ляет желать лучшего. По оцен-
ке Юлии Панферовой, самые 
частые проблемы — инъекции 
сырья (водой или рассолом), а 
также микробиологические на-
рушения, из-за чего такое мясо 
нельзя использовать в произ-
водстве сыровяленых колбас. 
Готовы мясопереработчики по-
купать сырье и в Казахстане — 
отсутствие границ делает до-
ставку намного проще. Но пока 
производители не знакомы с ка-
чеством этой продукции — ре-
шение готовы принимать толь-
ко после аудита казахстанских 
предприятий. В бразильской го-
вядине нарушений встречает-
ся меньше, там давно налажено 
производство дешевого сырья, 
говорит Панферова. 

Без импорта цены на говя-
дину взлетят на 25%, что потя-
нет за собой рост цен на гото-
вую продукцию, прогнозирует 
Панферова. Но повышать так 
резко стоимость своей продук-
ции переработчики не могут — 
ограничивает покупательная 
способность. Кроме того, не-
давно президент РФ Владимир 
Путин на встрече с главой ФАС 
Максимом Шаскольским ука-
зал, что важная задача на сего-
дня — это контроль за ценами. 

Качественная говядина не 
может быть дешевой по опреде-
лению, хотим низких цен — по-
купаем мясо птицы и свинину, 
говорят животноводы. Но кол-

баса — совсем другое дело. Для 
нашей страны колбаса — не про-
сто продукт, а своего рода баро-
метр ситуации в экономике. Из 
1 кг мяса, отварив, можно полу-
чить 600 г готового продукта, а 
сделав из того же куска мяса ва-
реную колбасу — уже 1,1—1,2 кг. 
Накормить колбасой население 
проще, чем мясом. В любой кри-
зис потребление колбас и соси-
сок растет — люди стремятся и 
наесться, и сэкономить деньги. 

По мнению Юлии Панферо-
вой, 100 тыс. тонн импортной 
говядины не сделают погоды 
для мясного животноводства 
страны, где производится более 
1,5 млн тонн в год. Это скорее, 
точечная мера которая снимет 
напряженность здесь и сейчас. 
Импорт будет использоваться 
только при производстве гото-
вой продукции. А производи-
тели колбас по-прежнему бу-
дут ориентироваться на отече-
ственное сырье — общая потреб-
ность переработки в говядине 
оценивается в 600 тыс. тонн. 

Кроме того, животноводам 
можно рассчитывать на господ-
держку. Так, с 2023 года преду-
смотрено возмещение части за-
трат на производство КРС. Речь 
о продукции, которая пойдет на 
переработку. В 2023 году на эту 
меру выделят 600 млн рублей.  

А К Ц Е Н Т

Колбаса в России — своего рода 
барометр ситуации в экономике. 
В кризис ее потребление всегда растет

— Публикацию комментирует 
Андрей Демин
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А К Ц Е Н Т

Многие предприятия в Китае перестали 
работать уже на прошлой неделе. 
Важно, чтобы заказ успел уехать 
до китайского Нового года
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Сведения о земельных участках, 
находящихся в государственной  

и (или) муниципальной собственности, 
расположенных в границах  

Особых экономических зон (ОЭЗ)  
и не сданных в аренду, на 31.12.2022.
ОЭЗ ТВТ, созданная на территории г. Москвы

Контактная информация:  
АО «ОЭЗ «Технополис Москва»  

8 (495) 647-08-18

Перечень земельных участков

№ 
п/п Кадастровый номер Площадь 

(кв. м) Примечание

1 77:10:0003001:1014 22 070,00 Свободен
2 77:10:0003003:1001 15 010,00 Свободен
3 77:10:0003003:1010 11 064,00 Свободен
4 77:10:0003002:1101 7 858,00 Свободен 
5 77:10:0003003:1141 3 608,00 Свободен
6 77:10:0003003:1143 481,00 Свободен
7 77:10:0003002:1096 12 437,00 Свободен
8 77:10:0003003:1008 6 996,00 Свободен
9 77:10:0003003:1009 5 983,00 Свободен

10 77:10:0003005:1001 8 629,00 Свободен
11 77:10:0003004:1005 884,00 Свободен
12 77:10:0003005:1005 7 701,00 Свободен

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Информационное сообщение
Об исключении банков  

из реестра банков — участников системы 
обязательного страхования вкладов 

Государственная корпорация «Агентство по страхованию 
вкладов» (далее — Агентство) сообщает, что Правлением Агентства 
16 января 2023 г. (протокол № 3) принято решение исключить 
из реестра банков — участников системы обязательного страхования 
вкладов (далее — реестр банков) следующие кредитные организации:

— Публичное Акционерное Общество «Геленджик-Банк» 
(ПАО «Геленджик-Банк») (регистрационный номер по Книге 
государственной регистрации кредитных организаций (далее — 
КГРКО) 790, номер по реестру банков 790);

— АКЦИОНЕРНЫЙ КОММЕРЧЕСКИЙ НЕФТЯНОЙ 
И Н В Е С Т И Ц И О Н Н О - П Р О М Ы Ш Л Е Н Н Ы Й  Б А Н К 
(АКЦИОНЕРНОЕ ОБЩЕСТВО) (АО «НЕФТЕПРОМБАНК») 
(регистрационный номер по КГРКО 2156, номер по реестру банков 
520);

— Акционерное общество Коммерческий Банк «РосинтерБанк» 
(АО КБ «РосинтерБанк») (регистрационный номер по КГРКО 226, 
номер по реестру банков 714);

— Акционерное общество коммерческий банк «ФорБанк» 
(АО КБ «ФорБанк») (регистрационный номер по КГРКО 2063, 
номер по реестру банков 499).

Указанное решение принято на основании уведомления 
Банка России от 10 января 2023 г. № 14-40/39 о государственной 
регистрации кредитных организаций в связи с их ликвидацией 
после отзыва Банком России лицензии на осуществление 
банковских операций и завершения Агентством процедуры 
выплаты возмещения по вкладам.

ОБЪЯВЛЕНИЕ ВЫСШЕЙ КВАЛИФИКАЦИОННОЙ 
КОЛЛЕГИИ СУДЕЙ РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ

В соответствии с Законом Российской Федерации от 26 июня 
1992 года № 3132-1 «О статусе судей в Российской Федерации» 
прошу Вас принять меры к публикации в «Российской газете» со-
общения о том, что Высшая квалификационная коллегия судей 
Российской Федерации объявляет об открытии вакантных долж-
ностей:

—  председателя Арбитражного суда Волго-Вятского 
округа;

—  судьи Арбитражного суда Московского округа;
—  судьи Шестого арбитражного апелляционного суда;
—  судьи Двадцать первого арбитражного апелляционно-

го суда;
—  заместителя председателя Арбитражного суда Архан-

гельской области;
—  2 (двух) судей кассационного военного суда;
—  заместителя председателя Буденновского гарни-

зонного военного суда;
—  судьи Псковского гарнизонного военного суда. 
Заявления и документы, перечисленные в пункте 6 статьи 5 вы-

шеназванного Закона, принимаются от претендентов на указанные 
вакантные должности с понедельника по четверг с 10.00 до 18.00, 
в пятницу — с 10.00 до 16.45 (обед с 13.00 до 13.45) по адресу: 
125993, г. Москва, ул. Баррикадная, 8, строение 4, каб. № 105. 

Последний день приема документов — 20 февраля 
2023 года. Заявления и документы, поступившие после указан-
ного срока, к рассмотрению не принимаются.

Информационное сообщение
В соответствии с законом Российской Федерации «О политических 

партиях» создан организационный комитет по подготовке и проведе-
нию Учредительного Съезда политической партии с предполагаемым 
названием «Союз Коммунистов». О месте и времени проведения Учре-
дительного Съезда будет объявлено в отдельном извещении, опубли-
кованном во всероссийском печатном средстве массовой информации.

Контактный адрес оргкомитета:   info@soyuzkommunistov.su
НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

СООБЩЕНИЕ
Съезд Всероссийской политической партии «МИР» с по-

весткой дня: «О внесении изменений в Устав Всероссийской по-
литической партии «МИР» состоится 19 февраля 2023 года 
в 17.00 (время московское) по адресу: 295011, РФ, Республика 
Крым, г. Симферополь, ул. Севастопольская, д. 8, Большой зал 
Дома профсоюзов. Конт.тел.: +7(988)240-77-55.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

ОРУЖИЕ Какая натовская военная техника нам сейчас угрожает

Крестоносцы
СКОЛЬКО 
ОРУЖИЯ 
ПОСТАВИЛИ 
УКРАИНЕ
На брифинге для иностранных 
атташе начальник Генштаба Во-
оруженных сил РФ Валерий Ге-
расимов сообщил, какие страны 
и какое вооружение Запад по-
ставил киевскому режиму.

С начала спецоперации 
Украине передали 4 боевых 
самолета, более 30 вертолетов, 
свыше 350 танков, около 1000 
боевых бронированных машин. 
А также  не менее 800 бронеав-
томобилей, до 700 артиллерий-
ских систем, 100 единиц реак-
тивных систем залпового огня, 
130 тысяч противотанковых 
средств, свыше 5300 пере-
носных зенитных ракетных 
комплексов. И не менее 5 тысяч 
беспилотников различного на-
значения — ударные, разведы-
вательные, наблюдательные.  

КАКУЮ 
ТЕХНИКУ 
ОБЕЩАЮТ 
ЗЕЛЕНСКОМУ
Пентагон объявил 6 января о вы-
делении нового и пока самого 
крупного пакета военной помо-
щи киевскому режиму. Он оце-
нивается в более чем 3 млрд дол-
ларов.

БМП Bradley США Украине 
прежде не поставляли. Теперь 
речь идет о достаточно крупной 
партии — 50 боевых машин пе-
хоты. Кроме того, в этот пакет 
войдут высокоточные ракеты 
GMLRS для ракетных комплек-
сов HIMARS. 100 гусеничных 
бронетранспортеров М113. А 
еще 18 самоходных гаубиц М109 
калибра 155 мм. 70 тысяч  ар-
тиллерийских снарядов калибра 
155 мм. 500 высокоточных ар-
тиллерийских снарядов калибра 
155 мм, другая техника, воору-
жение и боеприпасы. В том чис-
ле зенитные ракеты Sea Sparrow, 
под применение которых вроде 
бы приспособили украинские 
комплексы ПВО «Бук» еще со-
ветского производства.  

СКОЛЬКО 
ВООРУЖЕНИЯ 
КИЕВ 
УЖЕ ПОТЕРЯЛ
Новый пакет американской 
военной помощи Киеву де-
монстрирует, что за время спе-
цоперации российской армией 
был уничтожен достаточно се-
рьезный объем находившегося 
на украинской территории во-
оружения. Об этом сообщили 
ТАСС в Народной милиции До-
нецкой народной республики. 

«Вся эта поставка показыва-
ет реальные потребности ВСУ, 
реальные их потери от нашей 
работы, и она достаточно оп-
тимистична в этом смысле», — 
сказал собеседник агентства. 

По данным Минобороны 
России с начала специальной 
военной операции Украина по-
теряла 372 самолета, 200 вер-
толетов, 2891 беспилотный ле-
тательный аппарат, 401 зенит-
ный ракетный комплекс, 7549 
танков и других боевых бро-
немашин, 984 боевые машины 
РСЗО, 3853 орудия полевой ар-
тиллерии и минометов, 8081 
единицу специальной военной 
автомобильной техники.  

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

БЕЗ ЭЛЕКТРОНИКИ ОСЛЕПНУТ
Андрей Гурулев, 
член Комитета Госдумы по обороне: 
— Поставка танков Украине от стран НАТО — это тема серьезная. Любое 

тяжелое оружие не может быть проигнорировано.

Основная суть западных танков состоит в том, что они хорошо работа-

ют, когда между ними есть устойчивая сетецентрическая связь, когда 

они все в единой системе управления. Если они с нее вылетают, то они 

становятся обыкновенными танками. Надо уделить особое внимание 

средствам РЭБ. Если взять любой иностранный танк и наши Т-90, Т-72б3, 

не говоря про «Армату», представить дуэль один на один, то наши танки 

победят. У нас по 5 управляемых снарядов в боекомплекте любого 

танка, они на расстоянии 5 км гарантированно поражают цель, у врага 

такого нет. Эти танки хороши тогда, когда работают в совокупности со 

всеми остальными общевойсковыми средствами, один в поле не воин. 

Только совокупность всех огневых средств, увязанных единым замыс-

лом, позволяет добиться успеха. Если у врага насыщаются бронетехни-

кой войска, то у нас одновременно надо насытить всеми противотан-

ковыми средствами наши рядовые подразделения, поставить ПТУРы, 

чтобы у каждого было по 3—5 снарядов. После удара танк может остать-

ся целым, но вся электроника обвалится.

Видео на Соловьёв LIVE

МНЕНИЕ ЭКСПЕРТА

КАПРИЗНЫЕ МАШИНЫ — УДОБНЫЕ МИШЕНИ
Алексей Леонков, 
редактор журнала 
«Арсенал Отечества»:
— Американцы и НАТО расширяют линей-

ку поставок на Украину боевых машин пе-

хоты и бронетранспортеров. Так, ВСУ 

вскоре получат штатовские БМП М2 

«Брэдли», и БТР «Страйкер». «Страйкер» 

— это такая интересная колесная платфор-

ма, на которую при желании можно уста-

новить орудие калибра 105 мм. На Украи-

ну также будут поставлены германские 

БМП «Мардер», французские легкие ко-

лесные танки AMX-10RC. Выбор именно 

такой широкой номенклатуры, назовем 

ее условно, легкой бронированной техни-

ки вполне объясним. Поставки в ВСУ 

танков скорее будут иметь более психо-

логическую поддержу. Их будет немного, 

и наверняка в горнило боевых действий 

их кидать не будут. Западный танк штука 

непростая. Во-первых, им потребуется 

большая номенклатура 120-мм снарядов. 

А такие снаряды на Западе уже становят-

ся дефицитом. Во-вторых, они очень 

капризны в обслуживании, требуют к себе 

повышенного внимания. Причем с танка-

ми мы бороться научились, выбиваем их 

регулярно. Западный танк — мишень бо-

лее чем заметная. Он больше, выше и тя-

желее, чем классические советские Т-72. 

Ремонт такой техники в полевых условиях 

вести невозможно, поэтому их придется 

отправлять в Польшу или Германию. А это 

займет несколько месяцев.

А вот поставка бронетехники типа легких 

французских танков или БТР «Страйкер» с 

установленными на них орудиями 105 мм 

решает несколько задач для натовских 

«стратегов», которые командуют сейчас 

на Украине. В первую очередь это, конеч-

но, использование снарядов калибра 105 

мм. Их на военных складах НАТО сейчас 

много. С другой стороны, они пытаются 

решить задачу активного использования 

мобильных ротных тактических групп на 

линии боевого соприкосновения.

Ротные тактические группы, как прави-

ло, насчитывают 100—120 человек и 

имеют на вооружении несколько брони-

рованных боевых машин. Эти группы 

очень мобильны и, судя по сводкам рос-

сийского министерства обороны, прак-

тически каждый день ведут прощупыва-

ние нашей обороны, пытаясь найти там 

слабые места.

Западные кураторы Украины поняли, что 

в условиях бездорожья, активного огне-

вого подавления, авиаударов именно мо-

бильные тактические группы имеют 

больше шансов на выживание. По их мне-

нию, если такие группы оснастить запад-

ными бронированными машинами, то 

шансов на выживание у них будет больше.

Чем хорош тот же БМП «Брэдли»? Конеч-

но, своим основным оружием, 25-мм 

пушкой «Бушмастер», он не напугает. Но 

у него есть переносные противотан-

ковые комплексы «ТОУ», у которых в 

боекомплекте от двух до четырех ракет. 

То же самое касается и немецкого БМП 

«Мардер».

То есть это машины как огневой поддерж-

ки, так и борьбы с тяжелой бронетехни-

кой.  «Брэдли» скорее всего будет исполь-

зоваться в связке с БТР «Страйкер» или 

AMX-10RC. БМП будет использоваться 

как средство доставки личного состава на 

передовую, а также огневого прикрытия и 

борьбы с нашей бронетехникой. В свою 

очередь вооруженные 105-мм пушками 

«Страйкеры» и AMX-10RC будут исполь-

зоваться как легкие пехотные танки.

То есть пытаются создать мобильную уни-

версальную единицу, переводя свои 

западные тактические расчеты на укра-

инскую действительность.

В идеале такая тактика называется такти-

кой тысячи уколов. Налетели, нанесли 

внезапный удар, исчезли.

В противовес таким налетам наши подраз-

деления укрепляют линию обороны, уста-

навливают специальные бетонные надол-

бы, чтобы не дать противнику возможно-

сти на скорости прорывать оборону.

Минусы этой тактики связаны с недостат-

ками западных машин. Они неустойчивы 

к современными минам. Эти машины не 

выдерживают выстрела нашего противо-

танкового гранатомета. И, конечно, они 

требуют постоянного ухода. Работать на 

такой технике могут только профессио-

нальные экипажи. Возможно, там ока-

жутся западные наемники в роли води-

телей и наводчиков. Украинцев будут ис-

пользовать только как пехоту. К управле-

нию такой капризной техникой их вряд 

ли допустят.

Подготовил Александр Степанов

Сергей Птичкин

М
инистры оборо-
ны стран НАТО 
встретятся 20 ян-
варя на военной 
базе Рамштайн 
в Германии. Они 
обсудят новые 
поставки воору-
жения Украине. 

Могут ли они изменить ситуа-
цию на поле боя?

Танк «Леопард» — 
тяжелый, но уязвимый

Самой ожидаемой со сто-
роны ВСУ, в силу непонятного 
преклонения перед  Германи-
ей, является немецкая броне-
техника.

Как известно, основной танк 
бундесвера — это Leopard 2 раз-
личных модификаций. Внешне 
танк очень грозный. Масса его 
в современных версиях дости-
гает 70 тонн. Для сравнения — 
масса Т-90СМ не более 48 тонн. 
Танк имеет очень качественную 
броневую защиту, особенно в 
лобовой проекции. Она состо-
ит из кованых броневых листов 
и композиционных материалов. 
Его конструкторы даже заявля-
ли, что их машина вообще не-
пробиваема — оказалось, что 
это не так. Но в целом, стоит по-
вторить, броня очень хорошая.

Танк имеет отличную систе-
му управления огнем, что при-
дает гладкоствольной 120-мм 
пушке великолепные боевые 
качества.

В боекомплекте 42 снаряда, 
в числе которых бронебойные 
подкалиберные и кумулятив-
ные, а также осколочно-фугас-
ные. 15 снарядов размещены в 
кормовой части башни, осталь-
ные — вдоль левого борта танка. 
Пушка заряжается вручную. 
Двигатель мощностью 1500 
л.с. обеспечивает тяжелой ма-
шине достаточно высокую ско-
рость движения по сухой ров-
ной дороге.

К несомненным преимуще-
ствам «Леопарда» надо отнести 
насыщенность самой современ-
ной электроникой, высокую ре-
монтопригодность и продуман-
ную эргономику внутреннего 
пространства. Экипаж, можно 
сказать, работает в очень ком-
фортных условиях.

А главный недостаток  — 
большие габариты и слабое бро-
нирование бортов. Непоражае-
мые «Леопарды», которые Тур-
ция ввела в Сирию для борьбы 
с курдами, уничтожались даже 
устаревшими противотанковы-
ми управляемыми ракетами еще 
советского производства. В сети 
есть кадры буквально в клочья 
разорванных танков Leopard 2 с 
лежащими рядом башнями.

Танк Abrams — 
радиация для экипажа

Другое чудо бронетехни-
ки — уже американский танк 
М1А1Abrams. По своим харак-
теристикам он схож с «Леопар-
дом». Но имеет некоторые осо-
бенности. Главное отличие — 
газотурбинный 1500-силь-
ный двигатель. А еще он имеет 
многослойную броню со встав-
ками из обедненного урана. 
По идее такие вставки должны 
были усилить защищенность, 
а на деле создали массу очень 
нехороших проблем. При про-
битии урановой брони внутрь 
танка влетает туча мелкодис-
персной радиоактивной пыли. 
Экипаж, даже если он уцелеет 
в бою, обречен на онкологию в 
самых жутких ее проявлениях.

Заброневой объем «Абрам-
са» достаточно большой, эки-
пажу в нем комфортно. Меха-
ник-водитель вообще полуле-
жит в кожаном кресле с подло-
котниками и подголовниками. 
Беда лишь в том, что при прыж-
ке с трамплина, в бою такое слу-
чается, мехвод рискует сломать 
себе позвоночник.

И опять же, как и у «Леопар-
да», у «Абрамса» слабая защита 
бортов, особенно боеукладки за 

башней. В Ираке были случаи, 
когда М1А1 Abrams уничтожа-
лись очередью из древнего со-
ветского пулемета ДШК. Его 
пули калибра 12,7-мм проби-
вали защиту боеукладки, вы-
зывали возгорание пороха, а за-
тем детонацию снарядов — баш-
ни грозных машин слетали в се-
кунду. Немало «Абрамсов» бес-
славно сгорело в Йемене, от рук 
босоногих повстанцев-хуситов. 
Их били и из ПТУРСов, и из гра-
натометов РПГ-7.

Танк Leclerc — 
боевой «Роллс-Ройс»

Как ни странно, Франция 
тоже горит желанием поставить 
ВСУ свои AMX-56. Об этой ма-
шине стоит сказать особо, как о 
самом дорогом и самом наворо-
ченном европейском танке.

«Леклерк», как и российские 
танки, имеет автомат заряжа-
ния своей 120-мм пушки. Соот-
ветственно, экипаж — 3 челове-
ка. AMX-56 Leclerc  легче аме-
риканского «Абрамса», но не-
сет брони на 5 тонн больше. По-
жалуй, это самый защищенный 
танк НАТО. Он просто перена-
сыщен электроникой. Механи-
ку-водителю для запуска дви-
гателя достаточно одного нажа-
тия кнопки, дальше все делает 
электроника, которая постоян-
но контролирует силовую уста-
новку. Скорости переключают-
ся автоматически за доли секун-
ды. Специальный процессор вы-
бирает самый оптимальный ре-
жим движения. 

Все системы объединены в 
единую сеть. Бортовой компью-
тер общается с экипажем через 
большие цветные мониторы и 
при помощи речевого информа-
тора. О неисправностях и изме-
нении боевой обстановки эки-
пажу сообщается голосом. Ре-
чевой информатор хранит в па-
мяти 600 команд. Не танк, а ис-
требитель пятого поколения на 
гусеницах.

Мягкие сиденья, изготов-
ленные из негорючего мате-
риала, поглощают вибрацию и 
имеют регулировку, все прице-
лы оснащены удерживающей 
голову амортизирующей лен-
той, предохраняющей лицо от 
ударов. 

Для удобства членов экипа-
жа крышу башни и верх корпуса 
покрыли шероховатым рифле-
ным пластиком, по которому не 
скользит обувь.

Боекомплект пушки — 40 
унитарных выстрелов, из ко-
торых 22 находятся в автомате 
заряжания, а еще 18 — в бара-
банной боеукладке в отделении 
управления, и могут быть пере-
мещены наводчиком в автомат 
заряжания по мере расходова-
ния боеприпасов в нем.

Автомат заряжания разме-
щается в кормовой части башни 
в изолированном отсеке, снаб-
женном вышибными панелями. 
Он обеспечивает пушке практи-
ческую скорострельность до 12 
выстрелов в минуту.

AMX-56 Leclerc, кроме Фран-
ции, стоит на вооружении ар-
мии Объединенных Арабских 
Эмиратов. Так вот, танкисты 
этой страны называют его бое-
вым «Роллс-Ройсом». И не по-
споришь.

Однако, как поведет себя 
танк типа VIP в реальном бою? 
Башня AMX-56 Leclerc просто 
увешана огромных размеров 
оптико-электроникой. Доста-
точно обстрелять ее из пуле-
мета или даже автомата, чтобы 
танк ослеп и оглох. И что тогда 
будет вещать речевой информа-
тор экипажу, сидящему в мяг-
ких креслах? Да и многослойная 
толстая броня, как выяснилось, 
не гарантирует полной защиты. 
Эмираты отправили несколько 
десятков «Леклерков» в Йемен. 
И очень быстро потеряли там не 
менее четырех машин. Причем в 
одном случае танк был поражен 
в лоб противотанковой управ-
ляемой ракетой комплекса 
«Конкурс» — механик-водитель 
погиб, командир тяжело ранен.

Танк Challenger 2 — 
самый малоподвижный

И, наконец, британский 
танк Challenger 2, который 
тоже ждут на Украине. Стран-
но, что первые танки и даже 
их «секретное» название tank 
появились в Туманном Аль-
бионе в начале ХХ века — то-
гда это считалось революцион-
ным решением, и худший танк 
в мире создали там же — в кон-
це минувшего столетия. Имен-
но Challenger 2. Перечислять 
его характеристики не имеет 
смысла — они все хуже, чем у 
«Абрамса», «Леопарда» и «Ле-
клерка».

Достаточно сказать, что 
«Челленджер» — единственный 
танк в мире, имеющий ручное 
раздельное картузное заряжа-
ние. Сначала в пушку засыла-
ется снаряд, а потом картуз. Не 
гильза, а матерчатые пакеты с 
порохом.  Причем дальность вы-
стрела и скорость снаряда за-
висят от количества картузов. 
Танк массой почти 63 тонны 
имеет слабосильный двигатель 
и низкую удельную мощность. 
Он — самый малоподвижный 
танк в мире.

Даже и сомневаться не стоит, 
что «Челленджер», если он по-
явится в степях Украины, сра-
зу станет лакомой мишенью для 
всех противотанковых средств.

«Терминатору» по зубам
Заявлено, что ВСУ получат 

чуть ли не все типы боевых ма-
шин пехоты и бронетранспор-
теров, имеющихся в арсена-
лах НАТО. Перечислять все 
предполагаемые к поставкам 
образцы нет смысла, так как 
окончательно вопрос еще не 

решен. Объединяет их то, что 
все западные машины доста-
точно комфортны для экипажа 
и десанта, имеют относитель-
но хорошее бронирование, 
неплохое вооружение и каче-
ственные системы управления 
огнем.

На слуху сейчас две машины. 
Американская БМП M2 Bradley 
и германская Marder.

Американская бронема-
шина массой отдельных моди-
фикаций до 34 тонн — не пла-
вающая. Однако, как считает-
ся, хорошо защищенная. Она 
имеет многослойную алю-
миниевую броню с вставками 
из композитов. Западные экс-
перты уверяют, что такая бро-
ня держит прямое попадание 
российских 30-мм снарядов. 
Хотя с этим можно поспорить. 
Вооружение состоит из ско-
рострельной 25-миллиметро-
вой пушки М242 Bushmaster, 
7,62-мм пулемета M240C, 
противотанковых управляе-

мых ракет TOW и шести не-
съемных 5,56-мм автоматов 
М231 FPW. Машина грозная — 
спору нет.

Германская боевая машина 
пехоты Marder по своим пара-
метрам схожа с американской. 
Хотя отличия есть. Машина не 
плавающая, массой тоже около 
34 тонн. Имеет более продуман-
ную бронезащиту, при этом ее 
толщина в лобовой проекции до-
стигает 45 мм.

В о о ру ж е н и е  с о сто и т  и з 
20-мм автоматической пуш-
ки RH 202 и спаренным с ней 
7,62-мм пулеметом MG3. Еще 

один 7,62-мм пулемет MG3A1 
расположен на крыше десант-
ного отделения и имеет дистан-
ционное управление. Справа от 
башни на лафете смонтирована 
пусковая установка противо-
танкового ракетного комплек-
са «Милан», давно, кстати, уста-
ревшего.

Marder имеет хорошую про-
ходимость и высокие маневрен-
ные качества, в частности воз-
можность уходить задним хо-
дом на большой скорости. По-
следнее, как показывает опыт, 
очень полезно в современной 
войне.

В случае появления амери-
канских и немецких БМП на 
Украине неизбежно встанет 
вопрос их применения. Сего-
дня можно констатировать, 
что многочисленные броне-
транспортеры западного образ-
ца, используемые ВСУ, никаких 
выдающихся качеств не показа-
ли. Как только они попадают в 
зону огня российской бронетех-
ники — уничтожаются почти сто-
процентно.

В арсенале наших легких бое-
вых машин, вооруженных 30-мм 
пушками, есть достаточно мощ-
ные подкалиберные снаряды, 
способные пробить даже 45-мм 
броню «Мардера». А уж если 
Bradley или Marder столкнутся 
с российским «Терминатором», 
шансов уцелеть у них не будет. 

Кстати, как утверждают не-
которые наши эксперты, гособо-
ронзаказ на выпуск боевых ма-
шин поддержки танков «Терми-
натор» значительно увеличен. 
И скоро они станут настоящими 
хозяевами на полях идущих сра-
жений.

Гораздо более неприятно по-
явление в зоне проведения спе-
цоперации не новых западных 
танков и бронемашин, а систем 
ПВО. И американский «Патри-
от» тут не самый страшный. 
Опаснее небольшие системы, 
относящиеся к ПВО сухопут-
ных войск. Зачастую против них 
наши самолеты и вертолеты бес-
сильны, поэтому летают низко и 
недалеко. 

Сами украинские  воен-
ные пафосно заявляют, что уже 
научились, получив западное 
оружие, эффективно бороться 
с крылатыми ракетами и беспи-
лотниками. Всякие там «Герани» 
скоро им будут не страшны. Ко-
нечно, это не так, но проблема 
для нас есть.

Во всех случаях лучший вы-
ход — не допустить боевую тех-
нику НАТО до границ Донецкой 
и Луганской областей РФ. И зада-
ча эта вполне решаема.  

А К Ц Е Н Т

Сегодня бронетранспортеры 
западного образца, попав в зону огня 
российской бронетехники, 
уничтожаются почти стопроцентно

Немецкая зенитная самоходка 
Gepard устарела, но по-прежнему 
остается грозной системой ПВО.
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Подготовили Юрий Гаврилов, 
Иван Петров
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

Ольга Штраус

О
н говорил: «Искусство 
скульптора должно быть 
так же эмоционально, как 

искусство актера на сцене». И 
впрямь его работы назвать мо-
нументами даже как-то неловко 
— настолько они динамичные, ле-
тящие. Взять хоть самую извест-
ную «Булыжник — оружие проле-
тариата». Это же памятник чело-
веческому духу, здесь все — и вы-
ражение лица, и необычная для 
статуарного искусства поза — по-
рыв чувств, напряжение всех ду-
шевных сил героя.

Кстати, сам Шадр вполне мог 
войти в историю искусств как 
актер или кинодеятель. Сын бо-
гомаза из глубинки, он отпра-
вился покорять академию ху-
дожеств, но не был принят. На 
жизнь зарабатывал как уличный 
певец. Его услышал режиссер 
Александринского театра и при-
гласил на сцену. Позже Шадр ка-
кое-то время служил на киносту-
дии Ханжонкова… Но это все по-
сле. Главным делом своей жизни 
он всегда считал изобразитель-
ное искусство. 

На выставке, где представле-
ны не только скульптуры, но и 
многочисленные рисунки Ша-
дра, понимаешь, почему так 
врезаются в душу его герои: они, 
бронзовые, гипсовые, мрамор-
ные, кажутся говорящими — на-
столько выразительны их позы. 
Этой эмоциональной экспрес-
сии он учился в Париже у Роде-
на и Бурделя — был и такой пе-
риод в пестрой биографии Ша-
дра. На самом деле — Ивана Ива-
нова (он взял себе псевдоним 
по названию родного городка 

Шадринска, справедливо пола-
гая, что так его имя проще будут 
запомнить).

И запомнили. Во всяком слу-
чае именно Шадру было предло-
жено в первые годы советской 
власти ваять «денежных мужи-
ков» — так он сам называл не-
большие скульптуры красно-
армейцев и рабочих, изображе-
ния которые воспроизводились 
Гознаком на новых купюрах со-
ветской страны.  Удивительно, 
что за несколько лет до этого он 
получал заказы на создание па-
мятника Корнилову и Колчаку! 
Вообще пережить все бури кон-
ца XIX— начала XX века Шадру 
удалось как-то на редкость без-
мятежно. Он, успевший просла-
виться до революции, сделал 
себе имя и после. Может, именно 
потому, что искал в своих моде-
лях не идеологию, а живые чув-
ства людей? Видел в них прежде 
всего красоту и высокий дух?

Его «Девушка с веслом» была 
установлена в Парке Горько-
го, но, раскритикованная, вско-
ре сошла с пьедестала. Позже 
по шадринскому образу ее вос-
произвел, обрядив в купальник, 
другой скульптор, и она прошла 
триумфальный путь по паркам 
всей нашей огромной страны.

Между прочим эмблема-
тичные «Рабочий и колхозни-
ца» тоже могли быть изваяны 
Шадром. За создание этого мо-
нумента состязались двое — он 
и Вера Мухина. Выбрали му-
хинский вариант, потому что 
шадринские герои выглядели 
более стремительными, словно 
улетающими в небо, и в инже-
нерном отношении воспроиз-
вести их было сложнее. Кстати, 

сама Вера Мухина, почти что 
ровесница Шадра, относилась 
к нему с большой теплотой и 
нежностью. Она вспоминала: 
«Он был особенный, с неудер-
жимой, чисто сказочной фанта-
зией и вместе с тем необычайно 
мягкий и нежный в своих отно-
шениях с людьми. Даже о врагах 
своих он говорил с мягкой иро-
нией».

Его скульптурные портреты 
отличает выразительный пси-
хологизм. Не случайно имен-
но ему сильные мира сего зака-
зывали надгробия для ушедших 
близких. На выставке представ-
лены некоторые из них — Наде-
жды Аллилуевой, Казимира Ун-
шлихта, жены Немировича-Дан-
ченко…Тема скорби, как одного 
из самых сильных человеческих 
чувств, видимо, вообще сильно 
волновала художника. Еще в мо-
лодости он планировал создать 
«Памятник мировому страда-
нию», так и оставшийся нево-
площенным. На выставке мы 
можем увидеть его только в ри-
сунках.

Вообще гигантский объем не-
воплощенных работ, представ-
ленный на выставке в эскизах 
и набросках, впечатляет. Шадр, 
например, мечтал изваять Ари-
стотеля. Были у него проекты 
памятника Лермонтову, кото-
рый как бы возвышается над об-
лаком, — яркая метафора поэту, 
бывшему поклонником и став-
шим жертвой Кавказа!

У Шадра даже самые призем-
ленные темы, вроде барельефа 
«Борьба с землей», наполнены 
динамизмом и характерной «по-
летностью». Он так видел труд. 
Он сам так всегда работал.  

ПОЛЕМИКА Новый памятник Блоку вызвал бурные споры

Что стоишь, качаясь?

Людмила Прохорова

В 
Петербурге на ули-
це Декабристов,  в 
сквере у дома 57, где 
с 1913-го по 1921 год 
жил великий поэт ХХ 
века, открыли новый 
памятник. Бронзовая 
фигура высотой 3,6 
метра на гранитном 

постаменте. Надпись: «Алек-
сандру Блоку».

Авторы монумента — скуль-
птор Евгений Ротанов и архи-
тектор Иван Кожин. Поэт шага-
ет, наклонившись вперед, буд-
то напоминая строки из поэмы 
«Двенадцать»: «Ветер, ветер! 
На ногах не стоит человек».

Соцсети сразу обрушились 
на памятник. Бронзового Бло-
ка сравнили с дементором из 
саги о Гарри Поттере. Назвали 
«пизанским Блоком».  «РГ» и 
сайт ГодЛитературы.РФ попро-
бовали разобраться в происхо-
дящем.

ОЛЬГА МАРКАРЯН, руководитель 
инициативной группы 
по установке памятника:

— Памятник планировалось 
поставить к 130-летию Блока, 
и уже тогда разные решения об-
раза поэта предлагал скульптор 
Евгений Ротанов. В Музее Бло-
ка проходила выставка моде-
лей его работ. Одну из моделей 
забрал в экспозицию Музей го-
родской скульптуры. Именно 
этот вариант и стал прообразом 
нынешнего памятника. 

С памятником опоздали и на 
140-летие и даже на 100-летие 
смерти поэта. В памятный день, 
6 августа 2021 года, перед Му-
зеем-квартирой на улице Дека-
бристов — бывшей Офицерской 
— посадили сирень «Александр 
Блок»,  выведенную в честь 
поэта. Блок любил эти цвет. На 
бывшей Офицерской сирень 
расцвела в первое же лето.  

Установка памятника стала 
возможна благодаря инициати-
ве снизу. В 2018 году режиссер 
Андрей Лунин готовил фести-
валь «Дни Александра Блока в 
Петербурге». Прислушавшись 
к блоковедам, Лунин обратил-
ся в комитет архитектуры го-
рода с письмом. Лунин запла-
нировал в рамках фестиваля ак-
цию «Блуждающий памятник», 
сбор подписей. Но за два месяца 
до открытия фестиваля Луни-
на не стало. Его работу продол-
жили мы с командой его теат-
ра «Синтез». Где установить па-
мятник? Рассматривались на-
бережная Невки около бывших 
Гренадерских казарм, где Блок 
провел детство и юность; люби-
мые Блоком окраины — Озерки 
и Лахта; улицы Петроградской 

стороны около Введенской гим-
назии, где Блок учился. Но оста-
новились на самом очевидном 
варианте — улица Декабристов.

В декабре 2021 года был го-
тов развернутый проект памят-
ника работы Ротанова. В марте 
2022-го проект был представ-
лен экспертам градострои-
тельного совета. Спорили, в ка-
кую сторону должен идти Блок. 
Скульптор считал, что в город. 
Оппоненты — что из города. К 
концу его жизни это движение — 
«уходя в ночную тьму» — только 
усилилось. Но проголосовали за 
оптимистический вариант: в го-
род. В январе 2023-го памятник 
открыли. С тех пор все спорят. 
Всех удивляет резкий наклон 
фигуры. И непортретное изоб-
ражение — хотя в действитель-
ности с элементами портрета.

ЕКАТЕРИНА БАРБАНЯГА, организатор 
детского конкурса «Читаем 
Блока»:

— Давно у Блока не было та-
кой печальной славы! Пожалуй, 
со времен публикации поэмы 
«Двенадцать», когда даже дру-
зья отвернулись от него. Но что 
же за трагедия такая с памятни-

ком, что встревожилась вся пе-
тербургская рать? Памятник 
«почему-то» то ли падает, то 
ли летит, голова несоразмерна 
телу, подойдешь — он будто на-
висает над тобой. В общем — со 
всех сторон «не такой».

У каждого свой Блок. Должна 
ли скульптура в общественном 
пространстве отображать некое 
среднее представление о нем — 
или она может быть высказы-
ванием художника,  произведе-
нием искусства? Новый брон-
зовый Блок, «идущий сквозь пе-
тербургские ветра», установлен 
в одном из культовых районов 
Петербурга — Коломне. Недале-
ко от квартиры, где Блок провел 
последние девять лет своей жиз-
ни и откуда ушел в свой послед-
ний путь. Он всегда был частью 
пространства города, теперь — 
зримой.

Монумент, по сути, послед-
ний элемент петербургской 
трилогии «о Блоке» скульпто-
ра Евгения Ротанова и архитек-
тора Ивана Кожина. Первый 
памятник — юному Блоку — по-
явился в 2002-м во дворе фил-
фака Петербургского универси-
тета, рядом с «ректорским фли-
гелем». Поэт изображен тон-
ким, как тростинка, с кудрявой 
копной волос. Это память об 
«университетском» Блоке, го-
дах детства в «ректорском фли-
геле» и студенчества. 

В феврале 2020-го в здании 
БДТ авторы представили еще 
одного «бронзового Блока». Об-
раз поэта в виде театральной 

маски. По мнению главного ху-
дожника БДТ Эдуарда Кочерги-
на, именно такой скульптурный 
портрет Блока наиболее соот-
ветствует по настроению годам 
работы поэта в театре в 1918-м. 
В бронзовой маске, изобража-
ющей полулицо Блока, — неяс-
ность нового времени, легко-
мысленная «Снежная маска».

И вот Блок вырос. Возвысил-
ся над улицей Декабристов в 
«пугающе-падающем» положе-
нии, в безразмерном пальто. Че-
рез юного и тонкого, через теат-
рально-призрачного, он пришел 
в роковой 1921 год. Год болезни, 
голода, расстроенных нервов и 
невозможности «слышать му-
зыку». Александра Блока невоз-
можно уловить в едином обра-
зе, тем более в бронзе или гипсе. 
Новый памятник — не трагедия, 
а еще один образ поэта, вполне в 
духе декадентской ново-петер-
бургской культуры.

Хотите удобного, класси-
ческого Блока — поезжайте в 
Москву, на Спиридоновку, 6. 
Полюбуетесь прекрасным па-
мятником поэту работы скуль-
птора Олега Комова и архитек-
тора Владилена Красильникова, 
установленному в 1993-м.   

Чем больше новых выска-
зываний о поэте — тем дольше 
длится его вечность. Тем дольше 
с нами остается Блок.  

У каждого свой Блок. Должна ли 
скульптура отображать некое сред-
нее представление о нем — или она 
может быть высказыванием худож-
ника?

А К Ц Е Н Т

Чем больше новых высказываний 
о поэте — тем дольше длится 
его вечность

КНИГИ Зачем писатель 
Евгений Рудашевский 
голодает и отключает 
отопление 

Летописец 
капитана Блада

Анастасия Скорондаева 

Редкий книголюб в детстве не зачитывался авантюр-
ными историями. Но мало кто стал их автором. Пи-
сатель Евгений Рудашевский давно завоевал любовь 
поклонников приключенческого жанра. Вместе с ним 
и его героями читатель не только отправляется в даль-
ние странствия (в Индию, Шри-Ланку и Перу с книгой 
«Город Солнца», на Филиппинские острова с романом 
«Истукан»), но и узнает много интересного о местах, 
где оказывается. При этом книги Рудашевского  не ис-
тория прошлого, а разговор о настоящем. Его новая по-
весть «Пожиратель ищет Белую сову» рассказывает об 
исчезнувшем племени эскимосов. О правде и вымыс-
ле в жизни эскимосов, истязаниях автора и о том, ле-
тописцем какого литературного персонажа хотел бы 
стать Рудашевский, — наш разговор. 

Евгений, что стало отрывной точкой? Почему в новой 
повести «Пожиратель ищет Белую сову» вы обращае-
тесь к истории исчезнувшего племени аглюхтугмит?

ЕВГЕНИЙ РУДАШЕВСКИЙ: Меня привлекает история исчез-
нувших народов — в особенности тех, чье представле-
ние о жизни значительно отличается от нашего, совре-
менного. Изучение их культуры помогает более объек-
тивно взглянуть на развитие человека. Таких народов 
известно немало, однако эскимосы всегда стояли особ-
няком, ведь они жили в субэкстремальных условиях и 
долгое время считали себя единственными людьми на 
земле.

Впервые я заинтересовался эскимосами, прочитав 
книги Фарли Моуэта «Люди оленьего края» и «Отчаяв-
шийся народ».

В своей книге вы 
рассказываете 
историю россий-
ского племени 
настолько само-
бытно, что скла-
дывается ощу-
щение, что вы 
и сами жили с 
ними.

ЕВГЕНИЙ РУДАШЕВСКИЙ: 
Да, я обратил вни-
мание на россий-
ских эскимосов-ю-
пик, к которым и 
относились аглюхтугмит. Они были не столь много-
численны, однако сохранили не менее увлекательные 
предания и в равной степени пострадали от столкнове-
ния с нашей цивилизацией. Цивилизационный вопрос 
и размышления о праве на самобытность — еще одна 
причина, заставляющая меня обращаться к истории 
исчезнувших народов.

Я был бы счастлив хоть несколько дней провести в 
настоящем стойбище аглюхтугмит, однако последние 
из них исчезли почти век назад. Более того, они оста-
лись неисследованными.

Герои повести проходят испытание голодом и холо-
дом. Вы себя этим истязали, вам вообще свойственно 
«испытывать на себе»?

ЕВГЕНИЙ РУДАШЕВСКИЙ: Я стараюсь по возможности прохо-
дить через испытания, на которые обрекаю собствен-
ных героев. Это помогает с большей достоверностью 
описывать их чувства и мысли. При работе же над по-
вестью «Пожиратель ищет Белую сову» я ограничил-
ся тем, что на несколько дней отключил отопление и 
открыл в доме окна. 

Экстремальной выдалась разве что работа над 
«Истуканом». Готовясь писать о выживании на необи-
таемом острове, я за полгода потерял тридцать три ки-
лограмма и уподобился некоторым из моих потерпев-
ших кораблекрушение героям.

В повести много страшных и жестоких историй, с 
точки зрения современного человека. Например, исто-
рия о «пересадке» мозга оленихи человеку. Или описа-
ние смерти дедушки Кавиты. Это выдуманные вещи 
или подобное есть в источниках, на которых основана 
книга? 

ЕВГЕНИЙ РУДАШЕВСКИЙ: Большинство эпизодов основано на 
реальных фактах или мифологических представлениях 
эскимосов. Смешение реальности и мифа я допускал 
в той мере, в какой сами эскимосы позволяли сказкам 
влиять на повседневную жизнь, а эта мера была до-
вольно значимой.

Упомянутая вами «пересадка» человеку звериного 
мозга — мотив, встречающийся в эскимосских сказках 
и метафорически подчеркивающий связь человека с 
дикой природой. Подобная история была в 1948 году 
зафиксирована Георгием Меновщиковым в советском 
поселении Наукан. Что же до эпизода со смертью де-
душки Анипы, то добровольный отказ от жизни был 
присущ и другим народам Крайнего Севера. Его можно 
назвать древним видом эвтаназии. Тем интереснее при 
обсуждении, допустима ли эвтаназия сегодня, обра-
титься к представлениям народов, прибегавшим к ней 
многие сотни лет.

А героем какой приключенческой книги вам бы хоте-
лось стать?

ЕВГЕНИЙ РУДАШЕВСКИЙ: Я бы согласился пожить на страни-
цах «Одиссеи капитана Блада». Только пожить наблю-
дателем, а не участником событий. С радостью взял бы 
на себя роль летописца самого Блада, так же известно-
го, как дон Педро Сангре и El Diablo Encarnado. Воору-
жившись ручкой и блокнотом, я бы всюду следовал за 
ним.  

Евгений Рудашевский: Я стараюсь по возможности проходить 
через испытания, на которые обрекаю собственных героев.

Размышления 
о праве на само-
бытность — причи-
на, заставляющая 
меня обращаться 
к истории исчез-
нувших народов

ВЫСТАВКА Классик скульптуры ХХ века в Новой Третьяковке

Кадры Шадра

МУЗЫКА 
В Москве 
конкурс Хиблы 
Герзмава

В ПОИСКАХ 
ЗВЕЗД
Мария Бабалова

В залах Музыкального театра 
им. К.С. Станиславского и Вл. И. 
Немировича-Данченко в самом 
разгаре Международный кон-
курс вокалистов и концерт-
мейстеров, организованный по 
инициативе знаменитой опер-
ной певицы Хиблы Герзмава 
при поддержке Президентского 
фонда культурных инициатив. 
Уже названы имена лауреатов у 
пианистов. Вокалистам же еще 
предстоит выдержать два тура, 
прежде чем будут определены 
победители среди певцов.

Именитая певица заметно 
волнуется за всех конкурсантов, 
иногда даже больше иных участ-
ников, и старается поддержать 
буквально каждого. В общей 
сложности на конкурс по двум 
специальностям было подано 
почти 800 заявок. В очных испы-
таниях перед жюри предстало 
35 певцов и 16 пианистов из де-
сятка стран с трех континентов, 
в том числе Франции, Бразилии 
и ЮАР. По условиям состязания 
конкурсная программа в обеих 
номинациях - одна из самых на-
сыщенных и сложных в между-
народной практике. На «старом 
багаже» этот конкурс выиграть 
невозможно.

Но единственное, чем смог-
ло похвастаться большинство 
претендентов среди певцов — 
это необоснованная смелость 
браться за репертуар, явно не 
подходящий их вокальной при-
роде. Некоторым участникам, 
конечно, выступление подпор-
тили и нервы. И доказатель-
ство тому — вылет после I тура 
некоторых молодых артистов, 
например, Мариинского или 
Музыкального театра им. К.С. 
Станиславского и Вл.И. Немиро-
вича-Данченко.

И все же основная проблема 
в том, что в манере пения доми-
нирует агрессивность. Соли-
сты не музицируют в пении, а 
штурмуют ноты, как скалола-
зы вершину, часто с неимовер-
ным испугом во взгляде, а не со 
свободой, которая рождается от 
технической легкости, чувства 
стиля, знания языка, на котором 
поешь, и эмоциональной напол-
ненности, а никак не в борьбе за 
звук и слово на загадочном ино-
странном языке.

Но на конкурсе есть немало и 
очень интересных певцов. 

Фавориты жюри и публики 
не всегда совпадают. Арбитры 
великодушно оставили в борьбе 
более половины участников. Им 
предстоят непростые выступ-
ления - не только соло и с орке-
стром, но и в дуэтах с опытными 
коллегами.

А вот концертмейстеры, чье 
соревнование уложилось в два 
дня, уже завершили поход за 
конкурсным счастьем. И тут 
очень важно отметить, что тур-
нир для концертмейстеров опе-
ры — событие практически экс-
клюзивное и архиважное. Без 
пианиста-коуча невозможно ни 
развитие певца, ни подготовка 
оперного спектакля.

Как и следовало ожидать, са-
мым трудным испытанием для 
концертмейстеров стал заклю-
чительный раунд, где было необ-
ходимо продемонстрировать 
умение читать с листа и общать-
ся с солистом в процессе работы. 
Второе пианистам иногда дава-
лось даже труднее первого. Но 
привлеченные в помощь конкур-
сантам солисты Музыкального 
театра имени К.С. Станислав-
ского и Вл.И. Немировича-Дан-
ченко проявляли терпение и вы-
держку, которые редко встре-
тишь в реальной жизни. Нельзя 
не заметить, что из-за того, что 
возрастной лимит конкурса был 
поднят до 42 лет, фактически 
взрослые, уже состоявшиеся в 
профессии музыканты соревно-
вались с фактически 20-летними 
юниорами. Наверное, в будущем 
было бы справедливо проводить 
соревнование в двух возрастных 
группах.

Итоги I Международного 
конкурса вокалистов и концерт-
мейстеров Хиблы Герзмава под-
ведут 22 января.  «Булыжник — оружие пролетариата» — это памятник человеческому духу.

Солистка «Новой Оперы» Анастасия 
Белукова выступала с победителем 
среди концертмейстеров Василием 
Поповым.
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

НЕОЖИДАННО Влияние 
человека на окружающую 
среду может быть 
не только вредным, 
но и полезным

Зайцы выбрали 
«грязь»

Аркадий Симонов

Как восстанавливается природная среда после силь-
нейшей аварии на норильском комбинате? Чтобы 
разобраться, его руководство пригласило ученых Си-
бирского отделения РАН. Они изучали биоразнообра-
зие в Мурманской области, Забайкалье, на Таймыре и в 
западной части Северного морского пути. Это была са-
мая крупная научная экспедиция в эти регионы за по-
следние 40 лет. Ее результаты во многом стали неожи-
данностью даже для ученых. Как отметил председатель 
СО РАН академик Валентин Пармон, оказалось, что 
влияние человека на окружающую среду может быть 
не только вредным, но и полезным. 

Напомним, что в 2020 году на предприятии «Норни-
келя» произошла экологическая катастрофа при раз-
герметизации бака с дизельным топливом на ТЭЦ-3. 
Это одна из крупнейших утечек нефтепродуктов в арк-
тической зоне в ис-
тории, создавшая 
угрозу для экоси-
стемы Северного 
Ледовитого океана. 
Более 21 тыс. тонн 
топлива разлилось 
далеко за преде-
лы промзоны. Пре-
дельно допустимая 
концентрация вред-
ных веществ в воде 
превысила норму в 
десятки тысяч раз. 
Была объявлена 
чрезвычайная ситу-
ация федерального 
масштаба. В августе 2021 года МЧС сообщило о ликви-
дации разлива топлива. Сейчас после работ по восста-
новлению почв и водных ресурсов важно понять, как 
отреагировала на катастрофу флора и фауна. 

— Как мы и ожидали, в санитарно-защитной зоне, в 
пределах 5—12 километров от комбината, влияние на 
биосферу наиболее интенсивно. Здесь практически 
нет животных, — сказал «РГ» руководитель исследова-
ний, член-корреспондент РАН Виктор Глупов. — А вот 
дальше начались сюрпризы. По логике эта вредность 
пусть в меньшей степени, но должна распространять-
ся и дальше. Во всяком случае в следующей за критиче-
ской умеренной зоне мы рассчитывали, что животные 
хотя и могут появиться, но совсем немного. Ведь за-
грязнение пусть и не такое большое, но осталось. 

В реальности, по словам Глупова, все произошло 
ровно наоборот. Мало того что есть загрязнение, так 
еще в этих зонах постоянно ведутся дорожные работы, 
ездят самосвалы, а число, например, зайцев и косуль 
больше, чем в чистых, так называемых фоновых зонах, 
расположенных еще дальше от комбината. Парадокс? 

Конечно, надо учитывать, что речь идет об опре-
деленных видах животных, но тем не менее их можно 
считать индикаторами экологической ситуации. Что 
же произошло? Почему вопреки вроде бы очевидной 
логике эти животные «ринулись» в загрязненные и 
строительные зоны? 

— Пока мы выявили две причины, — говорит Глупов. 
— Когда в умеренной зоне началось строительство, то 
вырубили очень много деревьев. Но свято место пусто 
не бывает, и здесь вырос мелкий кустарник. Это важ-
нейшее блюдо в меню многих животных, в том числе 
зайцев и косуль. Они и заняли эту нишу. 

Вторая причина такой миграции пока неоднознач-
на, но очень любопытна. Дело в том, что ученые ста-
ли изучать химический состав растений в умеренной 
зоне. И нашли в них немало химических элементов, по-
вышенное содержание которых может привлекать не-
которых животных. Например, положительно сказать-
ся на их репродуктивной функции, поведении и даже 
здоровье. Этот вопрос еще предстоит изучить. 

Свои сюрпризы ученым преподнесли и водные объек-
ты. Так, по словам члена-корреспондента РАН Михаила 
Гладышева, изучение планктона и бентоса, которые вхо-
дят в меню рыб, показало: промышленное загрязнение 
повышает их биомассу. Ее больше, чем в чистых озерах. 
Что противоречит устоявшимся представлениям. 

— Поэтому, оценивая состояние водных ресурсов, 
надо прежде всего смотреть не на количество, а на ка-
чество биомассы, — говорит Гладышев. — Если в чистых 
водоемах обитает ценная рыба, то в загрязненных, 
хотя кормовая база больше, рыба, что называется, из 
второй лиги, «сорные», например, гольяны. 

— Что касается воды в районе Норильского комби-
ната, она постепенно улучшается, — говорит Гладышев. 
— Если 20 лет назад она по шкале качества воды имело 
оценку 4, то сейчас уже 2. Наши данные показывают, что 
из 15 озер, расположенных в районе действия комбина-
та, только в двух выявлены серьезные загрязнения. На 
них прежде всего надо проводить восстановительные 
мероприятия. Остальные в приличном состоянии. 

На Кольском полуострове ученые выявили толь-
ко одно озеро с сильным загрязнением, а в Забайкалье 
всего одну небольшую речку. В целом итоги экспеди-
ции показали, что катастрофического воздействия на 
окружающую среду, которое наблюдали 20—30 лет на-
зад, сейчас нет. 

Кстати, Михаил Гладышев отметил, что самая по-
лезная в мире рыба водится в озере Собачьем, распо-
ложенном на Таймыре. Это арктический голец, в нем 
содержится рекордное количество полиненасыщен-
ных жирных кислот Омега-3. Они считаются лучшим 
средством от сердечно-сосудистых заболеваний. Но 
арктические озера не кишат рыбой, поэтому ученые 
занялись ее разведением. Сейчас мальков гольца до-
ставляют в разные точки страны.  

МНЕНИЕ Ошибки в причинах глобального потепления
могут дорого обойтись человечеству 

Климат трясет

Юрий Медведев

П
ричиной измене-
ния климата, воз-
можно, являются 
не столько выбро-
сы СО2, сколько 
мощные землетря-
сения. А раз так, то 
теорию глобально-
го потепления, на 

которой основаны протоколы 
и соглашения по климату, пере-
ход к «зеленой энергетике» и 
новой экономике, необходимо 
критически переосмыслить. 
Такой вывод следует из рабо-
ты группы российских ученых, 
которая  опубликована в жур-
нале Geosciences. О сути иссле-
дования «Российской газеты» 
рассказал научный руководи-
тель геологического направле-
ния Института океанологии им. 
П.П. Ширшова РАН, академик 
Леопольд Лобковский.

Леопольд Исаевич, честно го-
воря, сам факт появления 
такой статьи выглядит вы-
зовом. Ведь теория глобаль-
ного потепления объявлена 
почти аксиомой. Найден его 
виновник — выбросы углекис-
лого  газа. Более чем 100 стран 
согласились их сокращать, а 
«зеленая энергетика» ста-
ла  путеводной целью челове-
чества. И вот вы с коллегами 
идете против общепринятого 
мнения. Рискуете авторите-
том. Тут нужны самые же-
лезные аргументы.

ЛЕОПОЛЬД ЛОБКОВСКИЙ: Подчерки-
ваю, мы не одиноки. Да, сто-
ронникам глобального потеп-
ления удалось убедить мировое 
сообщество и правительства 
многих стран, что причиной 
изменения климата являются 
антропогенные выбросы  уг-
лекислого газа. Если не сокра-
тим, то последствия будут ка-
тастрофическими — затопле-
ние мегаполисов, засухи, неу-
рожаи, голод, эпидемии и т.д. 
Выход единственный — «зеле-
ная экономика», квоты на вы-
бросы и далее по списку. А фак-
тически это переход человече-
ства к новому миропорядку, где 
несколько стран будут устанав-
ливать свои правила игры, ссы-
лаясь на климат. 

Но уверяю вас, в научной 
среде о причинах потепления 
нет  единодушия. Высказывают-
ся сомнения по поводу причин 
изменения климата. И такие го-
лоса звучат все чаще. Напри-
мер, недавно  появился мани-
фест международного незави-
симого фонда Global Climate 
Intelligence Group «Чрезвы-
чайной климатической ситуа-
ции не существует», который 
подписали более 1200 ученых 
и экспертов со всего мира. Они 

считают, что климатические 
модели, на которых основаны 
протоколы по климату, имеют 
слишком много недостатков, 
а потому не могут быть базой 
для кардинальных экономиче-
ских и политических решений. 
И если выводы климатических 
моделей ошибочны, то это мо-
жет очень дорого обойтись че-
ловечеству.

Но самое главное, что оппо-
ненты не просто высказывают 
сомнения, а предлагают альтер-
нативные версии причин гло-
бального изменения климата. 
Причем это не антропогенные, 
а природные факторы. Многие 
из этих теорий и гипотез будут в 
ближайшее время опубликова-
ны в специальном выпуске жур-
нала Geosciences.

 Итак, ваша группа предло-
жила свою версию. В чем ее 
суть?

ЛЕОПОЛЬД ЛОБКОВСКИЙ: Мы обра-
тили внимание на такой факт. 
С начала прошлого века сред-
няя температура на всей плане-
те стабильно, но, подчеркиваю,  
очень медленно росла. А затем 
вдруг за короткий промежуток 

времени, на рубеже 70—80-х го-
дов, в Арктике неожиданно рез-
ко началась фаза быстрого ро-
ста температуры. 

Аналогичная картина, но в 
90-х годах наблюдалась в Ан-
тарктике, где вдруг начался 
рост температуры и стали ин-
тенсивно разрушаться ледни-
ки. И с тех пор средняя темпера-
тура в двух противоположных 
зонах планеты растет намного 
больше, чем во всех остальных 
ее регионах.

 По поводу этого пока непо-
нятного феномена высказы-
ваются самые разные версии.

ЛЕОПОЛЬД ЛОБКОВСКИЙ: Да, но они, 
прямо скажем, малоубедитель-
ны. А главное, не отвечают на, 
казалось бы, очевидный вопрос: 
если там нет вообще никакой 
промышленности и нет выбро-
сов, то почему рост темпера-
туры самый большой? Так вот, 
мы ответ нашли: в изменениях 
климата главная вина лежит не 
на человеке, куда более значи-
тельный вклад сделала приро-
да. Точнее, сильнейшие земле-
трясения.

Когда-то причиной длитель-
ных периодов похолодания на 
планете были извержения  
мощных вулканов. Огромные 
тучи из пепла закрыли Землю 
от солнечного излучения, и на-
ступил холод. Но как подзем-
ные  толчки могли поднять 
температуру на планете? 
Версия, прямо скажем, очень 
неожиданная.

ЛЕОПОЛЬД ЛОБКОВСКИЙ: Если объяс-
нять совсем просто, то карти-
на такая. Мы обратили внима-
ние на несколько мощных зем-

летрясений, которые в интер-
вале между 1957 и 1965 годами 
произошли в районе Алеутской 
дуги. Они породили специфиче-
ские деформационные волны, 
которые распространяются в 
упругой литосфере, подстилае-
мой высоковязким слоем Зем-
ли.  Причем движутся в гори-
зонтальном направлении. 

Здесь надо напомнить, что в 
мерзлых породах Арктическо-
го шельфа, на глубинах от десят-
ков до сотен метров ниже дна 
океана, сосредоточены большие 
запасы так называемых релик-
товых газогидратов, содержа-
щих метановый газ, законсер-
вированный в микропорах льда. 
Так вот, деформационные вол-
ны, распространяясь в литосфе-
ре, разрушают микропоры газо-
гидратов и освобождают огром-
ные количества метана. Попав в 
атмосферу,  этот газ вызвал рез-
кий рост потепления. Важно от-
метить, что хотя метана в атмо-
сфере меньше, чем СО

2
, но он 

намного агрессивней. Задержи-
вает в 40—50 раз больше уходя-
щего от Земли тепла, чем угле-
кислый газ.

 Но между землетрясениями 
на Алеутской дуге и скачкооб-
разным ростом температу-
ры в Арктике прошло около 20 
лет. Эффект от землетрясе-
ний, кажется, несколько за-
поздал...

ЛЕОПОЛЬД ЛОБКОВСКИЙ: Все верно. 
Но деформационные волны дви-
жутся со скоростью около 100 
км в год. И чтобы преодолеть 
расстояние примерно в 2000 км 
между Алеутской дугой и Арк-
тикой, как раз требуется около 
20 лет.

И все же есть сомнения. 
Во-первых, волны затухают, 
и что останется от их мощи 
за 20 лет, пока они доберут-
ся до цели? Во-вторых, земле-
трясения на планете быва-
ют довольно часто. Почему 
вы делаете акцент именно на 
Алеутской дуге и росте тем-
пературы в Арктике? А дру-
гие подземные толчки разве не 
влияют на климат?

ЛЕОПОЛЬД ЛОБКОВСКИЙ: Здесь есть 
принципиальный момент. Что-
бы пройти в оболочке Земли 
огромные расстояния и иметь 
силы освободить метан из гид-
ратов, нужны очень мощные 
землетрясения. Магнитудой 
более 8.5. Именно три таких и 
ударили тогда в районе Алеут-
ской дуги. Ничего подобного с 
тех пор здесь больше не наблю-
далось.  Вообще, толчки такой 
мощности — очень редкое яв-
ление.

А самое мощное в нашей ис-
тории землетрясение магниту-
дой 9.5 произошло в 1960 году 
в Чили. Его эффект для клима-
та был аналогичным алеутско-
му, но только через 35 лет по-
сле удара. Дело в том, что рас-
стояние от эпицентра до этого 
континента оказалось больше, 
чем в Арктике. Достигнув в се-
редине 90-х годов Антарктики, 
деформационные волны начали 
разрушать ледники, под кото-
рыми открылись гидраты с ме-
таном. 

Кстати, в разрушении лед-
ников сторонники теории гло-
бального потепления тоже об-
виняют антропогенные выбро-
сы. Но какие там могут выбро-
сы.  Скорее работают деформа-
ционные тектонические волны. 
Они начинают разваливать лед-
ники снизу, которые сползают в 
океан, освобождая метан.

 Итак ваша модель объясняет 
непонятный до сих пор фено-
мен — почему полярные регио-
ны нагреваются существен-
но быстрее, чем остальные 
районы планеты. Но остает-
ся главный вопрос: вы реаби-
литируете СО

2
? Если да, то 

как быть с «зеленой энергети-
кой», климатическими про-
токолами и соглашениями? 

ЛЕОПОЛЬД ЛОБКОВСКИЙ: Понимаете, 
вся «зеленая повестка» стоит 
на одном фундаменте — выбро-
сы СО

2
. Надо сделать все воз-

можное и даже невозможное, 
чтобы их сократить. Этот тезис 
возведен почти в абсолют. Мы 
показываем, что есть совсем 
другой вариант, который мо-
жет существенно менять кли-
мат. И его нужно учитывать. 
Как? Это вопрос к научному со-
обществу и политикам.  Хочу 
подчеркнуть, что наша модель 
предсказывает дальнейшее 
ускорение разрушения лед-
ников и потепление климата в 
Антарктиде в ближайшем бу-
дущем из-за беспрецедентно-
го роста частоты сильнейших 
землетрясений в южной части 
Тихого океана в конце ХХ и на-
чале XXI веков.  

Серия произошедших в январе мощных землетрясений вызвала цунами, которые обрушились на несколько стран.   

А К Ц Е Н Т

Наши оппоненты не отвечают на, 
казалось бы, очевидный вопрос: если 
в Арктике и Антарктике нет никакой 
промышленности и выбросов СО2, 
то почему там рост температуры самый 
большой? 

Между тем 

ПЛАНЫ ПО СОКРАЩЕНИЮ 
ВЫБРОСОВ ОСТАЛИСЬ 
НА БУМАГЕ
На завершившейся в Египте в конце года конференции по климату 

рассматривались три главных вопроса: увеличение финансирования, 

адаптация к изменениям климата и подтверждение странами масшта-

бов сокращения выбросов. Из этих задач выполнена только третья, но 

и то лишь на декларативном уровне. Самое главное, что развивающие-

ся страны так и не получили обещанные 100 миллиардов долларов. В 

результате доверие к обещаниям и требованиям развитых стран в зна-

чительной степени оказалось подорвано. Поэтому планы по сокраще-

ния выбросов, чтобы удержать рост потепления в пределах предусмот-

ренных Парижским соглашением 1,5 °С, остаются декларацией. Без 

должного финансирования развивающиеся страны выполнить свои 

обязательства объективно не могут. Практически все формулировки в 

принятых документах о необходимости дальнейшего усиления постав-

ленных целей и увеличения амбиций сопровождаются словами «с уче-

том различных национальных условий», что, по сути, делает их необяза-

тельными для исполнения.

РАКУРС

ЦЕРН: 
западные 
ученые против 
соавторства 
с российскими 
коллегами

КОЛЛАЙДЕР 
В МИНУСЕ 
Юрий Медведев 

В Европейской организации 
по ядерным исследованиям 
(ЦЕРН) возникли разногласия 
из-за того, что некоторые уче-
ные не хотят указывать рос-
сийских и белорусских кол-
лег в качестве соавторов своих 
научных работ. Поэтому после 
марта 2022 года не было опуб-
ликовано ни одной статьи об 
экспериментах на Большом ад-
ронном коллайдере. При этом 
статьи по-прежнему пишутся и 
отправляются на рецензирова-
ние. Сейчас в «запаснике» на-
ходятся 70 статей. Их предва-
рительные версии есть на сер-
вере arXiv, но авторы и органи-
зации, финансирующие иссле-
дования, в них не значатся.

Большой адронный кол-
лайдер — ускоритель заряжен-
ных частиц, протонов и заря-
женных ионов. Он создан для 
проведения экспериментов в об-
ласти физики высоких энергий, 
обнаружения новых элементар-
ных частиц и новых видов взаи-
модействия. Это самый мощный 
ускоритель в мире с энергией 
соударения 6,5 ТэВ и энергопо-
треблением 180 МВт. Он потреб-
ляет около 10 процентов от об-
щего годового энергопотребле-
ния кантона Женева.  

Зайцы удивили ученых: их число в умеренно загрязненных 
зонах оказалось больше, чем в чистых.  

Cамая полезная 
в мире рыба 
водится 
на Таймыре, 
в озере Собачьем. 
Это арктический 
голец 
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Проходящий на этой неделе Все-

мирный экономический форум в 

Давосе рассмотрит наиболее на-

сущные глобальные проблемы. 

Главным риском на перспективу 

до 2033 г. эксперты  считают изме-

нения климата. С ним связаны рис-

ки разрушения экосистем, стихий-

ных бедствий,  развития зеленой 

экономики, противоречий между 

продовольственной безопасно-

стью и сохранением экосистем.
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Комментарий 

Виктор Саврин, научный 
координатор рабочей
группы по сотрудничеству 
с ЦЕРН, замдиректора 
Института ядерной физики 
МГУ:
— Такая ситуация длится уже 

несколько месяцев. Было реше-

ние совета ЦЕРН как-то ограни-

чить наше авторство в статьях об 

экспериментах на БАК. Рассмат-

ривались разные варианты. 

Например, не указывать в списке 

авторов институт и страну, где уче-

ный, работает. Только фамилию. 

Это касается физиков России и 

Беларуси. Японцы предложили 

вообще не указывать никакие 

страны, только фамилии ученых. 

Есть и другие варианты, например, 

украинский немного отличается 

от первого, но суть та же. 

ЦЕРН пытается принять решение, 

голосования проходят с сентя-

бря, но пока не смог победить ни 

один вариант. Почему? Для при-

нятия решения нужно набрать 

более 2/3 голосов. Прошло 

несколько туров, но все безре-

зультатно. Поэтому были разра-

ботаны новые правила голосова-

ния. Они довольно сложные, нет 

смысла подробно о них расска-

зывать. Скажу только, что новое 

голосование пройдет с 18 января 

по 1 февраля. Остается ждать ре-

зультатов. 

Что касается нашего участия в ра-

боте ЦЕРН, то в марте 2022 года 

она осудила действия России на 

Украине и лишила статуса наблю-

дателя на неопределенный срок. 

Совет ЦЕРН решил не продлевать 

соглашения о сотрудничестве с 

Россией и Беларусью после ис-

течения сроков их действия в 

2024 году. 

Среди самих физиков по поводу 

этой ситуации царит полный раз-

брод. Мнения диаметрально про-

тивоположные. Кто-то требует 

срочно приостановить всякое со-

трудничество, кто-то считает, что 

из-за политики не должна стра-

дать наука. А она, несомненно, 

пострадает, так как вклад России 

в БАК огромный. Все основные 

эксперименты проводятся на 

оборудовании, где большая доля 

нашей уникальной техники. Его 

обслуживают наши физики и 

инженеры. Попробуйте найти лю-

дей, которые могут продолжить 

эту работу. Это нереально. На 

подготовку замены потребуется 

несколько лет. И, конечно, науч-

ным сообществом признан наш 

интеллектуальный вклад в работу 

ЦЕРН. Но политики ни с чем не 

считаются, готовы все перечерк-

нуть. Ситуация в науке их не ин-

тересует. 

Среди самих физи-
ков по поводу 
ситуации с соав-
торством царит 
полный разброд. 
Мнения диамет-
рально противо-
положные
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БАСКЕТБОЛ 

Столичный 
клуб МБА 
обыграл 
питерцев

ДЕБЮТАНТ 
БЬЕТ «ЗЕНИТ»
Илья Трисвятский

Главную сенсацию всего пер-
вого этапа чемпионата Единой 
лиги сотворил дебютант турни-
ра столичный клуб МБА. Моск-
вичи на своей площадке в до-
полнительной пятиминутке по-
бедили действующего облада-
теля титула питерский «Зенит» 
— 76:75.

Особенно принципиальным 
этот матч был для наставника 
МБА Василия Карасева. Ведь 
он в 2014—2018 годах работал 
в «Зените», получил неожи-
данную отставку, затем при-
нял женское курское «Динамо» 
и вернулся в Единую лигу уже 
как тренер клуба МБА, минув-
шим летом принятого в высший 
свет. Московская команда по-
казала себя абсолютно дерзким 
дебютантом, идет на четвертом 
месте, а теперь вот сумела огор-
чить чемпиона, где выступает 
сын Василия Карасева — Сергей. 

Причем по ходу матча хозя-
ева уступали фавориту до 20 
очков, однако сумели догнать 
соперника и перевести игру в 
овертайм. В добавленной пяти-
минутке москвичи проигры-
вали — 67:72, и снова показали 
фантастическую волю к победе. 

Лучшими бомбардирами 
у МБА стали Даниил Касат-
кин (17 очков), Евгений Вали-
ев (16), Марк Тихоненко (12), 
в «Зените» отличились Сергей 
Карасев (24) и француз Томас 
Эртель (12). 

— В первую очередь огром-
ное спасибо болельщикам, ко-
торые поддерживали нас и ве-
рили в команду даже при от-
ставании в 20 очков, — сказал 
рулевой МБА Василий Карасев. 
— Много уступая в счете, ребята 
все же сумели собраться, реа-
лизовать свои броски. Конечно, 
такие победы для нас чрезвы-
чайно важны, особенно успех 
в матче с действующим чем-
пионом.

За тур до завершения пер-
вого этапа положение в первой 
шестерке таково: ЦСКА — 21 
победа — 0 поражений, УНИКС 
(Казань) — 19—2, «Зенит» — 
16—5, МБА — 13—8, «Пари НН» 
(Нижний Новгород) — 12—9, 
«Локомотив-Кубань» (Красно-
дар) — 11—10.  

НХЛ 

Овечкин может 
и в нокдаун 
отправить

НА ЛЬДУ 
КАК НА РИНГЕ
Анна Бекетова

Капитан «Вашингтон Кэпи-
талз» Александр Овечкин по-
мог «столичным» одержать 
победу в выездном матче регу-
лярного чемпионата НХЛ над 
«Нью-Йорк Айлендерс» в овер-
тайме со счетом 4:3. Но дело не 
в заброшенной шайбе.

Овечкин отметился толь-
ко результативной передачей, 
которая стала для россиянина 
650-й в заокеанской карьере. 
Кроме того, Ови набрал 50 (30 
+20) очков в 46 встречах ны-
нешнего сезона. 

Победный гол в овертайме 
забросил другой наш хокке-
ист — Дмитрий Орлов. И, по его 
мнению, поворотным стал мо-
мент с мощным силовым прие-
мом Овечкина. После него «сто-
личные» стали лучше играть в 
атаке. Напомним, что «Вашинг-
тон» смог отыграться со счета 
3:0 в пользу «Айлендерс».

В середине второго периода 
габаритный Овечкин приме-
нил сокрушительный хит про-
тив более легкого канадского 
форварда Жан-Габриэля Пажо. 
Тот попытался сразу встать на 
ноги, но не сумел. Партнерам 
по команде пришлось приво-
дить его в чувство прямо на 
льду. Арбитры даже отправи-
лись смотреть видеоповтор 
этого эпизода. В итоге капитан 
«столичных» не получил даже 
двухминутного штрафа, так 
как прием посчитали чистым. 
Пажо, кстати, потом вернул-
ся из раздевалки и с улыбкой 
перекинулся парой слов с Ови. 

Отметим, что в декабре 
прошлого года Александр 
Овечкин вышел на чистое вто-
рое место в списке лучших 
снайперов в истории НХЛ, 
опередив Горди Хоу, на счету 
которого 801 шайба в регуляр-
ных чемпионатах. У Овечкина 
— 810. Но у рекордсмена Уэй-
на Гретцки (894) комфортное 
преимущество.  

Блэкаут

Последнюю на сего-
д н я ш н и й  д е н ь,  п е -
кинскую Олимпиа-

ду-2022 в нашей стране показы-
вали четыре вещателя: Первый 
канал, «Россия 1», «Матч ТВ» 
и «Телеспорт». «Телеспорту» 
принадлежат права и на транс-
ляции из Парижа-2024.

Но, как следует из сказанно-
го выше, в 2024 году действую-
щий контракт заканчивается. 
Именно поэтому еще в февра-
ле прошлого года МОК объ-
явил тендер на олимпийские 
трансляции с 2026 по 2028 год 
на европейской территории. 
Желающие могли сразу подать 
заявки на медиаправа на Игры-
2030 и Игры-2032.

Интересно, что в первона-
чальном тексте релиза Рос-
сия и Беларусь в список стран 
для вещания входили, одна-
ко 2 марта после внесения 
правок обе страны оказались 
за бортом. С пометкой «ме-
диаправа на территории этих 
стран исключены из тенде-
ра». По большому счету, в све-
жем пресс-релизе, посвящен-

ном победителям тендера, на 
тему России и Беларуси не го-
ворится ничего нового. Этих 
двух стран в пакете вещания, 
проданном EBU и WBD, как не 
было, так и не появилось.

Так что же, до 2032 года 
включительно российские 
зрители Олимпийские игры 
больше не увидят? Во-первых, 
нужно обратить внимание на 
формулировки. В пресс-ре-
лизе, опубликованном МОК, 
ничего не говорится о запре-
те трансляций на территории 
России и Беларуси. В европей-
ском пакете медиаправ обе 
страны отсутствуют, но это во-
все не значит, что в дальней-

шем МОК не найдет для них 
другого вещателя.

Во-вторых, многое будет за-
висеть от политической обста-
новки в мире. Будут ли россий-
ские спортсмены участвовать 
в предстоящих Олимпиадах. 
Если российскую делегацию 
допустят до Игр, вряд ли сто-
ит ждать какой-то блокировки. 
Спешить с решением МОК точ-
но не собирается. В конце кон-
цов, истории известны случаи, 
когда сделки по передаче ме-
диаправ заключались в самый 
последний момент.

Но что делать отечествен-
ным любителям спорта, если 
МОК все-таки откажется от 

трансляций на территории 
России? Возможно, в Между-
народном олимпийском коми-
тете предложат следить за со-
ревнованиями на своих офици-
альных ресурсах в интернете. В 
частности, на YouTube-кана-
ле. Другое дело, что без наших 
спортсменов Олимпийские 
игры в значительной степени 
потеряют свою привлекатель-
ность. И не только для болель-
щиков на территории России.

Что сейчас показывают 
в России, а что — нет

Весна прошлого года озна-
меновалась целым рядом при-
остановленных телеконтрак-
тов на российском рынке. Од-
ними из первых его покинули 
НХЛ и НБА, сотрудничавшие с 
сетевыми сервисами.

Показывать свои матчи на 
«Матч ТВ» запретили фран-
цузская, португальская и шот-
ландская футбольные лиги. С 
канала ушла и «Формула-1». 
Кроме того, российский рынок 
полностью покинул телеканал 
Eurosport. Одна из самых круп-

ных потерь — трансляции ан-
глийской премьер-лиги. С ми-
нувшей осени матчи АПЛ дол-
жен был транслировать все тот 
же «Матч ТВ», по неофициаль-
ным данным, заключивший 
шестилетний контракт.

Впрочем, у «Матч ТВ» оста-
ются права на показ футболь-
ных еврокубков, а также фут-
больных чемпионатов Испа-
нии, Италии и Германии. Кро-
ме того, канал в полном объеме 
показал чемпионат мира в Ка-
таре.  

В ближайшем будущем российские 
болельщики могут остаться 
без олимпийских трансляций.

А К Ц Е Н Т

Если российскую делегацию допустят 
на Олимпийские игры, вряд ли стоит 
ждать какой-то блокировки трансляций. 
Спешить с решением МОК точно не будет

ФУТБОЛ «Интер» и «Милан» разыграют Суперкубок страны в Эр-Рияде

Приключения итальянцев 
в Аравии
Артур Нанян

С
егодня вечером в Сау-
довской Аравии состо-
ится матч за Суперкубок 

Италии. За трофей поборются 
«Милан» с «Интером». 

В последнее время Сау-
довская Аравия привлекает 
к себе огромное внимание со 
стороны футбольной обще-
ственности. Началось все с 
громкого трансфера Криштиа-
ну Роналду в «Аль-Наср», кото-
рый потряс весь мир. Продол-
жилось «Финалом четырех» за 
Суперкубок Испании, в фина-
ле которого «Барселона» с «Ре-
алом» (3:1) выдали настоящее 
шоу. Теперь на очереди проти-
востояние двух вечных конку-
рентов по «серии А» — «Мила-
на» и «Интера». 

Суперкубок Италии уже в 
третий раз разыгрывается в Са-

удовской Аравии. По плану сау-
довцы должны принять еще три 
таких матча. Федерация футбо-
ла Италии заработает на этом 
138 миллионов евро. Из других 
плюсов проведения встречи на 
Дальнем Востоке — хорошие по-
годные условия, зрительская 
аудитория. Из минусов — утом-
ляющий перелет посреди неде-
ли, когда график игр у обеих ко-
манд достаточно плотный. 

«Милан» с «Интером» про-
должают бороться за чемпи-
онство в «серии А», хотя лиде-
ром турнира по-прежнему оста-
ется «Наполи», который с каж-
дым туром увеличивает свой 
отрыв от конкурентов. На вы-
ходных «красно-черные» ушли 
от поражения в матче с «Леч-
че» (2:2), уступая 0:2, в то время 
как «Интер» с огромным трудом 
одолел «Верону» (1:0). Если ко-
ротко — игра обоих грандов ита-

льянского футбола в начале года 
оставляет желать лучшего. Воз-
можно, победа в Суперкубке по-
меняет ситуацию, тем более что 
скоро как «Милану», так и «си-
не-черным» предстоят баталии 
в плей-офф Лиги чемпионов. 

Рассуждая о предстоящем 
матче с миланцами, главный 
тренер «Интера» Симоне Ин-
дзаги отметил: его футболисты 

приложат максимум усилий для 
завоевания престижного тро-
фея, который лишь однажды 
покорился «нерадзурри» за по-
следние десять лет.

— На прошлой неделе мы про-
вели 120 минут в Кубке против 
«Пармы», после чего нам при-
шлось немало потрудиться в 
игре с «Вероной». Я доволен ре-
бятами, хотя нагрузки на них 
выпадают серьезнейшие. Если 
честно, я был обеспокоен состо-
янием нескольких футболистов, 
в частности, того же Бареллы. 
Кто-то скажет, что мы не пока-
зали феерической игры с «Веро-
ной», однако три очка наши. От 
дерби с «Миланом» я жду преж-
де всего тяжелого поединка. При 

этом мысли только об одном — 
о триумфе, — отметил на пресс-
конференции Индзаги.

В свою очередь Пиоли остал-
ся крайне недоволен игрой сво-
ей команды в матче с «Лечче» и 
подчеркнул: им придется пора-
ботать над ошибками, дабы не 
допустить их в Суперкубке Ита-
лии против «Интера».

— Мне совершенно не понра-
вилось, как мы играли до пере-
рыва. Было столько ошибок, по-
терь, брака – это никуда не го-
дится. Во втором тайме команда 
правильно отреагировала на 
случившееся, но если мы хотим 
победить «Интер», то нужно 
провести серьезную работу над 
ошибками, — сказал Пиоли.

По мнению специалистов, 
чуть больше шансов на завое-
вание Суперкубка у «Интера». 
Букмекеры принимают став-
ки на победу «сине-черных» в 
основное время с расчетом 1 к 
2,55, на «Милан» — 1 к 2,9.  

В последнем дерби между «Миланом» и «Интером» в сентябре прошлого года сильнее были «красно-черные» — 3:2.

А К Ц Е Н Т

Несколько дней назад саудовцы 
 приняли матч за Суперкубок Испании 
между «Реалом» и «Барселоной». 
Теперь в гости к ним приехали гранды 
«серии А»

1

АВТОСПОРТ 
Пилоты сражаются 
за «Кубок Мазепина»

Мечтают 
о «Формуле»

Михаил Щербань

В Сочи определили победителей этапа «Кубка Ники-
ты Мазепина» по картингу. Как сообщили организа-
торы, в финал попали 137 гонщиков со всей России в 
возрасте от шести до 43 лет. Пилоты соревновались в 
четырех категориях на картодроме в селе Пластунка.

Сам основатель кубка, экс-пилот «Формулы-1» и по-
бедитель ралли «Шелковый путь»-2022 Никита Мазе-
пин признался в беседе с журналистами, что поражен 
уровнем подготовки участников:

— После всего, что я увидел на трассе за эти дни, могу 
утверждать, что, выиграв мой кубок, эти ребята могут 
быть как минимум в топ-5 на чемпионатах мира. Уро-
вень мотивации запредельный, и это подчеркивает 
сложность этого турнира. 

А тем временем в Саудовской Аравии завершился 
престижнейший ралли-рейд «Дакар-2023». К сожале-
нию, из-за вмешательства политики российские эки-
пажи в марафоне участия не принимали. Тем не менее 
итоги ралли заметили и прокомментировали в команде 
«КАМАЗ-Мастер», которая выигрывала «Дакар» в клас-
се грузовиков целых 19 раз, включая предыдущее изда-
ние ралли в 2022 году. 

На своей страничке в социальной сети пресс-служ-
ба российской команды опубликовала поздравитель-
ный пост. Ну а пока победители «Дакара-2023» почи-
вают на лаврах, «КАМАЗ-Мастер» продолжает актив-
ную подготовку к предстоящему летом 2023 года оче-
редному международному ралли «Шелковый путь». 

Напомним, что в этом году крупнейшее соревно-
вание по ралли-рейдам в Евразии пройдет с 6 по 15 
июля. Интереснейший маршрут будет проложен через 
13 субъектов Российской Федерации и пересечет три 
часовых пояса.  

ТЕННИС На Australian Open 
останавливают матчи 
из-за сильной жары

Бегают 
под градусом

Анна Козина

Шестая ракетка мира Андрей Рублев остался доволен 
своим стартом на Открытом чемпионате Австралии. 
Россиянин смог одержать уверенную победу в трех се-
тах и не тратить лишние силы и энергию на 35-градус-
ной жаре, которая установилась в Мельбурне. 

Соперником Рублева был австриец Доминик Тим. 
На старте сезона Андрей дважды уступил в первых 
кругах на турнирах в Аделаиде. А с учетом прошло-
го года россиянин проиграл три матча подряд впер-
вые с ноября 2020-го. Так что сомнения в его форме и 
настрое были. С другой стороны, экс-третья ракетка 
мира Тим тоже давно находится не на пике и тяжело 
входит в игру после травмы. Так что назвать фаворита 
в этом матче было сложно. Но в итоге Рублев выглядел 
на корте уверенно, действовал надежно и выиграл со 
счетом 6:3, 6:4, 6:2. 
Хотя долгоидущих 
планов он пока сам 
не рискует строить. 
На вопрос, насколь-
ко для него важно 
пройти дальше 1/4 
финала на «мэйджо-
ре» (на этой стадии 
для него обычно все 
и заканчивается — 
на Australian Open-
2021, на Roland 
Garros-2020, 2022 
и на US Open-2017, 
2020, 2022. — «РГ»), россиянин ответил иронично и 
самокритично: «Посмотрим. Может, я домой поеду по-
сле следующего матча».

Отдельного комментария заслужили и погодные 
условия в Мельбурне. Рублев играл первым запуском, 
поэтому успел завершить матч до вынужденного пере-
рыва. А вообще 13 игр были приостановлены даже в 
разгар сетов. Повезло только тем теннисистам, кото-
рые попали на три арены с крышей и кондиционерами. 

— Сегодня в Мельбурне очень жарко, так что я рад, 
что все закончилось в трех сетах, так у меня осталось 
немного сил на следующий матч, — приводит слова 
Рублева пресс-служба Australian Open. — Из-за жары 
сложнее думать, принимать верные решения и вообще 
двигаться, потому что ты быстрее устаешь. 

Кто еще из наших идет дальше по сетке? Девятая ра-
кетка мира Вероника Кудерметова одолела представи-
тельницу Бельгии Марину Заневскую — 6:2, 7:6 (7:4). 
Екатерина Александрова выбила из борьбы еще одну 
бельгийку Исалин Бонавантюр (6:2, 6:1). А Людмила 
Самсонова обыграла итальянку Ясмине Паолини (6:2, 
6:4). Вылетели из одиночной сетки Анастасия Пав-
люченкова, Анна Блинкова и Аслан Карацев. 

Но матчем дня наверняка назовут пятисетовый 
триллер между британским «ветераном» с железным 
бедром Энди Марреем и итальянцем Маттео Беррет-
тини. Парни провели на крытом корте 4 часа 49 минут. 
Маррей победил со счетом 6:3, 6:3, 4:6, 6:7 (7:9), 7:6 
(10:6).  

На Открытом чемпионате Австралии Андрей Рублев одержал 
первую победу после трех поражений подряд. 

Матчи первого 
круга в Мельбурне 
прерывали 
дважды: сначала 
мешало солнце, 
потом — дождь
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МЕЖДУ ТЕМ 

Международная федерация футбольной истории и статистики (IFFHS) 

опубликовала символическую сборную лучших игроков 2022 года из 

Южной Америки. В команду попали семь аргентинцев и четыре бразиль-

ца. Полностью этот список выглядит следующим образом: Вратарь: Эми-

лиано Мартинес (Аргентина, «Астон Вилла»). Защитники: Николас 

Отаменди (Аргентина, «Бенфика»), Тьяго Силва (Бразилия, «Челси»), 

Кристиан Ромеро (Аргентина, «Тоттенхэм»). Полузащитники: Родриго 

Де Пауль (Аргентина, «Атлетико»), Неймар (Бразилия, «ПСЖ»), Казе-

миро (Бразилия, «Манчестер Юнайтед»), Энцо Фернандес (Аргентина, 

«Бенфика»). Нападающие: Винисиус Жуниор (Бразилия, «Реал»), Хулиан 

Альварес (Аргентина, «Манчестер Сити»), Лионель Месси (Аргентина, 

«ПСЖ»). Напомним, что четыре игрока из этого списка были чуть ранее 

номинированы на премию лучшему игроку мира по версии Междуна-

родной федерации футбола (ФИФА). Речь о Месси, Альваресе, Неймаре 

и Винисиусе. Что интересно — ФИФА не включила в число претендентов 

португальца Криштиану Роналду.

ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ

18 ноября, среда, «Матч ТВ»
22.00. «Интер»— «Милан». Прямая 

трансляция.

ЦИФРА

1,3
МЛРД ЕВРО

получил МОК за европейские 

медиаправа на Олимпиады 

с 2018 по 2024 год
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Для большинства 
россиян поездка 
в страны Евросоюза 
становится 
невозможной
Иван Сысоев  •  rg.ru/art/2477815
Всем коллективом обсуждали новость о том, что запад-
ные страны продолжают ужесточать визовую полити-
ку в отношении россиян, зачастую выдвигая невыпол-
нимые требования для выдачи разрешения на въезд. 
И такие горячие споры. А у меня один вопрос, реально 
кто-то еще рвется в Европу отдыхать? Зачем? В чем це-
лесообразность на этот момент? Во-первых, сделать 
визу теперь действительно сложно. Я в этом году полу-
чала испанскую визу три месяца, и это было не в сезон. 
Хотя раньше такое делалось за неделю. К тому же цена 
возросла в несколько раз, и деньги, разумеется, не вер-
нутся в случае отказа. Во-вторых, значительно дороже 
стало летать в Европу. Делать кучу пересадок, чтобы 
добраться до места — а это огромные дополнительные 
расходы. Страх также с жильем — неизвестно, как с то-
бой обойдутся. Плюс туроператоры прямо заявляют, 
что в случае форс-мажора вытащить нашего туриста в 
нынешних условиях будет затруднительно. В этом году 
планирую отдохнуть в России, а в следующем полечу в 
Индию. Там визы простая формальность и с ковид-сер-
тификатами стало проще.

Анжелика
Зачем вообще сейчас летать в Европу? Столько альтер-
натив вокруг! Нет, хорошо, кому не жалко денег, пожа-
луйста. Это частное дело каждого. Здесь, мне кажется, 
те, кто летают в туры по Европе сейчас, как дети, знае-
те — когда им что-то не дают, они, наоборот, из принци-
па делают. Типа запретный плод сладок. Правда, все да-
дут им с визами, вопрос в цене и сроках, в везении и ко-
личестве попыток. У меня с терпением все в порядке — 

посмотрю Старый Свет позже.  А пока родину изучу и 
Восток с Азией. Уже удалось съездить в регион Минвод 
— обалденные красоты и санатории. Есть, конечно, еще 
советские отели, и много, но тут вопрос, как вы ищете и 
что хотите. Были на Алтае в июне прошлого года — до 
сих пор под впечатлением. Правда, в итоге небюджетно 
получается, если прям к самым рекламируемым кра-
сотам выезжать. Сейчас коплю на Камчатку и Терибер-
ку! Из заграничных туров слетали в ОАЭ — богато жи-
вут, не придраться. Но вот нам уже через четыре дня 
всё там наскучило. Если не брать экскурсии в пусты-
ню, вообще непонятно, чем там заниматься любите-
лям двигаться, а не лежать под солнцем. Пески, ущелья 
и горы нам даже больше в Казахстане понравились. 
Очень еще понравилось на озере Севан в Армении, но 
не особо благоустроено, увы, в с точки зрения инфра-
структуры. Невероятная по красоте Киргизия с ее сте-
пями и озерами, но это для любителей автопутешест-
вий, скорее. Узбекистан в прошлом году был популя-
рен — у меня чуть ли не каждый второй знакомый туда 
слетал. И по ценам все хорошо. В общем, не только Ев-
ропа есть в мире, дамы и господа! Мир огромен и раз-
нообразен — вопрос лишь в вашем взгляде!

Светлана

Эксперт оценил 
необходимость 
внедрения единой 
квитанции 
за коммуналку
Марина Трубилина  •  rg.ru/art/2478007
Минстрой совместно с минцифры и другими ведомст-
вами рассматривает возможность введения единой 
платежки за ЖКУ. Реализация этой меры включает пе-
реход к электронным платежным документам за ком-
мунальные услуги, которые будут формироваться в го-

сударственной информационной системе ЖКХ. В от-
вет ваш эксперт напоминает, что идея не нова. 
И в принципе, по его мнению, реальной потребности 
введения такого платежного документа сейчас нет. 
А еще это может привести к монополии информацион-
но-расчетных центров. Согласен с экспертом, что ини-
циатива «с бородой». Где-то я про это уже читал. Да и 
мы с жильцами обсуждали перспективы единой пла-
тежки. По мне, это удобная вещь. Сейчас мне приходят 
пять платежек. Причем каждая доходит в разное время. 
Это очень неудобно. Что-то может потеряться или за-
быться. Но, с другой стороны, конечно, нужно усили-
вать контроль за расчетными центрами, чтобы не было 
никаких мутных манипуляций с финансами. Короче, 
мне кажется, каких-то реальных действий в этом во-
просе в ближайшее время ждать не стоит. Но вся ин-
формация в одной платежке мне была бы удобна.

Виктор

В Думу внесен проект 
о защите русского 
языка от чрезмерных 
заимствований
Валентина Егорова  •  rg.ru/art/2477997
Иностранные слова следует использовать только в том 
случае, когда отсутствует их общеупотребительный 
русский аналог, считают авторы поправок в Закон 
«О государственном языке Российской Федерации». 
Документ внесен с Госдуму. Допустимые к употребле-
нию заимствования предлагают закрепить в норматив-
ных словарях. Мое мнение: русский язык, как и любой 
другой, живет по своим законам. Заимствования дикту-
ются временем, обстоятельствами, новыми условиями, 
новыми явлениями, новыми понятиями, новыми обще-
ственными отношениями... Но не указами, не закона-
ми, не директивами... Жизнь — главный регулятор.

Наталия

ЦЕНЗУРЫ.NET

Мы предлагаем читателям обсуждать на нашем сайте яркие публикации в газете: WWW.RG.RU

АВТО Производство хэтчбека Lada Granta 
возобновлять не будут
rg.ru/art/2478107

ЖАЛОБА На голову или машину упала сосулька: 
Кто виноват и куда обращаться за компенсацией
rg.ru/art/2478102

КИНО Вышел трейлер продолжения «Мандалорца» 
с русским переводом
rg.ru/art/2478090

БОКС «Порхай, как бабочка, жаль, как пчела». 
Пять лучших боев Мохаммеда Али
rg.ru/art/2477972

ПРОДУКТ Специалисты предупредили об опасности 
лука: Получите обратный эффект
rg.ru/art/2478035

УСЛУГИ Как снизить платежи за ЖКХ, когда вы 
с семьей уезжаете из дома
rg.ru/art/2477645

МНЕНИЕ «Чебурашка» соберет в прокате 
5 миллиардов рублей
rg.ru/art/2477451

ЗДОРОВЬЕ Кардиолог: Это ощущение ночью укажет 
на необходимость срочно проверить сердце
rg.ru/art/2477287

ЖИЛЬЕ Юрист рассказала, как правильно досрочно 
погасить ипотеку
rg.ru/art/2477967

ЕДА Врач объяснила, какой сок несовместим 
с лекарствами: Побочный эффект крайне опасен
rg.ru/art/2477292
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С великой русской актрисой, ушедшей от нас на 80-м году жизни, 
простились в главном храме страны, под звон колоколов, и 
конечно, аплодисментами. Они звучали, когда катафалк с гробом 
народной артистки СССР покидал храм Христа Спасителя, звуча-
ли они и на Новодевичьем кладбище, где в последний путь Инну 
Михайловну пришли проводить ее близкие люди и верные зри-
тели.
Но главные слова звучали все-таки в храме. Сюда начиная с 11 
утра приходили те, с кем Инна Чурикова работала и дружила, для 
кого была примером для подражания и образцом артистического 
поведения. Среди тех, кто был замечен на церемонии прощания, — 
Валентина Матвиенко, Александр Адабашьян, Наталия 

Солженицына, Лия Ахеджакова, Александра Захарова. Да и весь 
«Ленком», где артистка служила с 1975 года, где несколько эпох и 
театральных поколений прошли на его глазах. Но для всех она 
осталась «королевой», «великой», «нашей Инночкой».
Пришли проститься  с Чуриковой и коллеги из других театров. 
«Инна Михайловна в наше время ненависти была абсолютным 
маяком добра и света, — говорил художественный руководитель 
Театра Наций, актер Евгений Миронов, — я воспринимаю ее уход 
как личную свою утрату, очень большую. Это не просто актриса 
— такие рождаются раз в сто лет, она своими ролями транслиро-
вала очень важные общечеловеческие ценности, любовь, состра-
дание».

Свои венки прислали президент РФ Владимир Путин, премьер-
министр  Михаил Мишустин, зампред  Совбеза Дмитрий Медведев, 
Патриарх Московской и всея Руси Кирилл. Министр культуры РФ 
Ольга Любимова, как и все, выстояла очередь, попрощалась с 
актрисой и выразила соболезнования родным актрисы — Глебу 
Панфилову и сыну Ивану, которые в какой-то момент опустились 
перед гробом любимой и самой родной женщины на колени. 
В два часа гроб с телом Чуриковой вынесли из храма — под коло-
кольный звон и аплодисменты. Траурная процессия отправилась 
на Новодевичье кладбище, где актриса обрела последний приют.  

Подготовил Максим Васюнов

В закупках мяса на мировом 
рынке ничего плохого нет. «Рос-
сийская газета» на 11-й полосе 
пишет, что в колбасу предлага-
ют добавлять бразильскую или 
казахстанскую говядину. Одна-
ко существует концепция ми-
ровой безопасности, в которой 
описан ряд параметров по пи-
щевой продукции: в результате 
импортозамещения в некото-
рых случаях качество мяса нам 
не удалось обеспечить, а цена 
для потребителя выросла в два 
раза. Я к тому, что импортоза-
мещение — вещь очень тонкая, 
надо особенности страны и 
свои возможности взвешивать, 
чтобы не попасть в ситуацию, 
когда мы получим более доро-
гую продукцию более низкого 
качества. И это никому не вы-
годно, ни потребителю, ни про-
изводителю... 

Мы все помним нашу недав-
нюю историю: в СССР была мо-
нополия на внешнюю торгов-
лю. Тогда импортная продук-
ция питания проходила на-
столько жесткий контроль, что 
никаких вопросов к ее качеству 
не было. Колбаса в те годы 
определяла уровень достатка, 
была барометром снабжения. 
Были шутки времен «застоя» 
про колбасные поезда: «Длин-
ное, зеленое, колбасой пахнет. 
Что это такое? Это поезд из Мо-
сквы».  Покупатели, выбирая 
между отечественной и импор-
тной продукцией, ориентиро-
вались на импортное. Дальше 
эта монополия была отменена, 
и мы пришли к тому, что в кра-
сивой упаковке к нам поступал 
некачественный товар. В ре-
зультате наш потребитель чет-
ко понял, что отечественная 
продукция по качеству лучше, 
безопаснее. Даже некоторые 
производители стали свои 
бренды называть исконно рус-
скими словами, чтобы мими-
крировать, выглядеть как оте-
чественное производство.

Хочу сказать, что сегодня 
мы можем контролировать им-
портируемую продукцию сами, 
ведь на данный момент есть ме-
ханизм, который позволяет от 
«поля до вилки» проследить 
процесс, кто произвел продукт 
и когда. Раньше производители 
ставили на упаковке фальши-
вый адрес. Сейчас таких нару-
шений встречается все меньше 
и меньше. 

Когда речь идет об импорте 
говядины из Бразилии и Белару-
си, у нас должны появиться тол-
ковые эксперты, которые обя-
заны следить за качеством в ин-
тересах общественного блага, а 
не для какого-то бизнеса или 
предпринимателя эти вопросы 
решать. Если нам доступен ми-
ровой рынок, надо покупать 
там, где дешево и качественно.

Честно скажу, колбаса — это 
гастрономический «анахро-
низм», если так можно выра-
зиться. Этот продукт стал рас-
пространяться до массового 
появления холодильников, ког-
да использовались самые раз-
ные способы консервирования. 
И основной метод здесь — это 
соление. Между тем ученые до-
казали, что мы употребляем 
соли в два раза больше, чем 
надо бы было. Это все приводит 
к тяжелым заболеваниям, ги-
пертонической болезни. Также 
колбаса — продукт, который вы-
зывает вкусовую зависимость. 
Если человека приучили с дет-
ства его есть: родители убежда-
ли, что это безопасно, вкусно, 
полезно, — плюс реклама под-
ключалась, то возникает такое 
вот устойчивое убеждение, что 
без колбасы нам прожить ни-
как нельзя. И то, какие добавки 
в колбасе содержатся, произво-
дитель по-прежнему пишет 
очень мелким шрифтом. А в ней 
их достаточно, чтобы «прома-
нипулировать» вкусовыми со-
сочками. Дальше организм пы-
тается бороться с желанием 
снова попробовать колбаски, 
но не всегда у него это получа-
ется. Более того, колбаса так 
технологически готовится, что 
в ней совершенно не виден жир. 
Когда сырье для колбасы рас-
кручивают в специальных мик-
серах, его туда добавляют. В 
колбасе — до тридцати процен-
тов жира, а то и больше. А мно-
гие потребители наивно счита-
ют, что есть постная колбаса.

Обманчив и розовый цвет 
колбасы, который достигается 
химическими красителями. Без 
химикатов серую колбасу не хо-
чется покупать и употреблять в 
пищу. Я считаю, что этого про-
дукта на наших столах должно 
быть минимум. А производите-
лям хорошо бы переключиться 
на производство другой, полез-
ной мясной продукции. Может, 
мое высказывание покажется 
слишком радикальным, но оно 
научно обосновано. 

Подготовила Елена Кухтенкова

СВЕЖАЯ
ГОЛОВА

Андрей Демин, 
президент 

Российской ассоциации 

общественного здоровья 
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